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Al tratar de darn os cuenta cad a fin de alio 
de los progrc50s realizados en la instrucci6n 
pllblica y rcnovar nuestras~esperanzas y nues. 
tras votos por el acrecentamiento de los reo 
curs os y medias de hacerla efectiva, procura
mos ante todo el expresar con verdadera 
exactitud la marcha seguida y las necesida
des que se han experimentado, confortan
dOl1()S en el presente la idea de que las insti
tuciones de ensei'ianza han recibido un impul
so benetico. 

La estadistica escolar que importa ver 
acrecer todos los arros como una de las fLlerzas 

mas vitales del pais, no ha experimentado, 
sin embargo, en el de 1889 en la capital de la 
Republica, un progreso de significacion, pues 
como sucede general mente en todas las gran
des ciudades, aquel parece detenerse al alc<'n
zar cifras relativamente crecidas. 

En cambio, alii donde las instituciones no 
han radicado todavia, donde la actividad y el 
progreso empieza recien {I tener sus manifesta
ciones, los adelantos son sorprendentes y la 
escuela publica se desarrolla como una planta 
enterrada en un suelo fertil y virgen. 

El censo. de la. capital levantado en 1887, 

el de la Provincia de Santa Fe que se llevo 
a cabo en el mismo periodo de tiempo, el de 
I.:t Provincia de Buenos Aires y otros censos 
parciales hechos en el interior, nos han per· 
mitido ca1cular la poblacion de la Republica 
en cuatro mill ones dt: habitantes y su pobla
cion en ec\ad de escuela en 700,000 ninos, de 
los cuales, a estar a los computos estadisticos 
que se hacell periodicamellte, no concnrren a 
las escnelas publicas y pri\'adas mas del 36 
por ciento. 

Respecto de la Capital de la Nacion, los 
calculos pueden expresar el verdadero estado 
de la educacion bajo su faz estadistic3.. 

El censo de 1887 d.iO a esta una poblacion 
de 433,000 habitantes y fijo la escolar 0 el nil
mero de nirros comprendidos entre los 6 y 

los 14 arros en 68,059, 0 sea un nino por 
ca1a seis habitantes proximamente. Vale dedr 
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ue la poblacion en edad de escuela la cons
ituian el 16 por ciento de sus habitantes. 

CaIculos posteriores basados en ' estudios 
emogr<lficos, lIevados a cabo por las oficinas 

tiel Estado, permiten afirmar que la poblacion 
e Buenos Aires es en la actualidad de 
40,000 habitantes proximamente y siendo 

ello asi, debe suponerse que la escolar se ha 
levado propor~ionalmente a la de 86,0::;0 ni
os. Podria, sin embargo, reducirse esa cifm 

en 6000, cousiderando que el crecimiento de 
la poblacion ocasionado por el movimiento 
inmigratorio ha sido considerable y que con
tribuye poco al aumento de la poblacion in
fantil. De todos modos tendriamos en la ciu
dad al finalizar el ano 1889, unos 80,000 ninos 
en edad de escuela. 

En el mismo periodo de tiempo las escue
las publicas no alcanzaron sino una cifra de 
29,800 ninos matric~lados y las escuelas pri
vadas de 2I,000. Reunidas una y otra nos dan 
50,800 educandos, a los cuales podrian agre
garse todavia cerca de 2000 ninos que no ha
biendo I1egado a los J 4 anos, hac en ya sus 
estudios en los coleJios, escuelas norm ales y 
otros establecimientos de ensenanza, y ten
drfam06 53,000, cifra inferior {I la de los ninos 
en edad de escuela en 27,000. 

Tendriamos, l-ues, 27,0')0 ninos que no 
van a ninguna escuela p{lblica 0 privada, pero 
a los cuales no es posible considerar en su 
totalidad como analfabettos. 

Hay, PO! otm parte, un factor importante 
en la estadistica escolar que no ha sido consi
derado hasta ahora y que las autoridades po
drian computar perfectamente. 

Es sabido que a una escuela puede haber 
concurrido ell el ano un numero de ninos 
muy superior al de los inscriptos en un pe
riodo determinado cualquiera. Cien ninO'S por 
ejel.plo, puooen hoy empezar el curso de los 
estudios en un establecimiento de ensenanza, 
y a mediados del ano una parte de ellos ser 
sustituidos por otros. EI movimiento de ingre
sos y egresos puede damos la explicacion del 
considerable numero de ninos que parecen 
sustraerse a la escuela durant~ todo el ano es-

colar, cuando en realidad no 10 han hecho 
sino parcialmente. 

Pasando de la parte estadistica a la admi
nistracion y gobierno de las escuelas, con
signaremos con satisfaccion que el Consejo 
Nacional ha abordado en el ano de 1889 la 
reforma de la parte dispositiva del RegIa
mento general de escuelas y que estos estable
cimientos Selan regidos en el entrante por dis
posiciones nuevas y de la mayor importancia 
para su buena marcha. Reformados los pro
gramas y horarios a fines de 1887, era nece
sario completar la obra y dar a las escuelas 
un nuevo reglamento. 

Otro tanto rue indispensable hacer res pec
to de la Inspeccion Nacional como de la Ins
peccion tecnica y de las Sub-inspecciones que 
hasta ahoTa solo habian recibldo instrucciones 
sobre la manera como debian desempeiiar al
guno de sus cometidos. Dos reglamentos san
cionados en el ano por el Consejo Nacional 
vienen a fiJarie sus atribuciones y deberes, 
imponiendoles como una obligacion ineludible 

la tare" de visitar pcriodicamente las escuelas 
y de dar cuenta de sus trabajos. Estos regla
mentos han regido desde mediados del ano y 
podemolO anticipar que en dos de las secciones 
en que se ha dividido la capital se han hecho 
efectivas sus prescripciones, siendo visitadas 
las escuelas con regularidad. 

Se ha dictado en el mismo ano un regla
mento en viltud del cual, el Consejo Nacio
nal podrll. otorgar, previo examen, a las per
sonas que quieran dedicarse a la ensenanza 0 
que la esten ejerciendo sin haber dado prue
bas d~ su cOlIpetencia, un tituk> supletorio 
que los habilite para ello. 

A este reglamento podra seguirse un dia la 
imposicion del examen a toda persona desti
tuida de diploma. 

Tambien se ha dado al Consejo Nacional 
su reglamento interno para sus oficinas, es 
decir, Ia secretnria, contaduria, tesoreria, esta
distica, deposito, inspeccion, oficrna judicial, 
oficina del periodico, biblioteca, museD y per
sonal de servicio. 

En todos esos trabajos reglamentarios co-
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rresponde una participacion muy senalada al 
ilustrado miembro del Consejo, Dr. D. Felix 
Martin y Herrera. 

Al empezar el ano se adoptaron igual
mente y en merito del concurso, los textos 
que deben usarse en la ensenanza de las di
versas asignaturas del programa de las escue
las publicas. 

Las conferencias pedagogicas practicas, han 
continuado celebrandose en las once secciones 
de la capital, y se inauguraron asimismo con 
un exito muy lisonjero, las denominadas doc
trinales y que congregan a todo el personal 
docente en un solo recinto. A estos ultimos 
actos concurrio el senor Ministro de Instruccion 
Publica, Dr D. Filemon Posse, qui en h::L dado 
can ello una nueva prueba del interes que 
Ie inspira cuanto se relaciona con la instruc
cion ptlblica. 

EI Consejo Nacional preocupado de mejo
rar la condicion de los maestros, presento al 
gobierno un proyecto de presupuesto en virtud 
del cual se aumentaban los sueldos del per
sonal en la medida de los recursos con que 
creia poder contar en el ano 1890. Elevado 

ese proyecto al Congreso de la N acion, este, 
inspirandose en los sentimientos mas nobles y 
patrioticos, hizo aun un aumento de veinte 
pesos sobre el sueldo de cada maestro, cua
lesquiera que fuese su categoria, y es de es
pe~ar que no falten los recursos necesarios 
para satisfacer ese presupuesto, que hasta la 
fecha se ha cubierto con una exactitnd de que 
hay pocos ejemplos en los paises de America, 
r aun en alguno~ de Europa. 

Tanta labor e interes por la cans a de la 
edncacion publica debian tener su recom
pensa y el Consejo Nacional reelegido en la 
totalidad de sus miembros al tern~ino de su 
periodo administrativo en Julio del corriente 
ano, vio atll1 premiada sn obra en la Expo
sicion Universal celebrada en Paris y a donde 
cOl1curriera con sus instituciones de ensenanza 
bajo la forma de albulIls de vistas de los' edi
ficios de escuela, de trabajos de los ninos, de 
memorias, informes, publicaciones diversas y 

textos de ensenanza. 

EI Consejo Nacional de Educacion Gbtuvo 
en aquel torn eo el mas alto premio, discernido 
a la ensei'ianza primaria, obtnvo asimismo 
una medalla de oro y una recompensa ami.
Icga fue adjudicada al principal promotor de 
sus progresos, el Sr. Dr D. Benjamin Zorrilla, 
quien independientemente de su participacion 
en la legislacion y reglamentacion de la ense
nanza, tiene conquistado un alto puesto en el 
concepto de sns ciudadanos por la obra monu
mental y benetica de la edificacion escolar. 

Seria injusto no recordar tambien en' esta 
ocasion el nombre de un ilustrado ciudadano 
argentino, cuyos trabajos redagogicos han ejer
cido una inflnencia marcada en los progresos 
realizados en la edncacion en una y otra mar
gen del Plata, de quien recibimos period i
camente much as obras especiales y lIenas de 
ensenanzas, y de quien estamos esperando 
siempre alguna produccion, como las que ac
tualmente tiene en prensa. 

Ellector habra comprendido que cos refe
rimos al Dr. D. Francisco A. Berra, cuyos ser
vidos es sensible que no sean utilizados en sn 
pais de una manera mas eficaz. 

EI Dr. Berra, ha sido tambien premiado 
en la Exposidon de Paris COil una medalla de 
plata, arompanada de un diploma y decreta 
del Ministerio de Instruccion Pllblica de la 
Francia, por el cnal se Ie nombra oficial de la 
Academia. 

La casa de los senores Angel Estrada y cn. 
que tantos servicios ha presta do a la causa de 
la educacion en las Republicas del Plata, tie
nen en la actualidad en prensa varias obras del 
Dr. Berra y de mnchos otros educacionistas 

argentinos. 
EI Sr. Estrada es asimismo Ull cooperador 

encaz en la obra de la educacion. El ha logrado 
implantar en el pais el material y los libros 6le 
los Estados Unidos, haciendo vertir al castel1a
no y publicando un considerable numero de 
preciosas obras, entre las cuales figuran la Bi
blioteca del Maestro, las Cartillas Cientificas, 
a la vez que emprendiendo el trazado de rna
pas que reunidos en atlas, 0 publicados en ho
jas sueltas/ tienden a generalizar los conod-
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mientos geograticos y a facilitar la compresi6n 
de los men ores accidentes del suelo. Son dig
nos de mencionarse entre esos trabajos sus 
colecciones de mapas de las prov.incias y te
rritorios nacionales. 

La obra de la edificacion escolar ha con
tinuado con exito en la capital y pronto ten
dran sus habitantes ocasi6n de celebrar la inau
guracion de media docena de nuevos edificios 
de escuela, que proporcionaran una instalacion 
comoda a las escuelas, rodeando a los ninos 
de un ambiente agradable e higienico. 

Tales son los adelantos realizados en el ano 
de 1889 en la ins true cion publica y primaria. 
Las deficiencias son conocidas y se trata de 
irlas corrigiendo en la medida posible y los 
recursos de que las autoridades pueden dis
poner. 

Que en e1 ano que va a empezar continuen 
perfeccionimdose todos los resortes de la ad
ministracion de las escuelas, que los program as 
se interpreten debidamente, que el personal 
docente de nuevas pruebas de su competl.!ncia 
y consagracion al estudio de los problemas de 
la educacion, que las conferencias continuen 
celebrandose sin interrupcion, y se habrtm rea
lizado nuestras aspiraciones y deseos. 

BUENOS AIRES 

Se han publicado recientemente el informe 
del Director General de Escuelas correspon
diente al ano de 1888 y el movimiento de las 
Escuelas en los dos primeros cuatrimestres del 

ano de 1889. 
Tenemos tambien a la vista el mensaje del 

maestro elemental 95. maestro infantil85, sub
preceptores de escuelas superiores 70, sub-pre
ceptores de escuelas elementales 55, sub-pre
ceptores de escuelas infantiles 45, ayudantes 
de escuelas super:ores 0 elementales 40, ayu
dantes de escuelas infantiles 30. 

Las subvenciones nacionales no han sido 
satisfechas con regularidad a la provincia de 
Buenos Aires, debib.doseles por ese concepto 
y solo hasta fines de Febrero de 1889 pesos 

I·360,oco. 
EI Consejo Naciollal ha atendido al pago 

de la subvencion en la medida de sus recursos. 
Solo en mobilia rio, utiles y textos ha reci

bido la Provincia del Consejo Nacional mas de 

pesos 40,000. 
La poblacion total de la provincia se cal

cula hoy en 800,000 habitantes y la que esta 
en edad de frecuentar las escuelas,6 a 14 anos, 

en 133,000. 
En el segundo cuatrimestre del ano de 1889 

la provincia cont6 con 689 escuelas publicas 
atendidas por un personal de 145 I maestros 
y frecuentadas por 50,050 alumnos de ambos 
sexos. 

Al mismo tiempo funcionaron 140 escuelas 
particulares con un personal de 270 maestros 
y 5800 ninos. 

La totalidad de las escuelas es de 820, la 
de los maestros 1721 y la de los alumnos de 

55,85°. 
Comparados esos resultados con los del ano 

de 1888 resulta un aumento de 78 cscnelas, 

13 maestros y 5 122 ninos. 
Hay 77,I50 ninos que no asisten a las es-

Gobernador de la Provincia a la Legislatura, cuelas y de los cuales se consideran analfabe
la Ley de Presupuesto del ultimo ano esco~ tos 60,191. 
lar y otos antecedentes que hallamos en la 
cRevista de Educaci6n" que ve la luz en La 
Plata. 

EI monto del presupuesto de educacion fue 
en 1889, de pesos 1.814,782, de los cuales co
rrespondian al sub-Consejo Generaly Direccion 

pesos 170,952 y la diferencia a los 85 partidos 
en que esta dividida la provincia. 

Los sueldos del personal docente han sido 

en el ano los siguientes: mae*'tro superior 130, 

La provincia de Buenos Aires tiene, pues, 
que duplic;u sus medios de ac::i6n para hacer 
extensivos a todos los ninos los beneficios de 
la educacion tan grande y noble como es la 
obra de la educacion popular reclama esfl1erzos 
considerables para su mas completa realizacion. 

Continuan levantandose edificios de eSCl1e
las en divers os distritos y principalmente en 
la Capital. 

Se han terminado 23, empezado a construir 
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32, reparado y ensanchado 52 de los existen
tes. Solo en la ciudad de La Plata se conclu
yen r6 casas para escuela. 

Preocupa la atenci6n de las autoridades la 
reforma de los program as de ensenanza y la 
limitacion de los estudios en las escuelas 
rmales. 

En varios partidos se han celebrado confe
rencias pedagogicas entre el personal docente. 

Las escuelas son visitadas por. un personal 
de inspeccion que ejerce descansadamente 
sus tareas y al cual se designan anualmente 
los distritos sobre que han de hacer sus excur
siones. 

C6RDOBA 

Mucho tiene que hacer la provincia de 
Cordoba para elevar el nive! de la educacion 
popular a la altura que Ie designan su posi
cion entre los estados de la Repllblica, su po
blacion y sus recurs os, pues por e! numero de 
ninos a quienes hace extensivos los bene.ficios 
de la instruccion primaria, se halla en condi
ciones muy inferiores a Tucumtll1, Santa Fe y 
otras provincias. 

Rubo un momento en que penso en resol
ver el problema de la difusion de la instruc
cion primaria por sus sistemas de escuelas gra
duadas. 

Mas tarde, en" f888, se anuncio el estudio 
de la legislacion escolar y la sancion de una 
nueva Ley que respondiese a las exigencias de 
la epoca. Tambien ha debido lIevarse a cabo 
el censo de la poblacion en edad de escuela, 
curos resultados no conocemos. Del presu
puesto general de gastos para r889 que se 

elevaba a pesos 3.6°3,097, se destinaron al 
fomento de la educacion pesos 49°,362, 10 que 
importaba un allmento de pesos 207>472 so
bre 10 gastado en r888 que fueron pesos 
28~,880. Por ultimo, la provincia ha sido do
tada de 7000 bancos de escuela, sistema ame
ricano, que prol'orcionaron asientos para 
14,coo ninos y cuya construccion autorizo el 
Consejo Nacional para los efectos de la sub
vencion de que disfrutan todas lao provincias. 

Para el mismo objeto y a igual titulo, la 

provincia recibio de esta ultima autoridad por 
valor de m~ls de II .0':;0 pesos en utiles y 
textos. 

No se conocen h:lsta ahora otros datos 
sobre el movimiento de la educacion en el 
alio que los que corresponden al primer cua
trimestre en que funcionaron 158 escuelas pu
blicas con 287 maestros y 10,927 alumnos 
inscriptos. El nlllnero de escuelas es superior 
en una docena al de r888, y el de maestros y 
alumnos algo inferior. 

Computando el n.llmerO de ninos que se 
educan en las escuelas particulares resultan 

28,744, la mitad proximamente de los que es
tan en edad de ir a las escuelas. 

Las autoridades han reunido a los maes
tros en la Capital de la Provincia y se han 
celebrado conferencias pedagogicas. 

CATAMARCA 

El estado de la educacion en Catamarca 
es bien triste. Las escuelas, los maestros y 
los alumnos han ido disminuyendo hasta me
diados del ano de r889 en que se tienen al
gunos informes. No obstante, la provincia no 
necesita satisfacer mas que la tercera parte 
del importe de los sueldos de sus maestros y 
del costo del mobiliario, utiles y textos, pues 
el pago de las dos tercias partes restantes 
puede obtenerlo del Consejo Nacional a favor 
de la ley de subvel~ciones. Agregase a esto, e 
que en Catamarca el alquiler de las casas para 
escuela que alii pueden obtenerse, no repre
senta valor alguno y asombrara la indiferen
cia de las autoridades, en un estado que an
tes que ningun otro se dio una ley de edllca
cion amplia y liberal. 

(Por que esta provincia no iruitara el ejem
plo de su vecina la de Santiago del Estero? 

Los unicos hechos que revel an algun bue 
proposito y que se han producido en el ano 
son la sancion de una ley creando fondos 
para el sosten de las escuelas, la aparicio 
de un periodico de educacion, la votacion de 

una suma de 70,000 pesos para Ja construc
cion de edificios, la inauguracion de las con-
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ferencias de maestros y la idea de fomentar 
el establecimiento de bibliotecas. 

Entre tanto, las casas de escuelas se en
cuentran en . pesimo estado, el mobiliario, {lti
les y textos es inadecuado y se halla en rui
nas, una parte considerable del personal do
cente es inepto y no hay en la provincia mas 

que 25 escuelas publicas con 53 maestros Y 

2329 alumnos. 
Las autoridades no han pedido, y por con

siguiente, no han recibido un solo utiJ de es
cuela en todo el ano. 

CORRIENTES 

Hayen Corrientes bastante actividad en 
cuanto se relaciona con la instruccion pllblica, 
por mas que el numero de ninos que se edu-. 
can en los establecimientas publicos, no re
velan un progreso. 

Se ha sancionado la nueva Constitucion 
de la Provincia en la cual, como 10 anuncia-

Las escuelas fueron ampliamente dotadas 

de utiles en 1888 y 1889. 
La estadistica escolar se conoce con mncho 

atraso y del mismo modo ha. de percibir las 
subveuciones nacionales. 

ENTRE RIOS 

Hay carencia de datos exactos con res
pecto a la march a de Ia educacioll en la pro
vincia de Entre Rios. 

EI Consejo General de Educacion propuso 

para 1889 un presupuesto de gastos de edu
cacion que se elevaba a la suma de pesos 
255,I30, que el Gobierno redujo a pesos 
189,792 Y la Legislatura aprobo en esta ulti
ma forma. Para r890 el presupuesto sera de 
pesos 249,220, comprendiendose en uno y 

otro las partidas para becas y subvenciones 1. 
escuelas particulares que administra directa
mente Ia Contadnria General de la Provincia. 

EI senor Gobernador dijo en su {lltimo 
mos el ano anterior, se consignan los princi- mensaje que las rentas habian producido pe
pios mas adelantados en 10 que sd refiere con i sos 2.225,314 y que se habian invertido en 

la instruccion publica, prillcipalmente en instrnccioll publica pesos 187,845. 

cuanto se rclaciona con los recursos alcctos a 
su sostcn. 

EI Ministcrio de Instruccion rublica de la 

EI nlllncro de escuelas era. scgun el mismo 
de 88 con ,po maestros y L!69 alumnos. 
Estos d~ lo);:; deben alHaZ<ll las escuelas PlI-

Pro,incia, doctor Gomez, ha prescntado j. la ')1icaQ y parj;rt lares. 
Lcgisiatura un proyecto de ley de educac;6n En cl primer cuatl:mestre tiel ano 1889 no 
en armonia con los rrincipios establecidos en I funcionaron mas que 1 IS escuelas publicas, 
la Constitucion; cl que ha sido discutido con con 208 maestros Y 518! al~mnos. En 188& se 
tictcllci,'J1l por la prensa de la localidad y ob- consideraron 115 escuelas publicas, 249 maes-

I 
.;en·ado con acierta en algunas de sus dispo- tros y 8058 alumnos. 
sicionri>. 

EI prcsupucsto de ga~tos de eclucacicin se 
c1evo en 188C) {I pesos 2-12,156, y segun totlas 
las probabilidades scr;'1 aim alll11Cntatio en 11n 
tluirlce por cienlo para el ai'o ele 1890. 

No'tencl11os informes subne el vasto pro
recto de levan tar 2<) etIificios l,ar<l es uclas en 
Ia provincia, consthnJonos solo que se ha 
acordado la sl1i>venciun con ese objetc y res

pecto de algunas de las casas a construirse. 
La provincia Cl1enta con 178 escuelas con 

266 maestros de lodas categorias Y 9350 

alumnos. 
De \0::; maestros solo 20 son diplomados. 

Estos antecedentes dejan entrever las 
deficienciasle la estadistica y el que se to
l!lan con fr('cuencia las cifras mas abultadas 
para dar idea de los adelantos de la eeluca
cion. 

R('specto del proyecto de construir en la 
provincia 56 casas-escl1cla.s que con tanto ju
biJo alilunciamos el ano pasado, encontramos 
en cl mensaje a que nos hemos referido, las 
palabras siguientes: "ha empezado a darse 
cumplimiento a la ley que manda constrnir 
56 escuelas en la campana de let provincia». 

Con fecha 30 de Octubre se creo el puesto 
de visitador de las escuelas del departamento 
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de la capital, las que segtlU e. pres(l cl dec, eto, ! a carg0 tie 41 macstros Y q ;) Illdantes HDOS 

esta'ban abandonadaf' a sus prol,i'JS CSr\Lr~'" I \' fIt' os "in titulo algUl (1. 

dcsde hace mucheos aaos. Se r .,,/amc •• t -0'1 I ;_<'s CSCUr);lS pari jClI!. res qnc, se han c ns-
los debere: de lo~ inspectorc ,d\ dit;ndv I 1 t,It:lUO "rm 8 CO.l 1,0 alUlllnos ; ;t cargo de 
cl efecto, en cinco htccioHes eJ e, i lHit) lIe I,' I SUlf) 7 maestros 
')rovincia. Hay, pues, un lvtai de 5 f cscllebs, 2416 

Sf! inallgur6 una c$cllcla "n Ja Jefatura de ninos inscrip tos ) ()() maestro '. 
Pelicla. EI presupuesto de g:lstns de edllcacit'Jl1 

Can fecha 7 de NO\'icmbrG ille nombrado I para 18.89 fue de pesos 7'1,~20: U{ los cu;"l~~ 
presidente efect" '0 del C()Il~C.iO General de ha c!ebldo abo ar b 11I0',mcla 3! ,8 IV, } la 

Educaci6n y Director de Escuclas de la 1\)- Nadon 40 ,2 10. 

vincia, el sc,ior don Pedro 1 '. Arata Aun cuandll cs Juju), una de bs provin-

JI·JUY 

Digimos en nuestro retrospecto del ano 
pasado que el estado de J ~educaci6n en la 
provincia de Jujuy no podia ser mas lamen-
table, que los maestros estaban impagos des-

as apart,lda;; de la capital poco poblada y 
'I donde b inmigracioll no Ita afluido toda
via, hay entre sus habitantes muchas perso
nas dispuestas a favorecer el progreso y la 
difusi6n de la educaci6n coroun. 

En el ano que termina se han pubJicadu 
de hace mils de un ano, y que se cerraban varias memonas y una monografia sobre 1;)8 

las escuelas llor falta de rccursus para su riquez:ts y los progresos a que esta llam ad:t. 
sosten. lid pro\ in cia. 

En 1889 se ha operado una r..:acci,')f} Lenc- En 181,3 se instal,'> en Jujuy 1a pri1l1era 
fica en el Gooierno de la Provincia y las e:;cuela publica t'> de patria como se Ie lIal11o. 
autoridades escolares, promovida y alentaclu Ella 'ue creada y sostenida con fondos dona-
eficazmente por un joven activo y laborioso, 
el senor don Anibal Helguera Sanchez, quien 
desde hace algun tiempo desempena las fun
ciones de inspector nacional en esa parle del 
territorio de la Repllblica. 

Dc los minuciosos informes de ese em· 
pleado del Consejo Nacional tomamos los da
tos siguientes sobre la marcha de la ed uca
cion en la Provincia: 

En el ano de 1889, se han satdecho a los 
maestros todos los sueldos que se les adeu
daban, se han creado nuevos centros de en· 
selianza, se han visitado con asiduidad todos 
ellos, se hal> mejorado los sueldos del perso
nal docente, ha aumentado I;;. concurrencia 
de los ninos {I las escuelas, han sido estas pro
vistas de lltiles, y porllltimo, van a construir
se cinco edificios para escuelas, segun los 
pianos y presupuestos aprobados poor el Con
sejo de Educaci6n de la Provincia 

Cuenta Jujuy en la actualidad COD 46 es
cuelas fiscales concurridas por 2238 alumnos y 

do~ por.el general dOll l\Ianuel Belgrano 

JUJ uy acaba de reformar su Lcy de Educa
cion en un sentido altamente tavorable {I la 
institucitJn. 

~!ENDOZA 

Ha mejorado en algo cuanto se relaci ona 
con la instrnccion publica; siendo sus auto! i
dades sumamente prolijas en la administracio!l 
y contabilidad de las escuelas. 

Los llltimos sucesos de cadcter politico 
que se desarrollaron en la pro\'incia contribu
),eron, sin embargo, ~I paralizar la accion del 
Consejo y su celoso superintendente de es

cuelas. 

Se har.. mejorado los edificit)~ de escuelas 
y emprcndido la construccit'>n de nuevas ca
sas. Se aumento tam bien el sueldo de los 
maestros y se cuenta con que la Legislatma 
proveeril al mejoramiento de las instituciones 
de ensenanza, elevando su presupuesto que 
ha sido en el ano de 1889 de pesos 227,766. 
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EI Consejo Nacional Ie envio por valor de 

5600 pesos en mobiliario, utiles y textos. 
En el primer cuatrimestre del ano [uncio

!laron 85 escuelas pllblicas con 22 I maestros 
Y 5778 alumnos. Existen, asimismo I7 eSClle
las dependientes de la Nacion 0 particulares 

con 42 maestros Y 1575 alumnos. 
Unas Y otras escllelas son I02 con 263 per

sonas que ensenan Y 7343 ninos inscriptos. 
Esos datos se han de haber elevado consi

derablemente en los periodos subsiguientes del 
ano escolar. 

LA RIOJA 

Se abrigan grandes esperanzas en el nuevo 
gobernante que preside los destinos de la pro
vincia de la Rioja. It! ha dicho en Sll mensaje 
a la Legislatura «y'ue el numero de ninos en 
aptitud de recibir instruccion es de 16,000 de 
los cuales solo concurren a las escuelas de 

5000 a 5500, quedando mas de IO,OOO en 
la ignorancb, cifra que alarma con justicia 
por los peligros que entrana para. el prf;sente 
y el futuro,» concluyendo por pedirle mayores 
recursos para el sost{m de las escuelas y la 
creacion de otras. 

La provincia se ha dado recientemente 
una nueva Ley de Educacion, como en la que 
se consignan las ideas mas liberales y progre
sistas. 

El Gobierno ha presentado a la Legislatu
ra otro proyecto de Ley creando una biblio
teca publica y fomentando el establecimiento 
de bibliotecas populares. 

Varias circunstancias concurren, pues, a 
poner en evidencia el proposito de mejorar la 
instruccion publica. 

SALTA 

La provincia destina, segun parece, la ter
cera parte de sus relltas al sosten de la edu
cacion comlm, pues en 1889 el presupuesto 
por ese concepto fue de 400,000 pesos Y la 
renta de un millon doscientos mil pesos. 

El gobernador de la provincia ha dicho en 
su mensaje a la Legislatura que existell I03 
escuelas can 6392 alum nos. 

La oficina de estadistica del Consejo Na
cional, consigna que en el primer cuatrimestre 
de I889 funcionaron 96 escuelas publicas y t! 

particulares, las primeras con I52 maestros y 

las segnndas con 29. 
Las escuelas publica., tuvieron una ins

.::ripcion de 4730 ninos y las particulares 965. 
La totalidad de las escuelas fue, pues, de 

lO5 con 182 preceptores y 5695 alum nos ins
criptos. 

Se ha saca'do a licitacion la construccion 
de dos edificios de escuelas, uno de los cuales 
se instalara en terreno donado por el senor 
doctor don Benjamin Zorrilla. 

EI Gobierno ha presentado a las camaras 
un proyecto de Ley por el cual se crea un ins
tituto mercantil. 

SANTA FE 

Todo 10 que nosotros pudieramos consig
nar en este capitulo, 10 ha expresado el senor 
gobernador G;!tlvez en los siguientes p[trrafos 
de su mensaje fl Ja Legislatura de la Provin

cia: 
«En materia de instruccion ptlblica tampo

co se detiene el movimiento progresivo que 
llevamos de algunos arros a esta parte, por 
mas que los resultados obtenidos no corres
pondan todavia a nuestra legitima impacien
cia. 

El 3 I de Diciembre de 1887 existian en la 
provincia 229 escueJas, de las que 169 eran 
fiscales y 60 particulares, una inscripcion de 
12,226 alumnos. 

EI3I de Diciembre ultimo, el numero de eg

cuelas subb a 260, siendo 203 fiscales y 57 
privadas, con una inscripcion de 15,527 alum
nos, 10 que acusa una disminucion de tres es
tablecimientos privados de ensenanza, que 
atribuyo sin embargo, a deficiencias en los da
tos recibidos. 

Desde la ultima fecha mencion'ada hasta 
el presente, el impulso oficial ha continuado 
con vigor, abriendose 38 escuelas nuevas, 3 I 
elementales Y 7 graduadas, que tendran hoy 
ai.rededor de 1900 alumnos mas, asignando 50 
por termino medio !.t unas y otras, 0 sea 298 es-
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cuelas con 17,427 ninos de asistencia actual 
en la provincia. 

T dIes cifras ponen de relieve que este im
portante ramo de la Administracion no se ha
lla de cierto estacionario entre nosotros; pero 
es necesario repetirlo: esos no son siquiera los 
frutos que de la babor y el dinero invertido 
pudieran esperarse, si la accion particul"r con
curriese con eficacia a secundar el movi
miento. 

AIm abundan, y acaso estan en mayoria, 
los padres de familia que prefieren conservar 
a sus hijos sujetos al trabajo utilitario, que es 
aqui una verdadera servidumbre, cuando no 
abandollarlos it la disipacion, antes que so
meterlos a la escuela que disciplina la inteli
gencia, proporciona armas eficaces para la lu
clla por la vida y asegura el imperio de la ver
dad era libertad. 

Pero esa diferencia popular no ha sido 
parte it desvirtuar el celo de los Poderes Pli
blicos en favor de la educaci6n, y siempre se
rh un timbre de la Administracion que presido 

haber acrecentado el presupuesto escolar du
rante su periodo, en la medida que revela el 

siguiente cuadro: 

Presupnesto de 1886 om 147,980 
,. » 1887 » 250,530 
» » 1888 » 369;180 
» » 1889 » 500,000 

Merced a esta liberalidad ha sida posible 
seguir de cerca el desarrollo extraordinario de 
nuestra poblaci6n agricola, fllndando una es
cuela publica a raiz de cada establecimiento 
colonial, y siendo asi el maestro el primer 
agentc civilizador que consagra la existencia 
social del nuevo centro. 

Por 10 que haec al personal docente, cuya 
uemanda acrece mas y mas, la experiencia 
ha demostrado que no cs posible obtenerla 
entre nosotros en las debidas condiciones. 
Las Escuelas Normales que la Nacion costea 
con prodigalidad por todas partes, no dan sino 
aspirantes it los puestos bien rentados de la 
instruccion secnndaria, qnedando de ordina
rio la escuela elemental, Hamada {l formar 

propiamente el caracter nacional, en manos 
de personas sin vocaci6n ili competencia. 

He procurado subsanar la falta de institu
tores diplomados, contratlmdolos en el ex
tran jero despues de la mas prolij a indaga
cion de sus antecedentes y aptitudes. Son 
sesenta personas de ambos sexos que Se en
cuentran ya en ejercicio de los puestos que el 
Consejo de Educaci6n ha asignado, y puedo 
aseguraros que esta iniciativa ha suscitado 
una nueva corriente de inmigracion que nos 
faltaba para neutralizar en breve termino los 
inconvenientes ancxos a la enonne proporci6n 
de analfabetos que el Viejo l'.Iundo nos en
via. 

En cuanto a edificios escolares, se encuen
tra ya en vias de ejecuci6n la ley que san
cionasteis en vuestras sesiones anteriores, au
torizando para la construccion de edificios 
publicos por valor de tres millones al Banco 
de Credito Territorial y Agricola. Se ha des
tinado un millon a la construcci6n de casas
escuelas cuyos pIanos se esttm trazando. 

En mi ultimo mensaje os anuncie qne me 
ocupaba de la planteaci6n de dos escuelas 
de artes y oficios, una en el Rosario y otra 
en la capital. Hare cuanto sea dable porque 
la del Rosario se ins tale el 1° de Enero, con 
caracter provisorio, en el edificio ocupado 
por el cuartel de gendarmes, hasta la COIlS

trucci6n definitiva en una manzana de terre
no que donara aquella Municipalidad con 
este objeto. Me propongo incluir la escuela 
de esta ciudad entre los edificios de que va 
[l encargarse el Banco Agricola, y ambos estd
blecimientos se hallaran bajo la direccion de 
los R. R. P. P. Salesianos que tienen ya nu
merosas fundaciones de ese genero {I su cargo 
y cuyo celo y preparaci6n exceden verdade
ramente a todo encomio.» 

SANTIAGO bEL ESTERO 

En ninguna otra provincia la instruccioll 
publica ha alcanzado los progresos que en la 
de Santiago del Estero, bajo la administracion 
del senor don Absal6n Rojas. La renta )11. 
blica ha estado alii al servicio de la edUcaw 
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cion, para cC'mbiuarse con el obolo nacional, 
crear escuelas, levan tar edifiLios y dotarlos del 
mobiliario necesario al objeto. Basta saber 

que cuando el senor Rojas entr~ {\ ejercer el 
mando no existian mtls de mil alumnos en sus 
escuelas publicas y que en la actualidad hay 
8989, cont,'mdose asi mismo 160 escuelas y 
200 maestros. 

Hay, ademas, 30 escuelas particulares con 

497 alumnos inscriptos. 
Reunidas unas cifras a otras tenemos 190 

escuelas, 230 maestros y 9486 alumnos. 
EI Consejo Nacional de Educacion ha pa-

Un rol mas importante Ie corresponde 

ocupar a la provincia de San Juan en cuanto 
se relaciona con la instruccion pllblica. 

Las rentas totales de la provincia alcanzan 

it 350,000 pesos 

TUCUM.\.N 

En la provincia de Tucumitn hay escuelas 
publicas sostenidas por las l\Iunicipalidades y 
escuelas pllblicas dependientes del Consejo 
de Educacion. 

Hay, por consiguienle, dos autoridade:5 50-

bre la materia y dos presupuestos. 
gada la subvencion correspondiente a los dos En el presupuesto general de gastos de la 
primeros cuatrimestres del ano, pues Santiago I provincia para el ana de 1889 se elevo a la 
es de las provincias m~s puntuales en el en- suma de pesos 1.376,627, de los cuales co
vio de las planillas. rrespondian al rubro instruccion publica ps. 

La misma autoridad envio con igual des- 376,560. En el presupuesto municipal habia 
tino y en el ano de 1889 por valor de mas de a su vez para el sosten de escuelas la suma de 
25,coo pesos en mobiliario, lltiles y tex-tos. pesos 60,700 que agregada a la anterior hacen 

SAN LUIS 

Se afirma qlte la educaci6n marcha it 
pasos agigantados en esta provincia, y que las 
autoridades han provisto en el ana 1889 a las 
siguientes necesidades, aumento de los suel· 
dos a los maestros, regularidad en la forma de 
pago de los mismos, construe cion de edificios 
para las escuelas, reforma del plan de estu-

pesos -1-37,260 destillados al sosten de la edu-
cacion y entre los cuales 240,000 para la cons
truccion de 36 edificios de escuela. 

Los pimafos siguientes del mensaje del 
Gobemador de la Provincia contienen los 
datos mas modernos que se conocen sobre la 
marcha de la educacion: 

«La Provincia, que en 1887 tenia inscriptos 

en sus escuelas publicas 8744 almm,os ha al-
dios y horarios, celebracion de conferencias canzado en las mismas, al finalizar el ano lllti. 

entre el personal docente. mo, la cifra de 10,158 educandos, cifra que la 
En el primer cuatrimestre del ano funcio

naron 200 escuelas con 2 q maestros y 6739 

ninos. 
No se conoce can exactitud el nllmero de 

escuelas particulares que hay en la provincia. 
Cuenta San LUIS con pesos 50,000 que Ie 

adeuda el gobierno para proseguir la obra de 
la edificacion escolar. 

SAN JUAN 

La provincia de San Juan cuenta con 74 

escuelas pllblicas dirigidas por 214 maestros y 
con 8500 ninos inscriptos, siendo las rentas 
afectadas a su sosten de 100,500 pesos. 

Solo cuatro de los edificios ocupados 
us escuelas son de propiedad fiscal. 

por I 

colocaba en rango muy superior a otras que 
cuentan con recurs os m~ls abundantes y con 
medios mas amplios, para desen\'olvcr en cste 
sentido la accion del Gobierno. 

«Si de las cifras anteriores pas amos a enu
merar los datos que arroja la estadistica esco
lar hasta este momenta, en que inuuguro vues
tras sesiones, encontrareis que hemos avanzado 
en la siguiente proporcion: 

Lo 

La illscripcz'on en 1888 

Escuelas publicas 
Particulares 

De al'licacion 

10158 alumnos 
» 

que hace un total de 11988 alumnos. 
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En los dos cuatrimestres del presente ano: 

Escuelas pllblicas 
Particulares 

IS 180 alum nos 

De aplicacion 
390 

743 

» 

» 

Lo que hace un total de 16313 alumnos. 

Las cifras precedentes demuestran un au
men to en la inscripcion de este ano, con rela
cion a la del ano r888 de 4325 alumnos, igual 
it 36 por 1000 y it un 52 % con relacion it las 
cifras de 1887. 

En los dos cuatrime$tres de este ano fun· 
cionan en la Provincia 157 escuelas de las 
cuales I15 son costeadas por el Gobierno, 18 

por la Municipalidad de la Capital, r8 por la 
de Monteros, 4 por particubres y 2 de aplica
cion anexas it las norm ales, 10 que d[t sobre el 
ana anterior un anmento de un 20 por roo. 

Estitn servidas estas escuelas por 322 

maestros de los que r62 son varones y 160 

mujeres. 
TU\'e ocasion de oeciros que no bastaba 

preparar los maestros y aumentar las escuelas 
p~Ha radicar los beneficios de la educacion, 
sinCl comenzibamos it levan tar como primer 

esfuerzo, edificios escolares apropiados. 
Basta el ana r887 nuestros presupuestos no 

habian registrado partida especial para su 
construccion; apenas si se destinaba una exi· 
gua suma para reparar los pocos e inadecua
dos edificios con que cuenta la Provincia. 

Por primera vez en el presente ano, el pre· 
supuesto de instruccion publica contiene una 
suma importante para este objeto, 10 que ha 
permitido al P. E. emprender, como os 10 he 
manirestado, la constrncci6n de 36 edificios 
escolares en el distrito it su cargo. 

Se han celebrado en la provincia durante el 

ano conferencias pedagogicas, bajo la presi
dencia del Inspector Nacional senor Lema. » 

GOBERNACIONES 

Bemos dicho anteriormente que la ac
ci0n de las autoridade .. nacio:1ales no se ha· 
cia sentir como debiera en los territorios para 
dar impulso a la obra de la educacioll popu
lar y que era indispensable el nombrar un 

inspector que los recorriese cOllstantemente, 
visitase las escuelas existentes y propendiese 
al establecimiento de otras que sin duda sera 
necesario crear en medio de las colonias de 
extranjeros a donde la lengua castellana y las 
instituciolles del pais son completamente des· 
cOllocidas. 

EI cargo de inspector para los territorios 
nacionale3 ha sido recientemente creado por 
el Consejo y reglamentado sus deberes, de 
manera que el ana de 1890 va a senalarse por 
ese acontecimiento, siendo de desear que el 
nombramiento de la persona que 10 ha de 
ejercer recaiga en un hombre de caracter 
que, sobreponiendose it todo otro in teres 0 

preocupacioll, vaya a esos territorios como 
mensajero de la civilizacion y del progreso y 
haga levalltar la cas a, nombrar el maestro, 
dotar las escnelas del ajuar necesario y reu, 
niendo a los ninos bajo su techo, deje instala· 
da en cad a centro de poblacion, la institu
cion mas hermosa de nuestros tiempos. 

Durante el ana de 1889 los promotores de 
los progresos de la educacion en los territo 
rios nacionales han sido general mente los 
gobernadores, sus secrctarios y algunos veci· 
nos constituidos en Consejos Escolares. 

EI general Donovan ha dado un grande 
impulso a la educacioll en el territorio del 
Chaco, obtelliendo para ella el concu~so mas 
eficaz de parte del Consejo Nacional de 
Educacion. 

A su indicacioll se ha creado un Consejo 
central en la capital del territorio y consejos 
de distrito en los departamentos, establecien· 
dose varias escuelas, nombrandose los maes
tros y dotandolas de mobiliario, utiles y tex

tos. 
Algo analogo se ha hecho en el territorio 

del Rio Negro del cual dice el seuor Gober
nador en una Memoria 10 siguiente: 

«Los establecimientos de educaci6n exis· 
tentes en el territorio, como he tenido oca· 
sion de ponerio en conocimiento del Consejo 
Nacional de Educacion, no llenan las nece
sidades de la Gobernacion. y se hace indis· 

pensable crear al~unas otras escuelas r pro-
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porcionar a las ya existentes locales comodos 
y apropiados para el objeto a que elJas estan 
destinadas. 

Tenemos dentro de los diferentes departa
mentos que forman la Gobernacion, el I1l1-

mero de dos mil ninos que se encuentran en 
condiciones de recibir la ensenanz: . primaria 
obligatoria y de los cuales existen en las es
cuelas establecidas apenas una tercera parte. 

La Gobernacion dedica a este punto su 
preferente cuidado habiendo obtenido ya la 
creacion de una escuela mixta en el Distrito 
de Cubanea y el nombramiento de un Con
sejo Escolar del territorio, bajo cuya direc
cion inmediata han de funcionar las escue-las 
publicas vigilando por la asistencia de los ni-

en beneficio de la educacion primaria sin ma
yores sacrificios para el erario, cambiando el 
valor de diez leguas fiscales desierta': en la 
aClualidad en edificios escolares cap aces de 
recibir y educar cientos de ninos que hoy 
permanecen en la mas completa ignorancia." 

EI gobernador del Chubut ha presentado a 
la consideracion del Consejo Nacional un 
proyecto para la creacion de varias cseuelas 
el que, acorn pan ado de Hr, plano de las siete 
secciones en que se divide el territorio y de 
un censo de la poblacion en edad de escuela 
hace ver la nccesidad de los establecimien
tos proyectados. 

COLONIAS 

nos y el mejor cumplimiento de Jos maestros Hicimos notar en el ana anterior una irre
que los dirigen; a este efecto se han nombra- gularidad que c\ Consejo Nacional ha hecho 
do inspectores de Escuelas en los puntos desaparecer y la que consistl<l en que las es
donde eJlas ex:sten. Apreciando debidamente cuelas de algunas colol1ias establecidas en las 
la conveniencia que habria en que se cons
truyan edificios escolares con la comodidad e 
higiene que les es indispensable, la Goberna
cion ha elevado al Consejo Nacional de 
Educacion un plano y presupuesto de su cos
to solicitando los fondos para levan tar por 
ahora dos escuelas, una en el Departamento 
Coronel Pringles y la otra en el Distrito Ge
neral ConesJ., en donde un fuerte hun:can 
habido en el mes de Diciembre del ana pa
sado, ha destruido completamente el edificio 
antiguo que am existia. 

Para propender a la mejor difusion de la 
ensenanza primaria, ya construyendo edificios 
comodos para escuelas 0 ya para crear otras 
que son indispensables, la Gobernacion indica 
a V. E. la justicia que habria en que el Po
der Ejecutivo destinara el valor de IO leguas 
de tierras fiscales, de las que contlnuamente 
son vendidae en esta Gobernacion, para aten
der los gastos que demandan estas obras, po
niendo a disposicion del Consejo Nacional de 

Educacion el valor referido y otorgando a es
ta Gobernacion la autorizacion para invertirlo 
en las construcciones que se imponen. 

Si esta poderosa ayuda fuera concedida por 
e\ Gobierno, se habrla dado un gran paso 

provincias dependiesen directamente de esa 
corporacion. 

Con el ana de 1889 termina ese estado de 
cosas, pasando las escuelas al dominio y jll
risdiccion de las autoridades respectivas de 
cada provincia. 

CUR REO DEL EXTERIOR 

FRANCIA 

LAS ESCUELAS DEL TRABAJO 

EI senor Ed. Jourdan, director de una es
cuela superior de la Francia, publica los 
siguientes apuntes sobre algunas escuelas pro
fesionales que figuraron en la exposicion de 
ParIs: 

Las Escuelas profesiollales creadas en 
1862 por ~il111Ze. Elisa Lemollniel', se pro
ponen formar obreras instruidas, y poner las 
jovenes de la c1ase media en disposicion de 
poder ganar su vida con un oficio. Estas Es
cuelas no reciben mas que alumnas externas 
que tengan por 10 menos doce anos de edad 
y despues de pasar por un examen. 

Hasta el ano 1860, la ensenanza, que se daba 

en los obradores y en los establecimientos re-
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ligiosos, casi excluia toda cultura intelectual, 
con gran detrimento de las obreras. Las Es
cuelas profesionales Elisa Lemonnier dedica
ron, las primeras, una vasta parte de su ense
nanza ala instrucci6n general y teorica. La 
experiencia ha probado que la importancia 
que se da a estos conocimientos, lejos de per
judicar al aprendizaje, Ie ayudan, procurando 
fI los obradores operarias mas inteligentes y 
mas aptas para adquirir la habilidad profe
siona!. 

La Exposicion de las Escuelas Elisa Lemon
nier, en la Seccion de la ensenanza tecnica, 
\iene en apoyo de esta afirmaci6n. Ofrece it 
la vez labores de los obradores y ejercicios de 
clase. Vamos a examinar rapidamente unas y 
otros, siguiendo la division establecida en el 
programa de estas Escuelas bajo las denomi
naciones de Cursos ge1lerales y Cursos es
peciaies. 

Los Cursos generales comprenden: escri
tura, lengua francesa, aritmetica, geometria, 
elementos de ciencias naturaies, geografia e 
historia. 

Estos cursos est{m dirigidos en vista de la 

aplicaci6n que ha de darseles. Estan repre
sentados en la Exposici6n por ocho carpetas, 
Cjue contienen las tres primeras copias de los 
concursos generales de fin de ano entre las 

alumnas de las Escuelas de 1879 a 1889. 
Estas copias, clasificadas y corregidas, lIe

van en si todo el caracter de un trabajo im
provisadc y hecho en el acto por las alumnas 
admitidas en los diversos concursos. Pensa
mos que ejercicios de estanaturaleza presentan 
una garantia indiscutible de sinceridad, y re
presenta mejor que ning{:tn otro los resultados 
obtenidos en cada cada curso. 

La parte de la Exposici6n relativa a los 
em'sos especiales presentan los trabajos si
guicntes: 

Cursos de comercio, lenguas extranjeras, es
critura, ditujo, pintura, grabado sobre ma
dera y bordados. 

EI curso de comercio comprende la geogra
fia comercial, el derecho comercial, el conoci

miento '/ uso qe los valores de b;:mca, la con-

tabilidad, la lengua inglesa y la lengua ale
mana. 

EI programa de este curso que figura en la 
Exposici6n es muy completo, y las muestras de 
los trabajos de cada especie son numerosas y 
satisfactorias. 

El curso de costura comprende el corte y 
dura tres an os, concluidos los cuales las alum
nas saben hacer enteramente los vestidos, los 
trajes de ninos y abrigos de senora (corte, 
prueba, cosido y adorno). 

Fiel it su principio de acompanar toda 
clase de trabajos manuales con una cultura in
telectual que Ie prepare y Ie dirija, la admi
nistraci6n de las Escuelas Elisa Lemonnier ha 
dado una gran importancia al estudio te6rico 
del dibujo. 

Se completa esta ensenanza con un curso 
de a1latomia y otro de historia del arte; 
en fin, los conocimientos adquiridos en los 
cursos precedelltes haHan su aplicaci6n en el 
curso de composicion y en los diferentes ta
Heres del arte industrial. 

Las carpetas expuestas contienen muestras 
numerosas de los trabajos ejecutados en estos 

cursos. 
Las aplicaciones variadas a que est<'m so

metidas las alumnas les ofrece una gran ven
taja. 

Al mismo tiempo que eleva el nivel artis
tico de los productos que salen de sus manos, 
las pone al abrigo de las paralizaciones del 
trabajo con la posesi6n de elementos varia
dos, pueden concurrir aasegurar susubsistencia. 

EI grabado en madera no esta por cierto 
entre las aplicaciones que pueden llegar faci!o 
mente a ser familiares; requiere adem,1s de es· 
tudios mlly serios de dibujo, un aprendizaje 
largo y laborioso. Los grabados en madera 
expuestos por las Escuelas Elisa Lemonnier 
dan una idea muy favorable de los resultados 
obtenidos en este taller. 

Por ultimo, la Exposici6n presenta pianos 
de las dos casas de Escuela construidas pOl 

la Sociedad en 1880 y en 1882; una, 24, rue 
Dupone, y la otra, 41, rue des Boulets, en Pa
r~s. Puede decirse, sin exajeraci6n, que estas 
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Escnelas son, en punto a higiene e instalaci6n, 
establecimientos modelos. 

La E::cuela israelita de lrabajo, fund a
da en 1867 por la Sociedad de Patronato de 
los aprendices y operarios israelitas de Paris, 
expone dibujos y trabajos manuales ejecutados 
por los alumnos en sus respectivos talleres bajo 
la vigilancia de sus Maestro~. 

Esta Escuela tiene por objeto «educar y 
moralizar a los huerfanos, a los ninos aban
donados y a aquellos cuyos padres carecen de 
recursos». Les hace aprender un oficio con 
que puedan ganarse honrosamente la vida. Los 
huerfanos completan su instrucci6n en los cur
sos de noche, que se verifican con regularidad 
todo el ano de 8 a IO. 

La admisi6n es gratuita. El joven debe te
ner trece anos cumplidos. La Escuela recibe 
internos y externos. En los dormitorios pueden 
caber 60 j6venes. 

Un generoso bienhechor ha instituido en 
1875 diez plazas pensionadas, ctestinadas es· 
pecialmente a los hijos de la Alsacia-Lorena 
que reunan las condiciones exigidas para la 
admisi6n. 

Se confian los j6venes a maestros honrados 
y . capaces, procediendo para ello con la ma
yor clrcunspecci6n y teniendo en cuenta la 
aptitud fisica y moral de los j6venes. 

Se coloca a estos por un mes, con el objeto 
de ver si les gusta el oficio y si tienen capa
cidad suficiente para dedicarse al que han es
cogido. Pasado este mes de ensayo, se for
mula el contrato de aprendizaje. 

Este aprendizaje es comunmente de tres 
anos y medio a cuatro. , 

Una vez concluido, no se deja a los j6-
enes abandonados a si mismo; la Sociedad de 
atronato se i:npune el deber de seguirlos, 
yudarlos con sns consejos y a veces con sus 
ecursos. 

El dibujo, indispensable a todos los arte
an os, es objeto de un cuidado particular; se 

J6venes colocados en aprendizaje: internos, 
188; extern os, 160; en todo, 348. 

Entre estos J+8, 244 han dejado definitiva
mente la Escuela, y I04 no han concluido aim 
su aprendizaje. 

De 244 operarios que han abrazado dife
rentes oficios, tales como los de carpintrro, 
ebanista, cerrajero, mecimico, sastre, etc., se 
cuentan 16 que se ban establecido por su 
cuenta. 

La Sociedad para la il1strucci6n ele
mental expone dibujos, pinturas en porcela
na, aguas fuertes y trabajos de costura muy 
interesantes, pero en cor to nlar.ero. 

El conjunto de esta Exposici6n dista mu
cho de dar una idea exacta de los servicios 
que prest an los cursos normales profesionales 
de la Sociedad, que p:uece tener por objeto 
el ocupar una posici6n en la ensenanza tec
nica. 

La Sociedad de illstr1tccion profesional 
de carrocerla nos muestra pIanos, model os, 
vistas y metodos de ensei'ianza. 

Fundada en Marzo de 1878 bajo el patro
nato de la Cdmara sindical de maestros de 
coches de Paris, tiene por objeto la «creacion 
de curs os profesionales de construcci6n de 
carruajes». 

La ensei'ianza de los cursos dura tres anos 
y se dividen los alumnos en dos divisiones 
cada ano. 

PERU 

PERI6DICO DE EDUCACI6N 

Con el titulo de La Iustrucci6n ha empe· 
zado a publicarse en Lima una revista pedag6-
gico-administrativa de la ensenanza primaria, 
media y superior, la cual dirige el miembro del 
Consejo Superior de Instrucci6n Publica don 
Enrique Guzman y Valle. 

Hemos recibido el primer numero de dicha 
consagran a el seis horas cada semana. revista a la cual enviamos desde hoy EL 1\10-

Los resultados que ha obtenido la Escuela NITOR y sustraemos la pagina siguiente del 

israelita del trabajo desde 1880 a 1889, es decir., I distinguido escritor don Ricardo Palma, sobre 
n 1,l11 periodo de nueve ;;lnos, se resqmen asi: el sistema decimal entre los antis-nos peruanOS; 
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Sistema decinlal entre los antiguos 
peruanos 

EI ilustrado senor Daubree, miembro de la 
Academia de Ciencias de Paris, juzgando los 
dos primeros vollullenes de los « Anales de 
Construcciones Civiles y de Minas,» que pu
blica en Lima la Escuela de Ingenieros, pone 
en dud a que los americanos antes de la con
quista hubieran conocido la nUllleracion deci
mal, tal como en lllJ articulo de Jos citados 
«Anales,» 10 asegura,el ingeniero senor Chalon. 

Ciertamente que la historia del Peru, asi en 
sus tiemp03 pre-historicos 0 anteriores a la fun
dacion del Imperio Tiahuantisuyo por lUanco
Capacc como en aquellos en que la civiliza
cion indlsica convirtio en pueblos sujetos a 
vida regular y ordenada, a las que antes eran 
tribus nomades y salvajes, tiene puntos tan os
curos, que casi se confuuden con la fabula. 

La teogonia 0 culto religioso de los Incas, 
no esta aun suficientemente estudiada, ni hay 
datos fijos, sino contradictorios, para formar
nos de ella una idea clara. Y 10 mislllo puedc 
decirsc de su legislacion y costumbrcs. 

Lo lmico que hay de determinaclo y ya in
discutible, es, que la clinastia incasica tuvo ha
bitos belicosos y de conquista, y que rue inge
nita en ella la generosidacl para con los ven
ciclos. 

Hablando de la litera lura, tllvimos en una 
ocasion la buena suerte de <motar que la poe
sia clramatica, el teatro, fue desconocido para 
los antigllos peruanos. Solo cl historiador Gar
cibso da noticia de representaciones escenicas 
noticia que, sin examen critico, ha sido acepta
da por casi todos los americanistas con tempo
raneos. Existe una traduccion de este genera, 
« Ollantay , » escrita en quichua y de la cllal 
nadie !labia tenido noticia en el Peru antes 
de 1780, en que se represento a presencia del 
rebelde Tupac-Amaru y de su improvisada 
corte. La critica ha venido a demostrar re
cientemente que el cura de Sicuani, don An
tonio Valdes, gran conocedor de los teatros 
griego y e::panol, fue el poeta autor del «()llan
tay.» Por mucho que halagara nuestro naciona-

Ilismo la especie de que tuvimos poesia drama
tica, el buen sentido nos aconseja renunciar it 
esa gloria, por mas que, aparte de Garcilaso, 
dos notables americanistas modernos, Clemen
te Markham y Sebastian Barranca, se empenen 
allll er, sosteuer, sin que influyan en ell os, no 
los d6biles argumentos por mi presentados de 
una manera incidental, sino los que en un lu
minoso y concienzudo trabajo «ad hoc, » ha 
aducido el historiador argentino don Bartolo
me Mitre. 

Pero, si somos los primeros en convenir 
que hay mucho en los tiempos incasicos que 
admite controversia, es para nosotros c1arisi
mo y ya bien dilucidado punto, el de que la 
numeracion decimal, base del sistema gene
ralizado hoy en el mundo, fue la usada por los 
antiguos peruanos. 

Fernando Hoefer en su « Historia de las 
l\Iatem{lticas,» dice: 

« La contemplacion de los cinco dedos de 
» la mano derecha unidos a los cinco dedos de 
» la mano izquierda, es la cuna del pri:!1er 
» sistema de 11l1meracion y la base de la arit
» metica, que es la ciencia de los numeros. 

» Con tar por los dedos de la mano es el 
» verdadero metodo de numeracion universal 
» primitivo. 

" Los salvajes de la America cuentan sin 
» fatiga hasta d !'ez, juntando dos veces las ma
l> nos expresan la cifra veillte y sucesivamen
» te las decenas restantes . » 

Y esta afinnacion de Hoefer, cOlroborada 
por el testimonio de los viajeros antiguos y 
1l10dernos, clio campo a un escritor de buen 
humor pata decir que el sistema decimal era 
de origen divino, pues no otro uso ni usar 
pudo Adan en el Paraiso. 

Pero estos argumentos, por su mismo ca
racter de generalidad, no bastan para pro bar 
que entre los peruanos no fue otro el metodo 

de numeracion. 
Los quipus, exclusivos del Peru y de algu

nos pueblos del Asia, no servian, como algu
nos sostuvieron, para consignar hechos, sino 
cantidades. No reemplazaban it la pal;!bra 
escrita sino it la numeracion. Era un manojo 
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de hilos de diversos colores, en los que por 
medio de nudos, se marcan la unidad, b de
cena, la centen<. y el mlllar. Por 10 menos tal 
es mi creencia que no me propongo imponer a 
los demas. 

Gtro argumento en el que, como en el de 
los quz'pus, estan uniformes todos los cronis
tas de Indias, es el de la organizacicin que los 
Incas daban a sus ejercitos y aun a sus pue
blos, 10 que les permitia tener una base fir
me para la formaci on de un exacto censo y 
cobro de contribucion. Las decurias y centu
rias de los romanos existieron en el Peru. 

Cada cuerpo de ejercito 0 batallon entre 
los peruanos, se componia de diez centurias 0 
sea mil soldados. 

Dice literalmente Garcilaso : 
« Todos los juegos se Haman en quichua 

,. chunca (diez,) porque todos los numeros 
» van a parar al deceno. 

» Los peruanos tomaron, pues, el numero 
,. diez por el juego y para decir juguemos 
,. dicen clzuncasum, que en rigor de signifi
» cion, es : cOlltemos po]' dieces (Comenta
,. rios Reales, cap. 14, lib. 2').» 

Otras razones en apoyo de mi creencia de 
que la numeracion decimal fue la usada por 
los antiguos peruanos, podria alegar ; pero 
excuso hacerlo, porque carecen de la impor
tancia decisiva que revisten Jas ya apuntadas. 

Una de elias, seria, por ejemplo, la de que 
en los ya casi destruidos caminos reales del 
Cuzco a Quito; y que hasta hoy se Haman 
Camino del Inca, a cada distancia de diez 
mil pasos colocaban una piedra 0 senal espe
cial. 

Ponemos punto, que para expresar los fun
damentos en que apoyamos nuestra opinion 
historica, sabra can 10 apuntado. 

REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY 

MEMORIA 

DEL 

Contiene una serie de cuadros de estadisti
ca escolar sabre los medios de instruccion, 
como s'e aprovecha la enseiianza, los gastos 
y recurs os afectos al sosten de las e:cuelas. 

Los medios de instruccion consisten: en 380 

escuelas publicas establecidas en todo el te
rritorio de la nacion y 402 privadas, que su
man 782 escuelas, con 694 maestros de ambos 
sexos y de todas las categorias empleados en 

las escuelas publicas y en 833 de las escuelas 
particulares. 

Se aprovecha la ensenanza par 32,731 ni· 
nos inscriptos en las escuelas publicas y 21,017 

en las particulares, que s .. man 53,748. 
En el ano de 1888 se gasto en el sos

ten de las escuelas, 548,592 pesos can 89 cen
tavos. 

Los inspectores en numero de 19 hicieron 
2,304 visitas a las escuelas. 

El mobiliario de las escuelas publicas, esta 

avaluado en 94,607 pesos. 

ESCUELA DE APL1CACIO)l DE LA NORMAL 

Hemos recibido tam bien de Montevideo, 
un manuscrito que publicamos a continuacion, 
por el que se establece la forma en que se 
ha procedido al exa.men de la escuela de apli
cacioll anexa a la normal de senoritas. 

Dice asi: 

Montevideo, 18 de Diciembre de 1889.
Senor Don ........ -Senor: Convoc.ados por el 
senor Encargado del despacho de la Direccion 
General de Instruccion Primaria las personas 
que han sido nombradas para examinar la Es
cuela de Aplicacior; de la Normal de Senoritas, 
instalose ayer el cuerpo de examinadores y, 
previamente autorizado para senalar las horas 
de examen y para organizar el acto segllll 10 
juzgase m[ls conveniente, acordo 10 siguiente: 

1" Durara el exam en de cada una de las cla
ses 1\ 2 3 Y 3a

, 6 horas del dia 20 del presente 
meso 

Durara el examen de cada una de las clases 
MINISTERIO DE INSTRUCCION PUBLICA 4a, s" y 6", 12 horas, repartidas en lo~ dias 21 

Se ha publicado la Memoria del Ministerio y 22. 

de J usticia, Culto e Instruccion Publica del 2° Las 6 horas de examen se contarilll des
pais vecino correspondiente al ano de 1888. de las 7 y 30 hasta las 10 y 3D' de la manana, 
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y desde las 3 Y 30 hasta Jas 6 Y 30 de la 
tarde. 

3° EI cuerpo de exam ina do res se dividin't 
en 6 mesas, cada una de las cuales tendn't un 
presidente, un vice y varios vocales, y regirll el 
examen de una cIase. 

4° La mesa de la I a cIase se compondn't 
de los senores Jacobo A. Varela presidente, don 
Francisco A. Caffera vice-presidente, y las seno
ritas Sara Tebot y Luisa Narancio. 

5° La mesa de la 2" cIase sera compuesta 
por los senores Dr. Francisco A. Berra presi
dente, Dr. A. M. Rodriguez vice-presidente, y 
las senoritas Guadalupe Travieso y Ana Mau
vezin. 

La mesa de la 3a cIase se compondra de los 
senores Dr. D. Alfredo Vazquez Acevedo pre
sidente, don Eduardo Roge vice-presidente, y 
don Jose Arechavaleta. 

La mesa de la 4" cIase se compondra de 
los senores Dr. Francisco A. Berra presidente, 
Dr. A. M. Rodriguez vice-presidente, y las se
nortas Guadalupe Travieso y Ana Mauvezin. 

La mesa de la 5a cIase se compondra de los 
senores Dr. D. Alfredo Vazquez Acevedo, pre
sidente, D. Eduardo Roge vice-presidente, y 

D. Jose Arechavaleta. 
La mesa de la 6a cIase sera compuesta por 

los senores Jacobo A. Varela presidente, don 
Francisco A. Caffela vice-presidente, y las se
noritas Sara Tebot y Luisa Narancio. 

Compondran la mesa de la 7a cIase los se
nores Dr. D. Carlos M. de Pena presidente, 
Francisco Vazquez Cores vice-presidente, y 
Dr. D. Elias Regules. 

Compondran la mesa de la 8a cIase los se

nores Dr. D. Alberto Garcia Lagos presidente, 
don Tomas Claramunt y don Geremias Pan i
za vice-presidentes, y Dr. D. Alberto Palome

que. 
Compondran la mesa de la 9a cIase los se

nores don Alberto Gomez R\lano presidente, 
Dr. D. Jorge H. Ballestero vice-presidente, y 

Dr. D. Manuel B. Otero. 
6° Sera presidente general del cuerpo de 

examinadores el Dr. Francisco A. Berra, y ac
tuara como secretario don Eduardo Roge. 

7° Cada mesa reglamentara el exam en de 
5U cIase respectiva antes del acto. 

Habiendo la Direccion G. de 1. Primaria y 

el cuerpo de examinadores autorizado al Pre
sidente General para que tome las providen
cias complementarias que juzgue convenientes 
al buen exito del examen, hace las siguientes 
recomendaciones: 

I a Cada presidente y vice agreganl. a los 
vocales ya designados de la mesa respectiva, 
las personas de uno U otro sexo que a su jui
cio puedan contribuir a prestigiar el acto. 

2 a Las mesas arreglaran los horarios, to
mando en cuenta el numero de materias, el 
tiempo disponible, la importancia relativa 
de las asignaturas, la extension que tienen en 
el programa, y el tiempo que requiere su 
examen. 

3a El examen comenzara y terminara pre
cisamente en las horas indicadas para el efecto, 
cualquiera que sea el numero de los a lumnos 
o de los examinadores presentes. Con la misma 
exactitud se dara principio y fin al examen de 
cada materia, aun cuando tenga que privarse 
del uso de la palabra al examinando, por ha

ber terminado el tiempo disponible. 
4a El exam en versara sobre la instrucci6n 

adquirida durante el ano escolar, y sobre la 
educaci6n. El examen del est ado en que se 
hallan el desenvolvimiento y los habitos del 
cuerpo y de la mente producidos por la ense
nanza, seran objeto de atencion muy especial, 
sobre todo en las cIases In a 6" inclusives. 

Sa Los ejercicios se dirigirim, ademas, en 
cuanto 10 permitan las circunstancias a averi

guar: 
a) Si en la instruccion y en la educacion 

se han empleado los objetos que cad a materia 
requiere, 0 si se ha prescindido mas 0 menos 

de elIos; 
b) Si hay la necesaria tmidad en los co

nocimientos comunicados y en los fines a que 
responden los habitos, 0 si se han empleado 
criterios cientHicos contradictorios; 

c) Si se han empleado los metodos que na
turalmente requiere cada clase de ideas apr en
didas y cada cIase de ejercicios educativos; 
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d) Si se ha cuidadD de que IDS ninO's ad

quieran sus nDciDnes y sus MbitDS l6gicamen
te ordenados; 

e) Si el ninO' esta habituadD 0 tiende a 
Dbedecer a IDS moviles nDbles prDpiDs de ca
da edad; 

f) Si la atencion esta disciplinada en el 
gradD cDrrespDndiente a cada clase. 

g) Si en la ensenanza se asocian, segun 
sus cDnexiDnes naturales, las asignaturas sus
ceptibles de aSDciacion; 

h) Si el adelantO' instructivD y educativD 
de cada clase cDrrespDnde a 10' que debiera ser, 
dada la edad media de sus alumnDs; 

i) Si cada clase ensefia mas 0 menDS de 10' 
prescriptD pDr IDS prDgramas. 

6a A fin de facilitar la indagacion de IDS 

echO's de que hablan las recDmendaciDnes 4a 

5", las mesas pDdr~m dispDner que altern en 
en la direccion inmediata de IDS ejerciciDs IDS 
xaminadDres y las maestras, asi cDmD SD

icitar de eStDS 0 de la DirectDra de la Escuela 
DS infDrmes que necesiten para fDrmar acerta

CiD juiciD. 

7a Cad a examinadDr apuntara cuidadDsa
' lente, en el mismD actO' del examen, tDdDS 
DS hechDs y juiciDS que puedan servir CDmD 

elementDs de infDrme que hayan de pasarse a 
a Direccion G. de 1. Publica. 

sa Cada mesa pasara un infDrme circuns
anciadD, cuya iedaccion hara 0 enCDmen
anl el presidente respectivD 0 vice en su caSD. 
se infDrme sera pasadD al presidente general, 
ara el 3 I de Enero cDrriente, a mas tardar. 

9" EI infDrme de la referencia se Dcupara, 
oi fuere pDsible, en panafDs separadDs, de tD
aDS IDS pun to's cDmprendidDs en las recDmen
aciDnes 4" y s\-y cDnsignara adem as las 
bservaciDnes dignas de mencion que sugieran; 
a edad de IDS alumnDs, su numerD, su asisten
cia media anual y en IDS dias de examen; la 
relacion de la asistencia CDn la amplitud de la 
ala, CDn la regularidad de la ensenanza y 
con las necesidades higienicas de maestros y 
lumnDs; la cDnducta, edad y suficiencia. de las 
aestras; tiempD de su serviciD en la clase y 

n la escuela; el gradD de eficacia del apren-

dizaje; pra.ctica que hacen las alumnas de la 
Escuela NDrmal, etc. etc. 

TDdD 10' cual tengD el hDnDr de cDmunicar 
a V. cDn la firme esperanza de que nO' ahDrrara 
celD en el deSempenD de su cDmetidD. SaludD 
a V. atentamente. 

SECCI6N OFICIAL 

INFORME DEL INSPEOTOR TECNICO SR. JUAN M. DE VEDIA 

CORRESPONDIENTE AL MES DE OCTUBRE 

Buenos Aires. Noviembre 6 de 1889. 

Senor Presidente del Consejo Nacional 
de EducaciJn, Dr. D. Benjamin Zo
rrilla. 

TengD el hDnDr de infDrmar a V. sDbre IDS 
trabajDs de inspeccion que he realizadD en el 
mes de Octubre proximO' pasadD. 

EIIDS pueden resumirse en breves palabras 
diciendD: que he hechD a las escuelas publicas 
de la Capital 16 visitas, que he infDrmadD al 
CDnsejD N aciDnal en I I asuntDs, iniciadDs unO's 
pDr mi y DtroS pDr las autDridades de distritD, 
que he presididD IDS examenes de 16 estu
diantes libres, que he asistidD a dO's actO's de 
cDnferencias pedagogicas en IDS que tDme 
parte, a una reunion de nDche en un CDnsejo 
ES(Dlar y a varias entrevistas CDn miembros 
del CDn&ejD Nacional, de IDS CDnsejDs ESCD

lares, de IDS Sub-inspectDres y de mis cDlegas. 
Independientemente de eSDS trabajDs, he per
manecidD en la Dficina durante I I dias del 
mes; en IDS tres primerDs pDr haberlD asi dis
puestD el senDr Presidente, en DtroS pOl' ser 
dia jueves y en IDS demas ya par haberJo 
exigidD la naturaleza de IDS trabajDs a que 
me he cDnsagradD, ya pDrque siendD dias de 
cDnferencias 0 de DtrDs actO's, he pO' didO', sin 
perjuiciD de ellDs para dedicar alguna atencion 
al librD diariD, a la revista de ensei'ianza, etc. 

CDn las visitas hechas ultimamente a las 
escuelas publicas, han quedadD tDdas ins
pecciDnadas. Algunas de esas escuelas han 
sidD visitadas en tres 0 cuatrD dias 

A cDntinuacion cDnsignD CDmD de costum-
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bre el distrito a que esas escuelas correspon
den, su categoria, el dia en que fueron visita
das, el nombre de sus directores y las veces 
que fueron visitadas. 
., 

~ 
" is 

16° 
16° 

Categor1a 

lnfantil 
Graduada 

16° Graduada 
I er Graduada 

16° Elemental 
16° lnfantil 
6° Elemental 

9° Elemental 
16° lnfantil 
16° lnfan til 

01 
.- 01 

"' '''' "",~ ., 
01'
-I> o 

Hombre del Director 

3 Eufrasia Cabral .. ... ....... I 

4 Trinidad Gastaldi......... I 

4 Evaristo y Badia ............ I 

7 Guillermo Navarro ........ I 

8 Eugenia Ricagno .......... I 

9 Manuela Sabaque ......... I 

II J osefina Suarez ............. I 

I I Segunda Duprat... ......... I 

14 Maria L. Vernet ............ I 

16 Matilde Y. Martinez .. .. I 

I
er Elemental 18 Baldomera Videla ...... ... I 

I
er lnfantil 18 Amelia P. de Baires ... ... I 

10° Graduada 23 Domingo Pochelu ........ I 

6° Elemental 2S Josefina Suarez ........ .. .... I 

10° Elemental 30 Rosa Camara ... .......... .. . I 

9° Militar II Cuartel Ilel I er Batallon. I 

Total 16 visitas. 

En todas esas escuelas fueron interrogados 
los alumnos, ya por los maestros, ya por mi, 
haciendose las observaciones a que la ense
nanza diera lugar. 

Acompano los informes de los secretarios 
de los distritos So, 6°, 9" y 16 que son los 
{micos que he recibido hasta el dia 12 de No

viembre en que er.trego el presente a la mesa 
de entradas. 

EI Sub-inspector del SO distrito da cuenta 
de su visita a las tres escuelas publicas del 
distrito, las que se contrajeron al examen de 
los cuadernos de caligrafia, dibujo, dicta do, 
etc. Luego da cuenta de la visita que hizo a 
las escuelas particulares, habiendo constatado 
la existeucia de un nuevo establecimiento de 
esa clase en el distrito. 

EI Sub-inspector del 6° distrito da asimis
mo cuenta de la visita a las cuatro escuelas 
publicas del distrito y a las diez instituciones 
particulares de ensenanza. 

EI Sub-inspector del 9° distrito envia como 

de costumbre el diario de sus trabajos. 

EI Sub-inspector del 16° distrito consigna 
sus impresiones generales sobre la visita a las 
escuelas, sobre las construcciones que se lIe
van a cabo en el local de las escuelas gradua
das, la licitacion para el local destinado a la 
Biblioteca y otras obras de importancia rela
cionadas con la edificacion escolar. 

Los Sub-inspectores de los distritos 1° y 10° 
no me han enviado sus informes. 

Saluda atentamente al senor Presidente. 
- Juan M. de Vedia . 

Buenos Aires, Noviembre 4 de 1889. 

Sei'tor Inspector Tecnico, D. Juan M. de 
Vedt·a. 

Mis visitas a las escuelas comunes del Dis
trito, efectuarlas durante Octubre ultimo, se 
han concretado a la revision de los cuader
nos de caligrafia, dibujo, dictado, etc., de los 
distintos grad os. 

En la escaela num. I, a cargo de D. Emi
lio R. Olive, los cuadernos de copia y dictado 
y de dibujo del primer grado, acusan trabajo 
asiduo de las empleadas: hay en ellos limpieza 
y bastante perfeccion. 

Los cuadernos de caligrafia del 2° grado, 
son recomendables por el numero de paginas 
que tienen escritas; pero el trabajo es defi· 
ciente, debido a la rapidez con que se hace 
pasar a un cuaderno superior sin que el nino 
haya terminado medianamente el inferior in
mediato. 

En dibujo y dictado hay regular numero de 
trabajos; pero en los del 2 ° ramo no se yen 

ejercicios que indiquen un plan metodico y 
progresivo en la ensenanza de la ortografia. 

Los grados 3°, 4°, SO Y 6° tienen cuadernos 
de caligratia, dibujo lineal y natural, dictado 
y composicion y de problemas. 

En los de caligrafia resalta el inconvenien 
te de cambiar de metoda cuando el nino imita 
medianamente su forma de letra, por otro que 
guarda poca relacion con el primero. Este in
conveniente 10 salvara el Director, adoptando 

en el ano proximo, un solo metodo de cali
grafia para todos los grados. 
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Regular numero de dictados y pocas com

posiciones hay en los cuademos respectivos. 
Creo que para los nifios de estos grados, es

pecialmente 4°, 5° Y 6°, las composiciones, 
aunque sean cortas, deb en preferirse a los 

dictados. 
Los cuadernos de dibujo el unico defecto 

que algunos presentan, es de no seguir un 

orden progresivo en los trabajos para vencer 

las dificultades que este ramo presenta, debi
do mas a la escasez de modelos que a otra 

causa. Fuera de esto, hay en estos cuadernos 

muy buenos trabajos y algunos ejecutados con 

gusto. 
Escuela nllm. 2-Directora, Srta. Arminda 

SantiJlan.-Los ejercicios de dictado y copia y 
dibujo, se hacen, en el primer grado, en las 

hojas de los anotadores; estos trabajos se re

visan y se devuelven al alumno para que ha

ga de ellos 10 que Ie plazca. Creo conveniente 

que est os ejercicios se hagan en un cuaderno 

que debe obligarse al alumno a guard arlo; asi 
el mismo podra revisar en todo tiempo su pro

pio trabajo y palpar su adelanto. 

Los grados 1° superior y 2°, tienen cuader
nos de caligra£la (Garnier num. I al 5) y de 

dibujo, ambos, si no descuellan en perfeccion, 

nada dejan que desear respecto a la lim

pieza. 
Los cuadernos de caligrafia, dicta do, dibu

jo y problemas, no faltan i\ cad!3- una de las 

alumnas de los grad os 3°, 4°, 5° Y 6°. 
En los de caligratia (Berghmann num. 3 y 

5) se nota el mismo inconveniente indicado 

al tratar de la Escuela num. 1. 

En los de didado y composicion he notado 

pocas composiciones. Respecto la ortografla 
he anotado en el !ibro de visita de la escuela 

10 siguiente: «Para los ejercicios de ortogra
£la, seria mas conveniente dictar frases sobre 

el uso de tal 0 cual letra, que las listas de 
palabras que hay en los cuadernos.» 

Nada tengo que observar respecto los eua

dernos de dibujo: hay en ell os algunos traba
. os buenos y bellos. 

Todos los cuadernos de estos grados nada 

tiejan que desear respecto al aseo, pero en su 

inmensa mayoria no estan de acuerdo con el 

articulo 3 I del Reglamento. 

Eseuela num. 3, a cargo de D. Jose M. 
Arechaga.-Tollos los alumnos de los tres gra
dos de la eseuela, tienen su correspondiente 

cuaderno de caligra£la y de dibujo. Los gra

dos 2° y 3° tienen ademas uno para dictado. 
En los trabajos se nota esmero y contrac

cion. 

En el mismo mes he visitado los colegios 

partieulares del Distrito: en todos se da 

eumplimiento a la Ley, enseiiandose con mas 

o menos amplitud las materias que ella esta
blece como minimum. 

Ninguna observacion he de hacer respecto 

a la higiene de estol! establecimientos; algu
nas pequefias indicaciones hechas sobre este 

punto a los directores de dos colegios, fueron 

atendidas inmediatamente. 

Un nuevo colegio de niiias se ha estableci

do en este Distrito en el mes ultimo. Las 

condiciones higienicas del edificic nada dejan 

que desear, y su material de enseiianza es de 

10 mejor que hay en estableeirnientos de esta 
naturaleza. 

Saluda a V. con la mayor atencion.-Jaime 
Fornells. 

Buenos <\ ires, 31 de Octubre de 1889. 

Senor Inspector Tecnico de la Primera 
Secci6n Escolar de la Capital, don 
Juan M. de Vedia. 

Tengo el agrado de remitir a usted el si

guiente in forme por el mes de la fecha, acer

ca del estado de la educaci6n en las eseuelas 

de este Distrito. 

ESOUELAS PUBLICAS 

ESCUELA GRADUADA DE N~AS 

He inspeec.ionado este establecimiento de 
educaei6n detenidamente y grado por grado, 

no hallando nada que observar en las dife

rentes asignaturas sobre que han versado las 

diversas lecciones que he preseneiado. He 
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revisado tambien, con sumo cui dado, los cua
dernos de dibujo en cinco clases distintas, 
hallfmdolos muy aseados y casi por terminar. 

EI mimero de alumnos inscript0s asciende 

a 330 y el de presentes a 256. 

ESCUELA NOCTURNA DE ADULTOS 

Visite la Escuela Nocturna a mediad os de 
semana, hallando presentes 32 alumnos. 

Hice varias preguntas a los alumnos sobre 
diferentes tern as, revise sus ejercicios de co
pia y caligrafia, vi algunas cuentas sencillas 
que ejecutaron en las pizarras y oi algunos 

ensayos de lectura en los principiantes, todo 
con mediano exito. 

ESCUEI.A ELEMENTAL ' DE VARONES 

En est a escuela encontre 94 alumnos pre
sentes de los 137 inscriptos. 

Hice presente a la Directora que los alum
nos de los grados 3° y 40 no podian que dar en 
completo abandono como estaban, debido a 
:a ausencia de su maestro, ausente con licen

cia, y que era necesario atendiera ella provi
soriamente al 4° grado y entregara el 3° ala 
Sub-preceptora. Aquello es un desorden. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NIgAS 

En la visita girada a esta escuela halle pre
sentes 85 alum nos de los 120 que figuran ins
criptos en los registros. 

Presencie algunas lecdones sobre objetos, 
lectura, idioma nacional, etc., quedando satis
fecho de la marcha de la ensenanza. 

ESCUELAS PARTICULARES 

Al inspeccionar los 10 colegios particulares 
que existen en este Distrito, nada de nuevo 
he hallado que merezca la pena de ser con
signado en este informe, y puede decirse que 
~iguen en el statu quo ya mencionado en mi 
anterior informe, por cuya razon me concreto 
a exponer en el siguiente cuadro, el movi
miento mensual de alumnos que frecuentan 
dichos establecimientos: 

NOMBRE DEL COLEGIO Varones Mujeres Total 

------------1'---
Jard'n de Infantes ................ , ..... JS 19 54 

Colegio de la Santa Cruz ............ 46 58 10~ 

Colegio CatoIico Internacional ..... 87 - 87 

Ateneo Sarmiento ...................... 82 - 82 

Colegio Miro ........ . ... .. . ... ... ...... • - 62 62 

Instituto Argentino ..................... 62 - 62 

Colegio Platense . ... .... •.•..........•• 29 - 29 

Colegio Lacordaire .. ... ... . ... ..... o ••• 148 - 148 

Colegio de la Senora Rogels ........ 6 17 23 

Escuela Normal N. Americana ..... 46 60 106 

---------
Totale............. 541 216 7S7 

EI siguiente cuadro indica el numero de 
alumnos que se educan en el Distrito: 

CLASE DE LAS ESCUELAS Varones Mujeres Total 

------------1---
Escuelas Ptiblicas . .... ................ . 

:t Particulares..... ... .... ...... . 54 I 216 

TOTALKS. ................ 719 625 1.344 

Saluda al senor Inspector con su. mas dis
tinguida consideracion.-T. Fantova. 

Capital, Noviembre 2 de 1889. 

At senor Inspertor 1 ecnico de ~: la Primera 
Seccion, don Juan M. de Vedia. 

En cumplimiento de 10 reglamentado acer
ca de las obligaciones de nuestro cargo, re
mit) al senor Inspector un extracto de los 

trabajos veriIicados durante el mes de Octubre 
proximo pasado. 

He aqui el extracto tornado del libro 

diario: 
Octubte 10 Acudimos al Consejo N ado

nal y al Deposito. 
2. Visitada la escuela num. 5, encontra

mos 214 alumnos inscriptos y 179 presentes. 
La scllorita Echevarria solicito Ii cenci a para 
faltar manana a cJase, 10 que se Ie concedio, 
en vista de las causales que expuso. 

Todo el personal en su puesto EI sol se 
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hace sentir en algunos sal ones por 10 que las 
puertas se mantienen cerradas. 

3. Despachamos asuntos de Secretaria y 
acudimos al Deposito del Consejo Nacional. 

4. No salimos de Secretaria por despachar 
asuntos pendientes. 

5. Remitimos al Consejo Nacional las pla
nilJas de estadistica de las escuelas publicas 

y privadas. 
Presidimos la Conferencia Pedagogica. 
6. Domingo. 
7. Oeurrimos al Consejo Nacional. 
8. Despachamos asuntos de Secretaria. 
9. Hicimos las planillas de sueldos, alqui

leres por el mes corriente y las remitimos al 
Consejo Nacional. 

ro. Despachamos asuntos de Secretaria. 
11. Como el anterior. 
12. Pas amos al Consejo Nacional. 
13. Domingo. 
14. Estuvimos en la Escuela num. 3. Tie

ne 190 alum nos inscriptos y I IS presentes. Una 
maestra es enteramente indispensable para 
esta escuela, pues hay una seccion del primer 

grade que esta a cargo de ur..a alumna de 4° 
grado, aunque la Sub-preceptora y Directora 
!Ie alternen. 

15. Pasamos a la Escuela num. 4, cuyo 
personal 10 forman cinco empleados, que se 
hallaban presentes. Tenia una asistencia 
de 122 alumnos sobre 164 inscriptos. 

Hicimos algunas indicaciones y pedimos 
los datos que necesitabamos. 

16. Visitada la Escuela num. I en la fecha, 
hallamos que tenia una inscripcion de 133 
alumnos, de los que se hallaban presentes 110. 

EI Director interino, senor Blasco, nos co
munico que en la pieza contigua a la clase 
existia un enfermo en estado grave. Le acon
sejamos pasara nota al Consejo, 10 que verifi
co, e inmediatamente fue remitida al Consejo 
Medico Escolar. 

17. La Escuela num. 5 contaba con una 
inscripcion de 2 17 alumnos y solo se hallaban 
preser.tes 177. Los seis maestros que constitu
yen el personal se hallaban presentes y en 
su puesto. 

Se clausuro it las 12,30 p. m. orden emana
da del Consejo N acional a causa del falleci
miento del senor Posse. 

Liquidamos las planillas de sueldos cuyo 

saldo a pagar era de $ 3.988,58. 
18. Se pasan seis notas a los senores em

pleados por asuntos del servicio y se Ie comu
nica a la senora Victoria S. de Seckamp su 
nombramiento como profesora de frances de 
la Escuela Superior. 

19. Nos ocupamos en arreglar los medios 
de la parte higienica de la casa que ocupa la 
Escuela num. 4. 

Presidimos la conferencia pedagogica. 
20. Domingo. 
2 I. De servicio en Secretaria con motivo 

del informe sobre conferencias pedagogicas. 
22. A causa de la sesion celebrada por el 

Consejo, el dia anterior nos ocupamos en des
pachar las resoluciones tomadas. 

23. Visitamos la Escuela Evangelica, que 
contaba con una inscripcion de 140 alumnos y 

presentes 97. 
Un solo maestro, el Director senor BIan

co R., se hallaba en clase faltandole el que 
10 ses:unda, qui en hacia dias no asistia. 

Unas secciones trabajaban indistintamente 
en aritmetica 0 copiaban de un libro, estan
do algunas a cargo de alumnos mas aventa

jados. 
EI salon principal, cuya forma es circular, 

no deja de ser extenso; pero a la vez, no es 
muy aseado, pJr 10 que necesita blanquearse. 
EI que estft a la entrada es r.uadrilonga y 
reune las mismas condiciones, en donde se 
encontraba un grupo de alumnos dirigidos 
por un instructor en la operacion de sumar. 

Los alrededores de esta casa poco ofrecen 
de halagiieno, por mas que nos conste, que su 
Director, no solo trabaja, sino que busca los 
medios de poner su escuela en buenas con

diciones. 
EI elemento con que alli se lucha es hete

rogeneo, y solo el fin que se propone esta 
escuela basta para comprender la importan
cia que ella tiene en un barrio semejante y la 
voluntad de su Director. 
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24. Acudimos al Consejo Nacional y des-I Los profesores son tres, inclusive el Direc-
pachamos asuntos de Secretaria. tor. Las tare as empiezan a las 8 hasta las II, 

25. La Escuela que funciona en los Lava- para volver a la I y terminar a las 4 p. m. 
deros Publicos, a cargo de la senorita Jova C. 
Cromi, contaba con 55 alumnos de ambos 
sexos inscriptos y 35 presentes. Todos perte
necen al grado primero y ninguno se hallaba 
prove1do de matricula. 

26. La Escuela de Misericordia es c')stea
da por la Sociedad de San Vicente de Paul 
y tiene inscriptos 183 alumnos de ambos 
sexos; de los que se hallaban presentes 158. 

EI personal 10 forma el Director senor 
Guimaraens, con el sueldo de roo $, y su 
senora que 10 ayuda espontanea y gratuita
mente. 

Como se ve, el personal es escaso, necesi
tando por 10 menos dos maestros mas. 

La cas a tiene de alquiler J 25 S y una 
contrata por 3 anos, la que es comoda, su
mamente ventilada y aseada. Cubre el extenso 
patio un toldo; tiene much as plantas y hay 
dos letrinas que se encontraban en buenas 
condiciones. 

No carece de mobiliario ni de utiles. Se 

observa el programa. Todos los ninos tienen 
su matricula, asi como sn jarro para beber. 

EI Cuerpo Medico no asistio este ano. 

27. Domingo. 
28. Nos ocupamos en asuntos de Secre

taria. 
L9. Acudimos al Consejo Nacional. 
30. En la Escuela Italiana dirigida por 

don Francisco Marchiano, trabajaban en arit
metica unos y en anatom1a otros. 

La clase empieza a las 9 hasta las 12, que 
salen a almorzar, para empezar de nuevo a 
1a I y terminar a las 3, con excepcion de los 
jueves, que solo dura hasta las 12. 

Los maestros son 2, teniendo a su cargo el 
Director los grados 2° Y 3°. EI Sub-preceptor 
dirige el 1°, que se halla dividido en 3 sec
ciones. 

Acudimos al Consejo Nacional. 
31. Visitamos la Escuela del senor Vitale 

Bigliani, que contaba con una inscripcion 
de 51 alumnos y una presencia de 48. 

Los senores Directores solicitan EL MONI-

TOR, dando po~ razon estar al cabo de 10 que 
ocurra acerca de la ensenanza y disposiciones 
del Consejo Nacional. 

Sin otro objeto saluda a usted.-A. J. 
Baasch. 

Belgrano, Noviembre 5 de 1889. 

At senor Inspector Tecnico, don Juan M. 
de Vedia. 

Presente. 

Cumplo el deber de presentar a usted el 
informe que sobre las escuelas de este Dis
trito corresponde al mes proximo pasado. 

En las visitas efectuadas a estas escuelas 
durante ese mes, he visto que su personal se 
ocupa en hacer repasar los prugramas que 
han sido terminados, preparando aSI it los ni
nos para los examenes finales, que, de acuer
do con las disposiciones de esa Direccion 
General, tendran lugar en el mes entrante. 

Dejo para tratar en el proximo informe 
este punto, que considero de suma importan
cia, tanto Po! 10 que es en sl este acto, como 
por la forma en que se lIeva a cabo dando 2 
los padres de familia una participacion direc
ta, hoy voy a ocuparme de los edificios en 
que funcionan estas escuelas, pero antes de 
hacerlo debo manifestarle que el personal de 
la Escuela «Casto Munita» se encuentra com
pleto, aunque provisoriamente, debido a la 
disposicion del Consejo Escolar que resolvio 
que las Maestras nombradas ultimamente para 
otras escuelas, pasasen a esta a pres tar sus 
servicios y hasta tanto se presenten personas 
que por sus titulos esten habilitadas . para lle
nar las vacantes que existen. 

Del Deposito General se han recibido los 
libros en blanco y carteles de lectura que en 
mi anterior informe solicite, y que a indica
cion de esa Inspeccion se acordo su remision, 
hoy estan en poder de las escuelas que los 
necesitaban. 
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Hace proxiruamente ciiez dias se ha dado 
principio a la construccion de las galerias en 
el edificio que ocupan las Escuelas Gradua
das, de acuerdo con los pIanos aprobados por 
la Direccion General y la propuesta y con
trato celebrado con el constructor. Estas 
obras, cuya necesidad era bien sentida, y que 
el senor Inspector ha tenido ocasion de darse 
cuenta en sus repeticias visitas hechas a estas 
escuelas, dejaran al edificio en condiciones de 
ser una verdadera escuela, pues, a la par de 
darle mayores comodidades, hermoseara a) 
mismo tiempo el local, y los patios, en vez de 
ser sitios peligrosos para los ninos, seran de 
verdadero recreo. 

Se ha dado principio a esta construccion 
en esta epoca, porque si se hubiese ernpezado 
en las vacaciones no se hubiese encontrado 
terminada al reabrirse los curs os escolares en 
el proximo ano. 

Habiendo cedi do la Municipalidad una 
fracci6n de terreno contiguo a este local, se 
ha levantado un plano para construir la Bi
blioteca que el Consejo tiene a su cargo, las 
piezas para la Secretaria y Directora de la 
Escuela Graduada de Ninas. 

El pliego de condiciones para esta obra se 
encuentra en esta Secretaria, y se estan pu
blicando avisos !lamando a licitacion para su 

construccion. 
Asi que este vencido el plazo, 30 dias de 

publicacion, se aceptara la propuesta que 
ofrezca mayores ventajas y se elevara. a la Di
reccion General. 

EI . edificio en que funciona la Escuela 
num. 3, no responde en todo a la cantidad de 
ninos que la frecuenta, y 10 que es mas, la 
propietaria ha solicitado un crecido aumento 
de alquiler, a cuya peticion, el Consejo Esco
lar, antes de elevar esa peticion a la Direc
cion General para su resolucion, ha pedido 

disminuya el aumento. 
A inmediaciones de donde funciona esta 

escuela, existe un terreno baldio y que la 
Municipalidad 10 ha cedido para que se cons
truya un edificio para escuela. Se han solicita
do pIanos y en breve, este Consejo, tomando-

los en consideracion, 10 comunicara a lar 
Direccion General solicitando la construccion 
de un edificio para escuela en ese terre no, el 
que por su situacion no puede ser mas a,de
cuado para el fin que se Ie destina. 

El edificio en que funClona la Escuela 
num. 4 satisface al numero de ninos que la 
frecuenta, pero siendo bastante crecido el al
quiler que mensual mente se paga por ese lo
cal, el Consejo, en su ultima sesion, resolvio 
gestionar la dona cion de un terreno que exis
te a sus inmediaciones para constn;ir en el 
un edificio propio para escuela. 

La Escuela num. 5, funciona en un local 
que para todo podra servir men os para escue
lao Antes de ahora me he ocupado ya, y que 
es de propiedad escolar. 

Un informe que presente sobre esta pro
piedad el ano proximo pasado, hizo que este 
Consejo aconsejara it la Direccion General la 
conveniencia que habia en venderla. y con 
Sli producido atender el gasto que demaDda
ria la construccion de un edificio apropiado 
en el terreno que en esa misma localidad 
donaban los senores Roca y Guerrico. 

Actualmente, en el terreno donado pOI 
estos senores se trata de (onstruir un edificio, 
existe ya acumulado el material para la obra 
y se han cavado los cimientos; pero la obra 
va tan despacio que temo pueda terminarse 
en todo el ano entrante. 

En la construccion de este edificio no toma 
ninguna ingerencia el Consejo local e ignoro 
bajo que inspeccion se construinl. 

Por 10 que respecta al local en que fun
ciona la escuela se encuentra en tan mal esta
do, que el Consejo trata de hacer componer 
aque!los desperfectos, exigidos por su misma 
conservacion, tales como compostura de los 
tech os, blanqueo, desagotamiento de los sota
nos que se encuentran !lenos de agua, etc. 

EI local en que la Escuela num. 6 funcio
La por el momenta !lena I"s necesidades 10 

mismo que el de las escuelas numeros 8, 9, 

10, II, 12 Y 13. 
Los propietarios de las casas que ocupan 

las escuelas numeros 8, 10, 11 Y 13, se han 
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presentado a este Consejo solicitando aumen
to de alquiler. 

En los ultimos dias del mes proximo pa
sa do tuve ocasion de ver el edificio que en 
Villa Ortuzar se construye para la escuela que 
en esa localidad funciona. 

Consta de dos pisos; el piso bajo que tiene 
cuatro salones, se destina para las dases, y el 
piso alto para habitacion de la Directora . 

De las averiguaciones hechas en esa obra, 
resulta que el plan del edificio se ha modifi
cado, y que al empezar el entrante ano esco
lar la escuela que en esa localidad funciona 
podra estar ya instalada en e1. 

Este edificio, como el que se ha empezado 
a construir en Saavedra, se ha hecho sin que 
este Consejo tenga ninguna intervencion, pero 
ello poco i.mporta, cuando se puede decir: la 
edificacion escolar en Belgrano es ya un 
hecho, 

Me ocupare mas detenidamente sobre este 
ultimo edificio, asi (lue se encuentre termi
nado. 

Los pIanos para la Escuela de Las Cata
linas todavia no se han presentado, pero asi 
que 10 esten y sean aprobados, el edifi.::io pro-

Hecha elltrega de la Escuela recien pude 
ocupar mi nuevo puesto a principios del mes 
ppdo., correspondiendome en su primera quin
cena el turno en la oficiua de Inspeccion 

Gran numero de expedientes acumulados a 
informe me han obligado a ocuparme casi ex
dusivamente en su despacho, habiendo conse· 
guido a la fecha ponerme al dia en aquellos 
que requerian una vIsta por escrito, 

El numero de estos asuntos ha side de se
senta y cuatro, sin contar los informes de las 
Sub-Inspecciones que acompano y que por 
razon de la urgencia de otros expedientes no 
eleve al H. C. en los primeros dias de tomar la 
Inspeccion. 

No obstante haberme ocupado esta tare a 
las horas de oficina y las horas libres, he con
currido al Consejo los aias de acuerdo de 
inspectores, como igualmente a presidir la me
sa de examenes de alumnos libres, de cuyo 
acto he dado cuenta por separado al H. C, 

Tambien he visitado dos escuelas publicas 
de cuya inspeccion hare una relacion sumaria: 

ESCUELA GRADUADA DE NINAS DEL DISTRITO 15° 

pio en esa villa sera un hecho. I a) Debo manifestar con respecto a ella que 
Saludo atentamente al senor Inspector, a sus condiciones higienico-pedagogicas son bue-

quien Dios guarde.-Ciriaco P. Zapata. nas. Sin embargo, los tabiques que separan las 
clases de una de las secciones del edificio son 

l'IFORME DEL INSPEOTOR TEONIOO SENOR ANDRES 
FERREYRA, OORRESPONDIENTE A SE'fIEMBRE Y 00-
TUBRE DE 1889, 

Buenos Aires, Noviembre 7 de 1889. 

Al senor Presidente del Con:;,ejo Nacional 
de Educaci6n, Doctor D, Benjam!.Jl Zo
rrilla. 

Tengo el honor de diriginne al senor Presi
dente dando cuenta de los trabajos de la Ins
peccion que se digno confiarme el H. C. con 
fecha de Setiembre. 

Como es del conocimiento del senor Pres i
dente, durante el citado mes me vi obligado a 
pennaneeer al frente de la Escuela Graduada 
de Varones del Distrito 14° en caracter transi
torio hasta que se nombro el Director que de
niu reemplazarme. 

de madera y corredizas y si bien permiten dis
poner de un loc3.1 como do para reuniones es
colares, presentan el inconveniente de facilitar 
la confusion de los sonidos que se emitan en 
dos salones adyacentes. Excepto esta inconve
niencia, que por otra parte no es insalvable, 
puesto que el material puede facilmente ocupar 
el lugar de la madera, 0 bien dedicar e!5OS sa
lones a los grados elementales en que los ejer
cicios son menos ruidosos, el edificio reune 
condiciones de ventilacion y distribucion de 
luz tan buenas como la extension del local 
destinada a los descansos y ejercicio fisico, 
Me permito indicar al H, C. la necesidad de 
colocar un toldo que rep are a las alumnas de 
los rayos del sol, un guarda-ropa cubierto de 
que carece la escuela y una campana para 
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anunciar a todas las cJases simulUllleamente la 
division del dia escolar. 

b) El material de ensenanza se encuentra 
bien conservado, siendo el mobiliario de 10 
mejor, pues toda la Escuela esta pro vista de 
bancos norte-americanos, pial10 nuevo y demas 
enseres necesarios, faltando unicamente un 
juego de muebles para la direccion del estable
cimiento. 

c) EI metodo empleado en la enseilanza es 
analitico·sintetico, ajust<'llldose bastante a las 
leyes pedagogicas. Se emplean con regular 
acierto las formas de ensenanza, y se hace usa 
discrete de los procedere:, pestalozzianos. 

No he po dido complacerme igualmente en 
la lectura de los ninos de ref grado, pues noto 
que el anal isis es verificado por el maestro y 
comunicado al niilo, careciendo por 10 tanto la 
ensenanza del cara~ter eminentemente educa
tivo con que la distingue el esfuerzo propio, la 
gimnasia mental espontanea y la conquista de 
In verdad hecha libremente por las facultades 
del nino. 

d) Cleo poder asegurar que la disciplina 
d~ un establecimiento no es el mutismo sepul
cral de las escuelas de otros tiempos, sino la 
resultante de las relaciones del personal do
cente entre si y con los ninos, cuando son cor
diales y respetuosas, del buen local en que 
funciona la escuela y de la correcta eleccion 
de metodo, formas y procedimientos de ense
nanza, y me complazco en manifestar que en 
este caso los efectos no hacen otra cosa que 
ser galantes y atentos con sus causas. 

e) En cuanto a los textos, registros, etc., 
nada he tenido que observar: se cumplen las 
prescripciones vigentes. 

f) Habia inscriptos el dia de la inspeccion 
324 alumnas y presentes 274. 

ESCUELA INF ANTIL DE NINAS NUMERO 13 DEL 

DlSTRITO [4° 

a) Esta funciona en edificio particular con 
regulares condiciones para escuela. 

b) Eabia eJ dia de mi visita 138 ninas ins
criptas y 118 presentes en Jas aulas. 

e) En cuanto a Ja parte metodologica nada 

. 
debo agregar a 10 dicho de la anterior, sola-
mente en lectura de lOy 2° grado. 

En este ultimo estimule a la senorita Di· 
rectora a que continuase con el procedimiento 
de las preguntas rcdprocas y correccion mu
tua de errores que se hacen Jas niiias, pues 
ten go en a lta estil11a Ja frase de BRcon quien 
deda que Ulla pl'egzmta di!'cyeta es la 11li· 

tad de Ull conoeimieuto. 
No me produjo el mismo efecto la dispari

dad de Jos lectores de una misma seccion de 
primer grado, y valiendome de una expresion 
que ha lJegado a ser vulgar dije a Ja Directora 
la necesidad que habia de acostumbrarse Jos 
maestros a «saber perder el tiempo con los 
niiios» pues eJ defecto observado no respolldia 
a atla causa que al prurito de querer pasar 10 
mas pronto los carteJes, sin detenerse 10 nece· 
sario para que tOd05 los ninos se instmyan y 
eduquen paralelamente. 

d) Siento no poder decir al sel10r Presi
dente, del mobiliario de esta escuela 10 misruo 
de la anlerior, pues aunque se cooserva en 
buen estado y limpieza, 10 misruo que el ma
telial de eosei'tanza, deja mucho que desear 
por sus condiciones pedagogicas y esteticas. 

EI rudimentario bar.co de madera de las 
condiciones del nuestro, esta desaparecieodo 
casi por completo de nuestras escuelas y solo 
me cabe el derecho de avisar al H C. cuales 
son las que aun 10 conservan, pues son osten
sibles los propositos que animan a esa Cor
poracion al respecto, yexcusado es detenerme 
en seiialar sus malas condiciones pedag6gicas 
y los vicios de conformacion que engendra. 

e) Nada debe observar respecto a regis
tros, horarios, textos, etc., pues se cumplen 
las prescripciones reglamentarias. 

f) En cuanto a la disciplina me limito a 
c1asificarla entre el numero de los que respon
den al criterio pedagogico, que mas arriba 
dejo indicado. 

INFORIIfES DE LOS SUB-INSPECTORE!' 

He I ecibido dos solamcnte de los corres
pondientes al mes ppdo., y una nota del Se· 
cretario Sub.inspector del 3e

t' Distrito Escolar 
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en q1l0 manifiesta la atendible causa que Ie 

ha impedido elevarlo. 

Uno de los que acomp:tno, del Sub· ins

pector del Distrito 14, da cuenla de la mar

cha de cuatro escuelas visitadas, y apunta va

rias necesidades sentidas ell elias. 

EI Sub.inspector del Distrito 2° manifiesta: 

que aproxim{mdose la epoca del examen anuab 

muy poco tiene que inf01mar ell el presente 

mes, reservando para despues de la ptlleba el 
infonne detallado. Al mismo tiempo se expre

sa ell consideraciones sugerentes sobre las 

conferenci::ts prilcticas, cuya celebraci6n acaba 

de espirClr. 

Elevo conjuntamente tres illfonnes mas, 

que me flleron pasados, correspondientes al 

mes de Setiembre; ya he dado la raz6n porque 

no 10 hice en oportunidad. 

EI suscrito por el Sub.inspector del 1 I Dis

trito, detalla los trabajos de la Sub-Inspecci6n, 
y relata las visitas hechas {L los colegios par

ticulares del Distrito, pudiendose colegir por 

su informe que no hacen lugar a medidas 

especiales para su buena marcha. 

Comunica adem as, algunos hechos referen

tes a las conferencias pedagogicas, que, repe

tidos e imitados, podrian hacer menos prove· 

chosos los frutos de tall benefica illstitucioll. 

EI Sub· inspector del 2° Distrito, informa 

sabre ambas escuelas graduadas del Distrito, 

y sobre el hecho de existir ell ellas dos em

pleados supernumerarios. Dice tambien, ha

ber aumentado en un diez por c!ento el nume

ro de matriculados en el presente ano. 

EI infonne del Sub-inspector del 3er Dis

trito, ver:l:l sobre las visitas detenidas, hechas 

en varios primeros grados . 

Hace resaltar el pr6spero estado de la Es

cllela Gradll.'l.da de Varones que dirige el se· 
nor Pereira, como igualmente los errores y 

deficiencias notadas. 

Este trabajo esta dividido por asignaturas 

en tres capitulos: lectura, idioma nacioual y 

ejen:icios intuitivos, conteniendo observacio

nes juiciosas y de provecho. 

J<:s cuanto tengo que informar al B. C. 

Saludo al senor Presidente con mi consi. 

deraci6n mas distinguida-A. Ferreyra. 

Buenos Aires , Novicmbre 2 lie 1889. 

Al seiior Inspector de la 2 a Seccion de 
la Capital, don Andres Ferreyra. 

Tengo el agrado de elevar a v d. el infor

me mensual de las vi silas de inspecci6n prac

ticadas a las escuelas del Distrito. 

ESCUELA INFANTIL DE NINAS NUM. 9 

Esta Escuela funciona en una casa de pro· 

pied ad particular, cuyas condiciones higieni

cas son buen:ls 

Debo manifestar que es sumamente nece

sario se provea a esta Escuela de un toldo, 

pues las alumnas en las horas de recreo y 

ejercicios gimnasticos, estan obligadas a per

manecer bajo la influencia de un sol abrasa

dor, causa por la cual tambien se ve obligada 

In Directora a alterar en parte el horario. 

La disciplina en general, y la de cada cJase 

en particular, es satisfactoria. 

Con sumo agrado he podido comprobar el 

grado de adelanto en que se hallan las alum

nas a cargo de la Diredora, senorita Bonilla. 

En las diversas preguntas que les dirigi ver

sando sobre varios temas de aritmetica, idiom a 

nacional, ciencias naturales, etc., contestaron 

con aplomo y serenidad r:omprendiendose que 

tenian conciencia de 10 que decian. 

No se usan mas textos que los de lectura, 

aprobados pOl' el COllsejo Nacional y las de

mas asignaturas se ensenan de un modo obje

tivo, tanto, cuanto 10 permiten los recursos 

con que para ello cuenta esa Escuela. 

En segundo grado pregunte algo de geo

metria; las alumnas estan regularmente pre

paradas. 
En primer grado hice que leyeran las ni

nas, y pude cerciorarme de los notables pro

gresos verificados en esta asignatura, que se 

ensena por el metodo «EI Nene». 
Presencie en ese mismo grado una clase de 

ca\Culo mental e hice varias preguntas, que

dando satisfecho del resultado. 
EI total de {liurpnos inscriptos en el esta-
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blecimiento es de 206, estando presentes 135 

el dia de la inspeccion. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NINAS NUM. 10 

Esta Escuela tambien funciona en casa 
alquilad&. Es necesario practicar en dicha casa 
algunas reparaciones, pues, segun me mani
festo Ia Directora, hace por 10 menos cuatro 
an os que no se reiacciona, y como se compren
dera, las salas de cIase principalmente, pres en
tan un aspecto nada agradable. 

EI- segundo grado funciona en dos piezas 
separadas, bajo la direcc:on de una empleada: 
esto no debiera dar buen resultado, y sin em
bargo, es de admirar el celo y actividad des
plegado por la maestra del grado para mante
ner a este en tan ouen estado de disciplina. 
Durante las cIases teoricas se reunen las alum-

La inscripcion es de 253 niiias, y los pre
sentes el dla de la inspeccion eran 124. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NINAS NUM. 12 

Encontre presentes 1:::7 niiias e inscriptas 
240. La disciplina en este e~tablecimiento es 
recomendable, 10 mismo que la laboriosidad 
y celo con que desempeiian sus deberes la 
mayoria del personal. 

Durante los recreos, las alumnas se pasean 
con entera libertad 0 se entretienen en diver
tidos juegos, y todo ello con el mayor orden. 

Los registros de matricula y asistencia dia
ria son lIevados con proligidad, y al dia. 

Presencie detenidamente varias lecciones 
en segundo grado, y pude cerciorarme de que 
su maestra ha sabido aprovechar el tiempo; 
las alumnas contestaban con cIaridad y des en-

nas en una de las piezas, colodmdose de pie; voltura. 
yen el tiempo en que se ocupan en trabajos Rice variadas preguntas de idioma nacio
practicos, la atencion de In maestra tiene que 11al, y quede satisfecho de su resultado. EI 
dividirse en ambas salas; como se comprende, d.\culo mental es enseiiado por un procedi
el trabajo de esta ultima es doble y los resul-1 miento muy bueno; la aritmetica practica cul
tados problematicos. Para evitar ese inconve- tivada con acierto. 
niente seria necesario sacar el tabique civiso- El primer grado responde tambien a los 
rio, con 10 que quedaria un salon amplio y esfuerzos de la Directora por el progreso de su 
comodo. Escuela; la enseiianza se hace alIi practica, 

Presencie una cIase de lectura en 3P
l' Y 4° 

grado; las ninas h~en con buen acento y pro-
nunciacion. 

Rice varias preguntas de ciencias naturales, 
idioma nacional y aritmetica, pudiendo notar 
que en esta ultima materia, las alumnas acu
saban poca preparacion. 

EI primer grado en general est a regular
mente adelantado, distinguiendose una de sus 
secciones, por la buena prcparaci6n de las 
ai llmnas; se ve que en esa seccion se trabaja 
con conciencia, se razona, se piensa. 

En todos los grados se cnmple el horario 
oficial. 

La caligrafia se ensena por el metodo 
Berghmans; los libros de texto SOIl los aproba
dos por el Consejo Nacional. 

EI orden y disciplina que reinan en el 
ystablecimiento son satisfactoriolj. 

objetiva, y segun los procedimientos pedagogi-
cos modernos. 

Es de sentir que a pesar de la contraccion 
y laboriosidad del personal, y de la seiialada 
actividad de la Directora, el 3e

l' grado no res
ponde como debiera a la marcha general del 
establecimiento; y esto se explica por el hecho 
de haber estado ese grado muchisimo tiempo 
sin maestra debido al abandonu que hizo de 
su puesto Ja empleada que 10 regeutaba. 

EI aseo del establecimiento es satisfactorio 
y en cuanto it comodidad e higiene, reune 
las de un edificio LOllstrnido al efecto, como 
es el que ocupa esta Escuela. 

ESCUELA INFANTIL DE NI~AS NUM. IS 

Con 205 niiias inscriptas y 133 presentes 
contaba esta Escuela el dia de la inspeccion. 
EI local en que funciona es incomodo; los pi-
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sos son de baldosa, y por consiguiente, mu)' 
frios en invierno 

Los sal ones , 0 mejor dicho, las piezas, 
adolecen del mismo inconveniente que ya 
mencione al hablar de la Escuela num. 10; 

es decir: los tabiques las reducl;!n a u~a exten
sion tan pequena, e impropia para el objeto a 
que se destina actualruente, que los ninos es
tim como hacinados, respirandose en elias una 
atmosfera pesada. 

Pocos son los progresos que he notado en 
los alumnos que concurren a esta Escuela; 
cuando penetre en el establecimiento, los ni
nos de 2° grado se ocupaban en escribir en 
sus pizarras un cuentecito que momentos antes 
les habia leido la Directora; casi ninguno 10 

redacto bien. 
En idioma nacional, aritmetica y ejercicios 

intuitivos, los halle bastantes flojos. EI calculo 
mental poco ejercitado. 

La lectura en primer grado no es satisfac
toria, debido entre otras razcnes a su mala 
organizacion; indique a la Directora hiciese 
mejor distribucion de los alumnos, y posterior. 
mente a mi visita he tenido conocimiento que 
se han cumplido mis indicaciones, con 10 que 
espero se obtendra mejor resultado. 

La disciplina es buena; y los Iibros de re
gistro son lIevados con exactitud. 

Es necesario tam bien colocar un toldo en 
el primer patio, que sirve a la vez para ejerci
cios gimnasticos y recreo, sin cuyo requisito 
no pod ran los alumnos trabajar ni recrearse 
en los dias de calor y sol. 

Saludo al senor Inspector con mi conside
racion mas distinguida.-J. Pinero, Sub-Ins
pector. 

Buenos Aires, Nodembre 5 de 1889. 

Seiior Inspector Tecnico de la 2a Secci6n 
Escolar de la Capital, D. Andres Fe
rreyra. 

Aproximandose la epoca del exam en anual 
de nuestras escuelas, despues del que debe 
e1evarse a esa inspeccion un detallado informe 
acerca de dicha prueba, muy poco tengo que 
comunicar a Yd. en el presente meso 

Las conferencias practicas fueron clausu
radas el tercer sabado de Octubre con asisten
cia del Sub-inspector del 1° Distrito y mia. 

A medida que el personal docente se ha 
ido familiarizando con este acto de benefico 
resultado para nuestras escuelas, las conferen
cias se han hecho cad a ano mas interesantes y 
h n despertado un noble estimulo, al mismo 
tiempo que estrechado los lazos de union y 
simpatia que debe reinar entre miembros de 
un mismo gremio. 

Las discusiones habidas se han sostenido 
con altura, templanza e ilustracion, como que 
tenian lugar entre personas cultas, Ilamadas, 
por la alta mision que desempenan, a debatir 
sus propios iutereses con la tranquilidad y 
calma que reclama el estudio. 

La asistencia a ellos ha sido buena en los 
ultimos meses, bastando, para lograr este re
sultado, la simple enunciacion del proyecto de 
publicar en EL MONITOR la nomina de los 
inasistentes. 

Las conferencias, pues, han despertado un 
gran interes entre los maestros, circunstancia 
que per mite esperar un exito mayor en el 
futuro.-Saludo al senor Inspector-Teodoro 
Reyes. 

Buenos Aires . Noviembre 5 de 1889. 

Sdior Inspector Tecnico de la Segu llda 
Secci6n, D. Andres Ferreyra. 

Tengo el agrado de dirigirme ~l V d. comu
nicandolo que, debido a la circunstancia de 
haber estado enfermo, no he inspeccionado 
escuelas durante el mes proximo pasado, limi
tfmdome en ese mismo tiempo a atender los 
asuntos de oficina. En virtud de aquella razon 
no elevo a V d . el informe correspondiente. 

Saludo ~l V d. con mi distinguida considera
cion-E. Lamadrid. 

Buenos Aires . Octubre 5 de 1889. 

SeIzor Inspector Tecnico de la Segtmda 
Secci6n, D. Andres Ferreyra. 

Tengo el agrado de elevar a Yd. el informe 
correspondiente al mes de Setiembre pasado . 
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He examinado en detal1e algunos graclos, 
durante ese tiempo, y voy a comunicar a Vd. 
las observaciones qne he hecho en cada a::.ig
natura. Toelos estos grados pertenecen a la 
Escuela Graduada de Varones. a la que, casi 
exclusivamente, se referin't el presente informe. 

Me parece conveniente hacer cons tar que 
esta escuela ha experimentado un cambio com
pleto, radical. Era, cuando la tome el senor 
Pereira, una escuela desorganizada, indisripli· 
nada, desprestigiada en la opinion de los padres 
de familia. Su personal docente estaba ell 
pugna continua con su Director. Faltaba, en 
fin, aquella unidad de miras y propositos, y 
aqnella armonia que deben haber entre los 
empleados de una misma escuela; nnidacl y 
armonia indispensables para lie ' ar a feliz ter· 
mino la tare a COmlll1. 

rio del Director. Quiero decir, si el Director 
es, como en el caso presente, sereno y firme. 
que todo el personal, uno por uno, sea tarTI
bien sereno y finne; para 10 cual, es necesario 
que el empleacio A, fuerte de genio, 10 mode
re, y qlle el empleado B, algo apatico, 10 

avive; y asi por el estilo. Ultima tarea, que 
las resume y comprende a todas: ser un espi
ritu activo, impulsar la accion, tener un criterio 
im-ariable, sereno, firme y energico, para diri
gir la marcha de esa institucion, de la escuela; 
marcha prei'iada de dificultades, escollos y pe
ligros .. 

Esos resabios, cuya desaparicion es obra 
del tiempo, mas que de otra cosa, son pocos, 
y los nombrare, porque no se me ocurre me
jor remedio que el de hacerlos Pllblicos, para 
qu ' aquellos que los tienen, los pierdan. Por 

Hoy, por el conlrario, (yen tan poco ejemplo: algunos maestros tienen disciplina en 
tiempo) la escuela esta arraigada en la opinion 
de los padres; disciplinaclos sus alnmnos; orga
nizada convenientemente; y Sll personal es el 
m:'ls asiduo y pnntual del Distrito, unido y 
empenoso, como el que mas. 

Esto se clebe principalmente, justo es re·· 
onocerlo, a la Direccion, ilustrada y compe
ente, llena de tacto, firme y amable, energi

ea y serena; me permito pres en tar a la consi
eracion del senor Inspector al Director Sr. D. 
{anuel Pereira, y a su cligno personal. 

Queclan alm por extirpar muchos errores; 
ero el progreso no se realiza sino por ideales 

IUcesivos y gracluales, que, en definitiva, llegar: 
I llitimo ideal, al m[ls perfecto de todos el1os. 
igo esto, porque, algunos creen que trasfor
ar las condiciones de una escuela es obra ele 
oco tiempo Primer" tarea: formar el perso · 
al; tarea llena de dificultades: hay que cuitlar 

su c1ase, debido a que aplican castigos seve
ros, fuertes, de la escuela antigua, como el de 
copiar mil, dos mil, y aIm cinco mil veces, una. 
palabra, una peql1ena frase que encierra el 
precepto contrario a la falta cometida; castigo 
abomiIiable, que si no se ha suprimido por la 
inmensa mayoria de maestros de la Capital, 
mucho me equivoco. La privacion, no ya de 
uno 0 dos recreos, sino los de toda una sema
na; un mes, es otra barbaridad, permltame el 
senor Inspector el calificativo, que consideran 
algunos como de provechoso resultados para la 
disciplina. 

No ha de resultar la disciplina de la coac
Gion material, diremos asi, de los castigos; ni 
de la moral, de los preceptos, que se cumplell 
~in saber r:omo ni por que son verdaderos 0 
buenos. No: la disciplina ha de resultar, y es
ta es vcrdad muy sabida, de la buena ense-

o pinchar demasiado la suscepti}jilidad ele nan7.a, de la aplicacion ele buenos procedi-
ste; alentar al otro con una palabra oportu · 
a; resignarse casi siempre [l no ser bien com
rendido, viendo mal aplicado 10 que uno loX

lico bien, y mil otras cosas que eJ senor Inspec
Dr conoce bien, y que no necesitan ser con-
das. Despues, y esto es 10 mas dificil , 10 Cjue 
die 0 casi nadie consigue: el difundir en

e los empleados el mismo espiritu disciplina-

mientos. 
Y notese esta coincidencia. Los que obtie· 

nen aSl disciplina son casualmente los mismos 
que usan muchas veces, en todo 0 en parte , 
las viejas rutin as; la leccion senalada por el 
libro, etc. 

Pasemos, ahora, [1 Jas observaciones sobre 
cad a una de las materias de ensenanza' 
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Lectura: En esta asignatura he notado 
un mal: la heterogeneidad de las dases. f.si, 
en un primer grado, habia tres distintas sec
ciunes: la primera leia en Lecturas infantiles 
de RocherolIes. La seguuda en el 2° cartel de 
Berra y la tercera en el 5°. Esto se debe a 
que los ninos entran en muy distinta epoca del 
ano, y, una de dos, 6 se hace fructifica la en
senanza, para 10 cual no hay mas que dividir 
la dase en secciones, 6 no se ensena lectura 
hasta IIegada cierta cpoca del ano, y esto no 
10 consiente el horario ni el reglamento, ni es 
conveniente, porque los padres (hay que te
nerlos en cuenta) acudirian todos los dias con 
quejas, como sucedio, y con razon quizas, en 
la Graduada de Ninas, a donde acudian it re
damar de que it sus hijos se ensenara luio 
sin h. 

Otro es el error fundamental que se come
te en la enSenaTlZa de esta asignatura. Olvi
dan los maestros que no se sabe leer mientras 
no se sabe escribir; en otros terminos, que so
lo cuando el nino puede escribir al dictado 
una palabra 0 frase, es cuando verdaderamente 
la saben leer. Esta verdad no necesita demos
tracion. 

Pierden asi los maestros la ayuda mas po
derosa para la enseiianza de la lectura. 

La causa del error es esta: creen perder el 
tiempo, si se detieneu en un cartel hasta que 
10 sepan escribir, olvidando tambien que en 
materia de educacion, es preciso saber perder 
el tiempo como dice el eminente filosofo in
gles. 

Pasando a la lectura corriente, lIamemosla 
asi, todo 10 que hay que hacer es inculcar en 
los maestros la necesidad de conseguir natu
ralidad: en la entonacion, que, por 10 demas, 
con el ejercicio continuado se obtendra un 
buen resultado. 

Lengua Nacional Este program a tan 
bonito (si es que estas cosas pueden ser bo
nitas 6 feas) esta mal interpretado por los 
maestros. 

Aparte de las vulgaridades, trivialidades 
mejor dicho, que se suelen criticar, como la de 
ocasiones completas, empezar por la senten-

cia etc., se me ocurre 10 siguiente que daria 
clara idea del mal, f.t mi juicio, que he notado. 

Pienso que cuaudo se ha exigi do por el pro
grama que los niiios hagan ejercicios de ora
ciones, no se ha querido constreiiir el pensa
miento del nino para que siempre encaje en 
el molde adoptado, que es una proposici6n 
tan insulsa, como esta: la gallina es blanca, 
no, eHa es mejor: la gallina cacarea, et su 
de exteris. Por el contrario, juzgo mas necesa
ria la libertad que la uniformidad, y mas con
forme con los principios racionales de la edu
caci6n. 

Recordare que alguien ha dicho que la 
educacion se reduce a ensenar a pensar; que 
el pensamiento que tiene valor, que es verda
deramente tal, es el propio, no el comunicado 
por otro; 0 por lomenos, si este u ltimo vale, es 
solo despues de haber sido asimilado por la 
inteligencia que 10 recibe; de todo 10 cual se 
deduce que hay que evitar esa uniformidad 
se nota e"l los ejercicios de oraClOnes uniformi'
dad que es el producto artificial del pensa
miento. 

Lo que el maestro debe hacer es estimular, 
picar al nino para que exprese, como pueda, 
todo, absolutamente to do 10 que piensa de 
tal 0 cual objeto 0 animal, sobre el que se 
quiere formar la sentencia; despues de esto, se 
depuraria, digamoslo asi, el pensamiento 0 los 
pensamientos manifestados por el nino, y por 
ultimo, Ie ayudariamos a expresarlos en forma 
correcta, propia. y hasta elegante, si se quiere 
que todo se puede hacer. 

En la cuestion de poesias, fabulas, etc., las 
maestras (que son generalmente muyaficiona
das [, las poesias en que hay terminos cultisi
mos) se dejan llevar de su gusto literario, y 

escogen para que los ninos las aprendan de 
memoria, y sin entenderlas! porque quien di
gere 10 contrario, se equivoca, poesias y f{lbu
las en estiIo .... jcomo diremos? ... .florido, des
precialldo las escritas en castellano limpio y 
sencillo. Prueba al canto: una maestra me dijo 
que no ensenaua las fabulas de Samaniego por 
que eran muy fea,,! 

Casi todas no quielell ensenar los que en-
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sen an en las otras escuelas, lIevadas de que es b) Una maestra muy activa, modelo de la
feo repetir 10 mismo, olvidando que, si para boriosidad, me dio pie para la observacion 
ellos eso e& comlin, no 10 es para ninos que que con respecto a las respuestas, paso a 
las desconocen. apuntar. 

Note, tambiEm, en una clase que la maestra 
hablaba y hablaba, y los ninos tambu'!n, sin 
duda por aquello de que son imitativos. Ex
cuso decir que el hdbito de la atellcio/t no 
esta formado en la clase. Creo, en este punto 
que cuando el maestro nota desatencion de
be: 0 suspender la leccion que da, pasando a 
otra asignatura, porque bien puede ser que los 
ninos esten cansados, 6 exigir atencit'ln a los 
que, por jugar, no la prestan. 

Pasemos por llltimo a los ejercicios intuiti
vos, dejando, a proposito, para otro infonne, Ia. 
aritmetica, por no extender demasiado los Ii
mites de este. 

Muchas, muchas cosas podria observar so
bre los ejerciclOs intuitivos, pero me concreta
re a los siguientes puntos: 

a) Claslficaciones. 
b) Respuestas. 
c) Correccion de errores. 
d) Lenguaje, 
e) Doctrina. 
a) Los maestros de rer grado quieren cia

silicar: desde las partes de la oracion hasta la 
clasificacion geologica, nada perdonan. A toda 
costa, se ha de ensenar al nino que el cuba y 
el tetraedro, etc. son poliedros; y que el ca
ballo es soliPedo, y asi en 10 demas. Sustanti
vo com un y sustantivo propio, y pronombi'e 
personal y .... jque se cuanto mas! 

Esto nace de una mala interpretacion de los 
programas, remontando mas, de la nocion 
errada, incompleta, confusa que tienen de la 
mision de la escuela. 

EI remedio, no 10 indico, porque aun no 
se puede aplicar: hay enfermedades en las cna
les es preciso primero predisponer al cuerpo 
para que reciba el medicamento; y esta es una 
de elias. 

jComo voy it hablarles de que la mision de 
la escuela es preparar para la vida, etc., si ellos 
los maestros, saben que es la de preparar 
para el examen? ... 

Para mantener a la clase en actividad, ha
cia rapidamente una pregunta al alumoo A 
por ejemplo; si este no sabia, inrnediatamente 
sin espresar ni siquiera una mala respuesta, 
pasaba a. otro: si este tampoco sabia a otro, a 
otro, a otro. 

El alumno A, que no sabe la respuesta del 
caso, oye la que da el alumno B, asentida ror 
la maestra; y cuando, a la s dos 0 tres clases des
pues, se !e vuelve por azar a preguntar 10 

mismo, responde aquello que oyo al alumno 
A; no se si comprendiendolo 0 no. 

Se corto este mal; hice ver a la maestra 
que la actividad no consi"tia en eso; qne solo 
podia ser conveniente para un dia de exam en, 
que debia en fin, esperar la respuesta del 
alumno. Hizolo asi, y como algunos de estos, 
dieran respuestas equivocadas, paso a otro, a 
otro, etc., yeste es el defecto de que corres
ponde ocuparse en el parrafo siguiente. 

c) Correccion de errores. 
El defecto general es el siguiente: se equi

voca uu alumno, y en vez de procurar el maes
tro que el solo encuentre la verdad, ayudan
dole a disipar las tinieblas que envuelven su 
inteligencia, se pasa a otro alumno para que 
este corrija. 

d) EI lenguaje esta 0 cuidado demasiado 
o descuidado. Digo 10 primero, que puede pa
recer paradogico, porque, a veces, las maestras 
creyendo que deben interpretarse y aplicarse 
estrictamente los preceptos pedagogicos, no 
permiten ninguna forma de expresion propia. 

No solo dim al alumno los terminos nuevos 
que corresponden, sino que hasta exigen una 
uniformidad inconveniente en el lenguaje. 

e) La doctrina peca muchas veces por ine
xacta 0 adulterada. 

Estas son las principalesobservaciones que 
se me ocurren. 

Saludo al senor Presidente con toda con
sideracion. - E. Lamadrid. 
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Buenos Aires. Octubre .j de 1889. se declaraban incompetentes para dar 'el tema 
Sefi'lO,. Inspector de la 2" Seccion Escolar designado: Autoridad de la capital (2° Grado), 

de la Capital. porque veia c1aramente que a pesar de las 

Me dirijo a Yd. con el objeto de darle 
cuenta de los trabajos verificados en el pro
cimo pasaJo mes de Setiembre. 

Estes han consistido en: 
1° Sesiones del Consejo Escolar (I). 
ZO Formar el registro del personal docente. 

3° Elevar el parte correspondiente a Se-
tiembre. 

4° Idas al Conseio Nacional. Deposito y 
Contaduria, por asuntos relativos al servi
cio (7). 

5° Enviar a la oficina de estadistica las 
planillas y resumen de Agosto. 

6° Revisar todos los Sabados los Ii bros de 
·rirmas del personal docente de las Escuelas del 
Distrito. 

7° Dirigir 7 notas Y 4 circulares. 
8° Racer las planillas de sueldos de los 

maestros y liquidarlas. 
9° Rendir cuenta de eventuales por los me

ses de Agosto y Setiembre. 
10° Visitar varias escuelas publicas por 

asuntos de administraciOn. 

II
o Asistir el dia 7 a la conferencia prac

tica. 

Sobre este ultimo punto tengo el pesar de 
manifestar it V d. que muchas maestras, para 
eludir el cumplimiento de sus deberes. pasan 
parte de enfermas u otra cualquiera comuni
cacion, con la cual creen estar excusadas de 
asistir 0 de dar la conferencia que se les ha 
designado. Const{mdome, much as veces, que 

no ha habido tal impedimento, no me queda 
otra cos a que pensar, sino en la indiferencia 
con que miran sus resultados 0 el poco empeno 
que demuestran en el cumplimiento de las 
obligaciones impuestas a su cargo. Digo esto 
por la ausencia de Ia conferenciante Sta. Eloisa 

Valle, el dia 7 de Setiembre. Aun cuando de 
por si es desagradable la impresion que hace 
al Presidente una falta como esa, mas desa
gradable me fue nombrar a la maestra infantil 
Sta. Laura Plando y a la Profesora Normal, 
Sta. Leonisa Bestoso, y oir que estas maestras 

continuas exhortaciones hechas por mi pam 
que se prepararan todas para los diversos te
mas que se trataran, hacian caso omiso de mis 
insinuaciones, al mismo tiempo que veia infun
dadas mis esperanzas en maestras como las 
citadas, que a 10 menos por el diploma que 
poseian, podrian comprender que estaban en 
el deber de dar la conferencia, al ser desig
nadas en reemplazo de la ausente. 

Por causas analogas,la Directora de la Es
cuela N° 4 de este Distrito, maestra normal 
Sra. Angela Suarez de Cesar, al ser nom brad a 
conferenciante el Z 1 de Setiembre, se excuso 
tambien, aun cuando dijo qu€' tenia permiso 
para faltar it todas las conferencias. No estan
do yo presente, no pude demostrarle en ese mo
mento la inexactitud de su aseveracion, puesto 
que su presenciadicho dia en el Salon de Confe
rencias, implicaba que habia cumplido con su 
deber al finali3ar su permiso en la sesion del 7 
(nota nO zoo). 

A pesar de haber emitido un juicio sabre 
este asunto, mego a V d. no 10 tenga presente 
al formar el suyo, mirando en si los hechos 

citados . 

INSPECCION DE LAS ESCUELAS PARTICULARES 

En el mes proximo pasado hansido visitadas 
todas las escuelas particulares que existen en 
el Distrito y que se denominan: 

1° Colegio Rispano-Argentino, San Jose 
nO 453 - Setiembre 16. 

ZO Colegio de Nuestra Senora de Miseri

cordia, Lorea z19 - Setiembre 1/. 

3° Colegio Superior, Zeballos z64-Setiem

bre 18. 
4° Colegio de Nuestra Senora de Monse. 

rrat, Belgrano J Z5 1 - Setiembre [9. 
SO Colegio San Martin, Pozos 441 - Se

tiembre zo. 
6° Seminario Anglo - Frances, Venezuela 

nO IZ18 - Setiembre Z1. 

7° Colegio Britanico, Sa'ltiago del Estero 
nO 381 - Setiembre z3. 
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8° Colegio de la Inmaculada Concepcion, 

Moreno 928 - Setiembre 24. 

9° Colegio Rollin, Moreno IOn - Setiem
bre 25. 

10° Academia Britanica, Belgrano 943 -
Setiembre 26. 

Aun cuando el 2°, 30, 4°, 5J
, 6° y 90 han 

sido inspeccionados en los meses anteriores, 

como puede verse por los partes pasados en 

Agosto y Setiembre, sin embargo, voy a ma

nifestar a. v d. las impresiones recibidas en 

ellos, as! como en los demas. 

COLEGIO HISPANO-ARGENTINO 

EI edificio es bueno, pero he notado que 
se destinan a clases los salones mas inade

cuados; asi, dos salas de las tres que ocupan 

los alumnos, las considero malas, la una por 

oscma, y la otra, que era un pasadizo y que 

fue habllitada a clase, por 10 hUmeda. Las le

trinas estan en muy mal estado. EI Director 

me dijo qne ya habia encargado su construc

cion a un maestro albanil, como tambien me 

los cuales 8 apr end en primeras letras y los 
demas que forman la clase comercial, solo 

aritmetica, teneduria de Ii bros y gramatica. 
EI edificio es inadecuado para escuela aun 

cuando este colegio no !::lerece el nombre 

de tal. 
EI Director no lIeva registro de ninguna 

clase, a pesar de habersele provisto de ellos 

y ordenado que los usara segun las indicaciones 

que Ie hice. Los alumnos estan sin matricula. 

COLEGIO DE NUESTRA SENORA 

DE MONSERRAT 

En este colegio se ensei'ia hasta el 4° grado 

de las escuelas comunes, estando los alumnos 

bajo la' direccion del maestro normal senor 
Antonio Romans. La ensei'ianza 'es gratuita 

costeada por la Asociacion Catolica e inspec

cionada por el cma de l\Ionserrat. 

La escuela esta provista de todos los utiles 

necesarios. La disciplina es buena. Los regis

tros son lIevados con la mayor proligidad. 

Presencie una clase de religion dada por el 

asevero que iba a hacer construir otros sal ones. cura. 

Los patios son muy buenos. 
COLEGIO SAN MARTiN La ensenanza es primaria, por program as 

especiales, comercial y secundaria, teniendo 

la escuela 68 alumnos. Lleva registro de ma

trlculas; diario, no. Los alumnos de 14 anos 

carecen de matriculas. Se Ie ordeno al Direc-

tor subsanar estas deficiencias que he enume

rado. 

COLEGIO DE NUESTRA SENORA 

DE MISERICORDIA 

EI edificio es excelente tanto por sus salas 

de clase como por sus patios espaciosos. EI 

as eo 10 clasifico como el edificio. La ensei'ianza 

es primaria dada por Hermanas de la Caridad, 

abarcando del 1° al 5° grado de escuelas co
munes. Todos los alumnos estan matriculados. 

COLEGIO SUPERIOR 

Cuanto dije el mes pasado referente a este 

colegio, puedo decirlo ahora: 

Su titulo no responde a la ensei'ianza que 
en el se da, pues tiene unos 20 alumnos, de 

La casa que ocupa es espaciosa e higienica: 

el aseo muy bueno. 
La ensenanza dada (hasta el 4° grado de 

las escuela comunes); la disciplina que senota; 

la proligidad con que se lIevan los registros; 

la bondad y estado del mobiliario y la buena 

provision de utiles, prueban la competencia y 
laboriosidad de su Director Sr. Bazala. EI 

numero de los alumnos es 83. 

SEMINARIO ANGLO-FRANCES 

Por ausencia del Director no pude ver los 

registros de matriculas y diario, atm ruando 
se me mostnJ uno de los ultimos confeccionado 

por el Director y varias matriculas pertene

cientes a los alumnos. EI nUffiero de estos es 

32, dandoseles ensenanza primaria por progra

mas especiales. 
La escuela ocupa dos salas, habiendo notado 

en ella la carencia completa de todos los 
Miles mas indispensables para una ensenanza 
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racional, y la inconveniencia de colocar el 
agua, para eJ consumo de Jos alumnos, en las 
mismas. 

Los dormitorios y el patio para recreo son 
buenos. El mingitorio es malo. 

CvLEGIO BRITANICO 

La inscripcion de alumnos es de I IS, de Jos 
cuales muchos no tienen matricula. 

En cuanto a Ja ensenanza, edificlO y aseo 
puedo decir como en Julio: muy buenos. 

COLEGIO DE LA INMACULADA CONCEPCI6N 

in este colegio que cuenta 340 alumnas y 
que es dirigido por Hermanas, se da ensenanza 
primaria empleando el frances en casi todas 
las asignaturas, aun cuando tambien se ensena 
castellano. En mi presencia declamaron y 
leyeron en ~mbos idiomas, asi como me mos
traron cuademos de escritura en su mayoria 
escritos en frances. En este colegio se da 
instru<:cion gratuita a algunos ninos pobres y 
a 100 ninas mayores de 14 anos se les ensena 
escritura y labores, coste ado esto ultimo por 
Ja Sociedad de Damas de San Jose, en salo
nes a proposito. 

El edificio exceJente por sus salas de clase, 
sus patios, corredores, etc., teniendo a mas 
una capilla. 

He notado de malo el registro de matri
cui as ; que no lleva diario, y que en sus salas 
permiten de 60 it 80 alumnos, aun cuando no 
hay capacidad para 50. Le aconseje a la Direc
tora remediara todo esto. 

COLEGIO ROLLIN 

Este colegio tiene una in scrip cion de 135 
alumnos, no habiendo registros de matriculas 
ni diario. sino los confeccionados por el Di
rector. 

La enseiianza es primaria, comercial y 
secundaria. 

Del edificio puedo decir 10 mismo que en 
Julio. Respecto del aseo no sucede igual, por 
cuanto esta en nl1 estado bastante satisfactorio. 

ACADEMIA BRITANICA 

En este colegio dirigido por el senor 
Roberto Brid, se puede decir que ocupa el 
primer lugar entre todos los colegios particula
res del Distrito, por la ensenanza que en el se 
da (primaria hasta el 5° Grado de las Escuelas 
comunes, comercial y secundaria); por la com
posicion de su personal (19 profesores, 1 secre
tario y varios celadores); por la disciplina que 
reina ; por la provisi6n de utiles; por el es· 
mere con que son llevados los registros; pOi' 
la bondad del edificio y por el aseo inmejorable 
de las clases, patios, dormitorios, cocinas, etc. 
Tiene 196 alumnos entre pupilos y externos. 

Concluida esta breve relacion sobre los 
establecimientos particulares de educacion del 
Distrito, no me queda sino esperar la medida 
moralizadora que haya de poner coto a las 
irregularidades que en algunos se notan, y que 
si bien considero cual ha de ser, necesito sin 
embargo la palabra autorizada de V d. para 
poneria en practica. 

Con estt motivo me es grato saludar it V d. 

atentamente - T. Sanchez Mendez, Sub
Inspector. 

Buenos Aires, Octubre 4 de 1889. 

Senor Inspector de la 2 a Secczon Escolar, 
D. Andres FerreYla. 

La enfermedad que me ha retenido en 
cama durante la 2 a quincena de Setiembre, me 
ha impedido visitar la escuela elemental de 
niiias, y la noctuma de adultos. 

He visitado 8i las escuelas graduadas de 
las que paso ~ ocuparme. 

ESCUELA GRADUADA DE VARONES 

Esta escuela trabaja bien debido al buen 

personal, cuya inteligente contraccion es 
digna de encomio. 

La asistencia de los empleados es ejemplar. 
imitando los alumnos ese correcto cumpli
mIen to del deber, no pasando entonces las 
inasistencias mas aUa de un 10 %. 

Habiendo sabido que uno de los maestros 
de esta escuela ha sido invitado por un& e,,-



754 EL MONITOR 

cuela de otro distrito a aceptar el puesto de 
maestro elemental, abandonando consiguien
temente los alum nos hoy a su cargo, en vlspe. 
ras, puede decirse, del examen anual, me 
permito lIamar la atencion del senor Inspectvr 
sabre la conveniencia de que se dicte una 
medida que dificulte los cam bios inmotivados 
de distrito al finalizar el ana escolar. 

En esta escuela se han hecho recientemente 
los nombramientos de profesor especial de 
musica y de frances; mucho se ha mejorado 
en el cam :io del de musica, no pudiendo 
abrir juicio sabre la profesora de frances por 
haberse recibido de su puesto ha pocos dias. 

Existe en esta escuela una sub-preceptora, 
dona Luisa Ballester, cuyos servicios son inne, 
cesarios, por 10 que convendria pas aria a otro 
distrito en que fuera necesario su concurso. 

ESCUELA GRADUADA DE N1NAS 

Me es agradable m3.nifestar que las obser
vaciones que acerca de esta escuela debo ha
cer, de~truyen las que en mi ultimo informe 
consignaba. 

La clase de' frances ha mejorado despues 
de mi visita ell Agosto-hoy funciona sujettm
dose al programa vigente. 

No puedo menos que tributar un sincero 
aplauso al Honorable Consejo Nacional por el 
nombramiento de una profesora de corte y 
confeccion para esta escuela, la que ha inau
gurado sus lecciones el 1° del actual. 

Los servicios de est a maestra, y la reali
zilcion de las indicaciones que sobre las labores 
de mana hice a la senorita Lupa, cambiaran 
por completo el aspecto de tapiceria lujosa 
que of redan nuestros salones de obras en el 
examen anual, y dismilluidm los crecidas gastos 
que estos trabajos de puro adorno demand a
ban. 

Esto importa un gran paso dado en el 
sentido de preparar a la mUJer para las tareas 
domesticas, para la confeccion de sus propios 
triljes, que tan caro cuestan a las familias. 

Tambien hay en esta escuela una sub-pre
ccptora, dona Elisa Maldonado, cuyos servicios 
son innecesarios,ajuiciode la senorita directora. 

MA TRicuLA ESCOLAR 

La matricula ha excedido en este ana en un 
dies por ciento el producido de alios anterio
res. A mi juicio, este aumento es debido a la 
i'lspeccion frecuente en las escuelas particnla
res, en las que se eludia el paga de este im
puesto. alentando a sus directores la impuni
dad de la defraudacion. En el presente ano se 
han expedido 1668 matricalas. 

ESTADISTICA 

Las escuelas del distrito tienen actual mente 
una inscripcion de 872 alumnos, de los que 
son 502 varones Y 370 nilias, la asistencia 
media ha llegado a 723 en 24 dias Mbiles. 

Saludo al senor Inspector.-Teodoro Reyes. 

INFORME DEL INSPEOTOR TEONICO SENOR DON SALVA
DOR lJiEZ MORI, CORRESPONDIENTE AL MES DE 
OO'IUBRE DE 1889. 

Buenos Aires , 7 de Noviembre de 1889. 

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educaci6n, doctor don Benjamin Zo
rrilla. 

Durante el mes pasado he practicado varias 
visitas de inspecci6n a las Escuelas del 13· 
Distrito y otros trabajos que me han sid.) en
comendados. 

Debo, pues, dar cuenta de todo al senor 
Presidente en cumplimiento de mi deber. 

Algo munotonos son, senor, estos informes, 
porque todos se r .: ducen a manifestar 10 que 
he observado en las escuelas, y las indicacio
nes hechas para subsanar males que minan, si
quiera sea palllatinamente, la organizacion de 
algunos establecimie\ltos escolares. 

Creo que nada debe ocultarse a la superio· 
ridad; maxime cuando tan facil es corregir 
defectoi' debidos mas bien a ignorancia de 
profesores poco expertos, que a indolencia 0 
escasa labor de los mismo;·. Hablo en tesis 
general, y refiriendome a las escuelas de San 
Juan Evangelista especialmente. 

La primera que visite fue la Infantil num. 6, 
General Necochea nUlll. 1488, cuya directora 
es la senora Sofia G. de Armani. 
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No estc'm bien disciplinados los alumnos de 
ambos sexos de esta escuela; ni tampoco las 
clases pueden presentarse como modelos, ni 
mucho menos. 

Sin embargo, la preceptOIa es lai::>oriosa por 
10 que pude observar; pero tiene empleadas 
subalternas que desconocen 10 que es el go 
biemo de una clase. 

EI local que ocupa la escuela es bastallte 
inadecuado: las salas son algo espaciosas, mas 
faltan patios donde los ninos puedan andar con 
libertad durante el recreo. 

DeSptH~S de presenciar algunas lecciones, 
signifique a la senora directora que procurase 
evitar en cuanto fuese posible la aridez que 
notaba en sus conferencias instructivas con las 
alumnas; que obligase a la sub-preceptora y 

ayudante a prepararse mejor para dictar la 
leccion determinada de antemano; que les 
exigiese mas firmeza de caracter en el trato 
con las ninas, y que prohibiese responder 
cantando a las alumnas que dirije la senorita 
ayudante 

El dia de mi visita estaban presentes 95 ni
nos: los inscriptos son 135. 

Continue inspeccionando la Escuela Ele
mental de ninas num. 14, Olavarria 677, it 
cargo de la senorita Josefa de la Sota. 

Esta escuela es de reciente creacion, Clsi es 
que aun no esta completamente organizada, 

La senorita directora procura llenar satis
factoriamente su cometido. 

Es activa y laborioEa, y ha de conseguir 
lisongero exito en la educacioll de sus alumnas. 

Di una clase de lectura alas niiias que prin
cipian a iniciarse en este ramo, con el objeto 
de que la s( norita ayudante observase elme
todo y procedimiento que deben segnirse en 
la ensenanza. 

Mas tarde vi funcionar a la directora en 
varias clases, dando pruebas de habilidad como 
educadora. 

Las alumnas inscriptas son 80. 
Estaban presentes en el dia 56. 
Obedeciendo ordenes superiores glre una 

visita de inspeccion el dia 4, a la Escuela Gra-

duada de varones del 4° distrito, Comercio 

339, director, don Jacinto Fernandez. 
He aqui 10 que apunte en el libra de ins

pecci on del establecimiento: 
Nada no,e de extraordinario que deba 

consignarse en la marcha de las tareas esco
lares_ Las clases siguen su curso con regulari
dad. La disciplina reina en todas, a excepcion 
de la dirigida por la senora preceptora Cle
men cia R. de Ceballos. 

Esta maestra refundida, haee solo unos dias 
que esta al frente de la seccion In del primer 
grado, y encontrando la clase bastante indis
eiplinada, no ha tenido aun tiempo de reorga
nizarla nuevamente: seis alumnos de la eseuela 
suprimida fueron los unicos que ingresaron a 
este estableeimiento 

r~e recorrido todas las clases tomando los 

datos siguientes' 

GRADOS 

1° 

1° 

1° 

1° 

1° 

1° 

2 ° 

2° 

3° 
4° 

5° 
6° 

.~ AIUM NO' 
SECCION I PRESENTES 

ALUMNOS 
INSCRIPTOS 

----:-----

1" 

2 " 

Suma .. ......... . . 

48 

30 

39 
37 
38 

38 
28 

33 
24 
12 -

9 
4 

340 

55 
37 
55 
46 
47 
43 
35 
37 
37 
[4 
[ I 

5 
422 

Sobra un empleado en est a eseuela. 
El 5 de Oetubre me dirigi a la Seeretaria 

del Consejo Escolar del 13° distrito, Olava
rria 675: con el objeto de presenciar las con
ferencias practicas de maestros. 

Invitado por el senor sub-inspector, don 
Sixto Pastor, a que preaidiese el acto, dirigi la 
sesion quetermino poco despues de las 3 h. p .m. 

Leyose primero el acta de la anterior, que 
fue observada por el preceptor senor Herrero. 

Acto continuo pidio la palabra el senor 
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Pastor, y manifesto que habia recibido una 
carta de la senor2 de Argano. designada para 
conferenciar, en la que adjuntaba un certifica 
do medico, como comprobante de la enferme
dad que Ie impedia cumplir su daber. Anadi6 
el senor subsinspector que la senorita Josefa 
de la Sota dictaria una leccion sobre las hojas 
de los vegetales, a alumnos de primer grado. 

En seguida diose principio a la leccion. 
La cOllferellciante pidio a los ninos las ho

jas que les habia encargado trajeran de sus 
casas. Examino esa parte del vegetal, senalan
do algunas particularidades, en las que hizo 
se fijasen los alumnos. Grabaron estos en la 
pizarra mural las palabras que expresaban 
aquellas: costilla, venas, peciolo, etc., hablo 
de las hojas sentadas, y For medio de I,abiles 
preguntas, logro que los educandos compren· 
diesen perfectamente el punto tratado. 

La critica pedagogica fue muy favorable a 
la senorita conferenciante. Hubiera querido 
tomase la palabra mayor nllmero de precep
tores; pero, como sucede en casi todas las con
ferencias, muy pocos fueron los que hablaron. 

Leidas las conclusiones, que presento la 
senorita de la Sota, se aceptaron por unani
:uidad. 

No se nombro ninguna maestrCl. para la 
proxima y ultima conferencia del ano, porque 
corresponde al subsinspector resumir todas 
las conferencias del personal docente habidas 
durante el periodo. y comentar las condusio
nes aceptadas. 

El dia 7 fui a la Secretaria del 4° distrito 
escolar. Asuntos que se me habian encomen
dado, hacian necesaria alii mi presencia para 
conferenciar con el senor Subinspector, al res
pecto. 

No encontre a dicho senor. 
Quise ver la escuela que funciona en la 

misma casa, aunque dias antes la visitara de
tenidamente. 

Faltaban a las tare as dos empleados; los 
subpreceptores Tiburcio Veotegui y Alberto 

legre. 
Los alumnos presentes eran 339. 

Los inscriptos 423. 

Despues dirigime a la Escuela Elemental de 
Ninas a cargo de la senorita Sanchez, Defensa 
1431, a fin de investigar el estado de un piso 
de la galeria baja, que se hundra cada vez mas. 
Se estaban haciendo ya las reparaciones nece
sarias por orden del Consejo Escolar. Era cau
sa del hundimiento la rotura de unos canos 
de arcilla que condudan las aguas corrientes. 

Apenas er.tre el dia 8, en la Escuela Gra
duada de Varones del 13° Distrito, calle de la 
Industria num. 471, que dirije el senor Au
gusto F. Argano, note poca actividad en la 
marcha de las tareas. 

Distribuidos estan los alumnos en seis gra
dos, y el primero, en cuatro secciones: 

El grado I ' Clase B tenia alunlnos presentcs ............... . 

2' 

3' 

4' 

5' 
6' 

D » 

C » 

A 

34 

32 

38 

'S 

34 

29 

'S 
II 

Suma de alumnos presentes.......... 2tI 

Los alumnos inscriptos son 298. 
Voy a transcribir la nota que estampe en el 

registro de inspeccion del establecimiento. 
La organizaci6n de esta escuela no es satis

factoria, debido a la falta de personal ense

nante. 
Funcionan tres c1ases sin maestro: no cree 

necesario aseverar el pesimo estado en que se 
encuentran, pues no es mas que una conse
cuencia de aqueUa anomalia. 

Los empleados desempenan su cometido, 
tal vez con asiduidad; desconocen, empero, 
muchos de ellos los principios y leyes de la 
ensenanza moderna 

Interrogue a los alumnos de diferentes gra
dos, quienes dieron pruebas de poseer limitados 
conocimientos. Yo no se a quien hacer cargos 
por los pocos adelantos de los ninos, por 10 

desorganizacion de varias dases, por el aban· 
dono de algunas secciones de grado. ,Por qUl' 
no se han nombrado maestros suficientes 
preguntaba yo al director. Porque no hay 

subpreceptores, ni ayudantes competentes que 
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quieran regen tar aqui las dases, me contes
taba. 

Es necesario, sin embargo, que desaparezca 
tanta irregularidad; es necesario levan tar este 
establecimiento de educac:ion, dotfmdole de 
empleados que sepan cumplir sus deberes de 
educadores. 

La escuela nocturna de Adultos a cargo del 
mismo senor Argano, cuenta con una inscrip
cion de 70 alumnos: los presentes eran 25. 
Deciame el director que, en esa estacion dis 
minuye notablemente el numero de concurren
tes a las dases. Examine las planillas de es
tadistica, y observe la mayor asistencia en el 

mes de Junio: 51 alumnos asistencia media. 
Los j6venes educandos estan distribuidos 

en tres grad os. 
Los maestros son: el director, un ayudante 

y un profesor especial de dibujo. 
Al siguiente dia visite la Escuela Elemen

tal de Nii'ias num. 4 del mismo Distrito 13° Cru
cero I 15 I, cllya directora es la senorita Rosa 
1. de Molina. 

A pesar de los establecimientos de educa
cion de la misma categoria que rodean a esta 

escuela, Sll numero de alumnas asciende a I77 
inscriptas: presentes ~n el dia IS I. 

Seria conveniente ubi car mejor algunas es
cuelas, si se encontrasen edificios a proposito 
No hay casas adecuadas me decia el subins
pector. Es de sentir, porque en un local espa
cioso podriase refundir tres 0 cuatro escuelas 
de estos alrededores. 

Presencie algunas clases de los cuatro gra-
dos en que estan divididas las educandas. 

Observe e hice varias indicaciones: 
1° Que la disciplina es muy buena. 
2° Que se siguen los horarios oficiales con 

toda exactitud. 

3° Que las empleadas que tienen bajo su 
direccion inmediata las dos secciones de pri
mer grado son empenosas; pero, procuren ha
cer mas amenas las lecciones y dejen por ahora 
las reg las y definiciones; traten de que sus 
alumnas hablen meditando 10 que dicen, y no 

permitan contestaciones formuladas con sim
ples monosilabos. 

4° Es de desear que la subpreceptora, maes
tra del 2° grado, no exija a cad a alumna la 
lectura de largos trozos del texto, antes bien, 
procura que lean C01tOS parrafos, y despues 
los estudien y comentarien. 

5° La directora tiene a su cargo los grados 

3° y 4°, que atiende 10 mejor posible; las edu
candas, sin embargo, mllestran escasos conoci
mientos, a pesar de la asidua labor de aquella 

profesora. 
La senorita Catalina Borea dirige la Escue

la Graduada de Ninas, Olavarria 529. - EI 
personal docente consta de dos preceptoras, 
dos sub-preceptoras, dos ayudantes y la Di

rectora: 7 maestras. 
Las alumnas estan distribuidas en 6 grados. 

EI primero tiene bes dlVisiones, con 139 ninas 
inscripta~, y presentes 101. EI segundo grado 
cuenta S I inscriptas, presentes 41. EI tercero 

47 y 36. EI 4°, 20 Y IS. EI5°, 14 Y I I. EI 6°, 
S Y 4· Total: 276 alumnas inscriptas, y 

208 presentes el dia de mi visita. 
Presencie varias claEes de los diversos gra

dos, y note en todas empeno por parte de 
educadoras y educandas, de cumplir satisfac

toriamente sus deberes. 
He observado que alglmas maestras dan 

demasiada importancia al desarrollo de la 
memoria, olvidando 0 postergando otras facul
tades que permanecen aun aletargadas. Hice 
preguntas sobre los puntos que estaban desig
nados para tratar en el dia, y me confirme 
mas y mas en mi aserto anterior: las alumnas 
respondian encadenandose a un texto 0 a 
ciertos apuntes que se les habian dado. 

Adverti a la Directora esa irregularidad, y 
signifiquela que debian desterrar de la ense
nanza esos metodos empiricos que destruian 
la actividad mental de las alumnas; que em
prendiese con teson la reforma, y no tardaria 
en recoger mejores frutos y en mayor cantidad. 

EI personal ensenante, Ie decia, es laborio
so: solo necesita senalarle el camino que ha de 
seguir, para alcanzar el exito deseado. 

La senorita Directora tiene a su cargo los 

grados S" y 6°: no apruebo que ningun pro
fesor regentee dos grados, y mucho menos si 



EL MONITOR 

el maestro es Director al mismo tiempo; tal 

modo de ser impide que se vigilen continua

mente las dases, y por consiguiente, se perju
dica la marcha educativa de la escuela en 
general. 

La disciplina del establecimiento es muy 
buena; recomendable el aseo de las alumnas, 
salas y mobiliario. 

Faltan bancos. 

Cuenta 245 alum nos inscriptos la Escuela 
Elemental de Varones num. I I, La Madrid 

395, cuyo Director es el I!enor Clemente Zina
teo Los ninos presentes eran 179. 

EI Director tiene a su cargo inmcdiato los 

grad os 3' y 4'· 
Los demas grados y dases estan regidos 

por sub-preceptores y ayudantes. 

Observe y anote en el Iibro de inspeccion 

de la escuela 10 siguiente: 

1° Los preceptores subalternos no estudian 
bien las cuestiones que tratan. 

2° Emplean procedimientos que no pueden 
aceptarse. 

3° El maestro de 2° grado - 2 a division

permite leer en coro a los ninos, y 10 que es 
peor, cantando; prohibasele terminantemente 
ese pro ceder. 

-to EI del I
er grado-l a divisi6n-exige a sus 

alumnos repeticiones inconscientes de 10 que 
eJ dice: esto no es educar. 

Los adelantos de todos los ninos son es
casisimos. 

El edificio, que es fiscal, esta bastante ar
ruinado y sucio. 

El mobiliario es viejo y desaseado. 

Seria conveniente do tar a esta escuela de 
uno 0 dos maestros mas. 

EI personal que ensena en la Escuela lnfan

til n) 8, Garibaldi 1969, esta compuesta de 

la Directora, una sub-preceptora y dos ayu
dantes. 

EI 2' grado esta regentado por la maestra 

principal. Cada seccion del primer grado 0 

sean las tres divisiones que 10 forman, son di
rigidas por tres empleados. 

A continuacion expreso el num.ero de alum

nas presentes e inscriptas en cacla seccion. 

Grado 1°- Secci6n 1" -alumnos presentes 4~ inscriptos 5 
»~ »28. it it .. 0 » 63 

• 3" 35 41 
r ~ ~ 

Total , 160 209 

Presencie las tareas escolares, y oi algunas 
lecciones sobre diversos topicos. Prop use a mi 

vez varias cuestiones a la altura de inteligen

cias infantiles. Respondian las educandas, pero 

con poca firmeza, 10 que extrane, porque las 

dases me parecieron bien dirigidas. La senorita 
Directora me descifro el enigma, el motivo de 

los pocos adelantos de mis alumnas, me dijo, 

es 10 irregular de su asistencia a la tarea dia

ria; cuando llueve 0 hay creciente del rio se 
inundan las calles que rodean la escuela, y 

entonces faltan todas 0 casi todas las niiias. 

lndique algunas de mis observaciones a la 
Directora senorita Secundina Tavares, ya so

bre las dases del l er grado que siguen una 

marcha progresiva, ya haciendo notar ligeras 

faltas de disciplina en los alumnos varones. 

No hay bancos suficientes para el nllmero 

de ninos que concurren a las dases. 
En el mismo dia ins pecci one la Escuela 

Elemental de ninas, Australia 91, a cargo de 
la senora Maria B. de Argano. 

Esta senora hacia dias que faltaba a las 

dases, por encontrarse enferma de algulia gra

vedad, segllll me han asegurado. 

La sub'preceptora dab a clases de Grama

tica, cuando entre, a las alumnas de 3° y 4" 
grado. Despues dicto una leccion de Ciencias 

Naturales, y mas tarde dilucidaronse algunos 

puntos de Historia Argentina. 
Las ninas respondian a las preguntas que 

les dirigia la senorita, y que tam bien yo formu
laba; pero note desde luego que se abusa de 

las definicionE' s, empleando muchas veces 
vocablos cuyo significado no distinguen bien. 

Cuando razonan, titubean, y es que se detie

nen poco maestras y alumnas en la parte 

practica de la leccion: ni observan bien, ni 

rdlexionan mucho. 
Parecidos defectos se advierten en las edu

cadoras y educandas de los primeros grados. 
No terminare este breve informe de la Es

cuela nO 3, sin encomiar la disciplina e higiene 

del establecimiento. 
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Habia presentes 87 alumnas: las inscriptas 

son 135. 
Por ultimo, he visitado la Escuela bfantil 

nO 12, California 23, Directora, senorita Hor
tensia Galiano. 

Pocos son los alumnos de ambos sex os que 
concurren a aquella escuela, y algunos de ellos 
aim no tienen la edad escolar. • 

Las dases que he presenciado fueron bien 
dadas: hlstima que las preceptoras levanten de
masiado la voz al dictar las lecciones. 

El local de este establecimieuto es relativa
mente uno de los mejores que ocupan en el 
distrito las escuelas primarias. 

Las salas son espaciosas. 
Falta empero, 10 principal: las alumnas. 

Quedan muy proximas it este establecimiento 
dos cscuclas: la infantil nO 3, it dos cuadras, y 

la elemental de ninas nO 3 A cuatro 0 cinco 
cuadras. 
Las alumnas presentes del l eI' grado eran -+8 

» » 2° »" 26 

Suman 74 

Las inscriptas del r er grado 56 

" 2° » 36 

Suman 92 

SUB-INSPECTORES 

En los informes de los senores sub-inspec
tores de las Escuelas de Ja 3" Seccion, que he 
recibido, resaltan los siguientes puntos: 

4° Distrito: 
Buena organizacion y disciplina en Ja Escue

la Graduada de Varones. Ausencias continua
dus de la senora Ceba!los, it las dases. Defi· 
ciencias que se notan en la Escuela Elemental 
de Ninas nO I, doude aun se cultiva demasiado 

la memoria, perjudicando el desarrollo de las 
demas facultades mentales. 

Observo el senor sub· inspector que se cas
tiga con encierro en la escuela citada; dice que 
reconvino a la Directora, quien ignoraba aquel 
suceso: una ayudante se habia tomado tales 
atribuciones. 

La Escuela Elemental de Ninas nO 2 fun

ciona con regularidad, aunque la asistencia de 

alumnas no es la que Ie corresponde por su 
capacidad. El Consejo Escolar toma medidas 
tendentes a aumeLtar la concurrencia de ninas 
a las dases. 

7° Distrito: 

Las escuelas march an b;en. Las empleadas 
trabajan, pero estudian poco. 

No preparan las lecciones que dan 

Faltan bastante it las tareas, mas con las 
medidas energicas tomadas por el C. E., espe
ra que disminuyan las enfermedades, entre 
el personal docente. La Escuela nO 2 sigue 
progresando notablemente: en la nO 3, hizo el 
sub inspector algunas observaciones it fin de 
que se variase la manera de ensenar ciertos 
ramos en dases determinadas; en la nO 4 nota 
que los grados estan bien dirigidos, y que la 
ayudante senorita Peregrina de Las Heras, 
posee muy poco's conocimientos y ninguna 
practica; en la escuela nO 6 ha observado que 
la senoIita Josefa Levesso, ensena definiciones, 
haciendo que las alumnas las repitan medmi
camente; la nO 7 cuenta con una Directora ac
tiva que va imprimiendo buena ocganizacion a 
las dases; por ultimo, en la escuela nO 8 habia 
poca animacion por parle de la empleada que 
daba dases, y por consiguiente, de las alumnas. 
La Directora no asistia a las tareas por encon
tratse enferma, segLm Ie indico la sub-precep
tOta. 

go Distrito: 

Siguen una marclla regular los estableci
mientos de educaci6n de este distrito. EI se
nor sub-inspector ha visitado todas las escue
las y anticipa un juicio sobre el resultado de 
los examenes; la. nO I dara '"ma prueba satis
factoria, a excepcion del 5° grado; la nO 2 no 
conseguira sino medianos resultados; la n" 3 

alcanzara bue~ exito en general, pero no en 
particular; la nO 4, ha de presentar escasos 
adelantos; la nO 5 dara pruebas del ahinco con 
que' se ha trabajado: solo el 3er grado se dis
tinguira por su mala preparacion; de la nO 6 

no espera resultado alguno, porque no es posi
ble, dadas las circunstancias actuales y anterio
res el personal docente, excepcion hecha del 
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Director actual, es incompetente y poco dida la infantil de varones en la graduada, por 

practico. 
El senor sub·inspector indica el nllmero de 

analfabetos que hay en las Rscuelas del Distri· 
to, y deduce, que en aquellos cstablecimientos 
no se ensena a leer a los que no saben. Cree 
que esto se debe: 1° a que los DirectOles no se 
preocupan de los primeros grados; 2° a la 
falta de competen~ia en los empleados, y 3° al 
metodo de lectura que se emplea, que, ade. 
mas de ser mal aplicado, es difuso. 

12° Distrito: 
No paso informe el senor sub-inspector. 
13° Distrito: 
Enumera aJ senor sub-inspector algunos 

trabajos de oficina, y da cuenta de haber vi· 
sitado diez escuelas comunes y tres particu
lares. 

Hizo varias observaciones e indicaciones en 
cada una de las escuelas, con el objeto de 
subsanar las deliciencias que impedian un buen 
ex ito en la tarea escolar; dio algunas lecciones 
modelos para que sub-preceptores yayudantes 
conocieran los buenos metodos y procedimien
tos. De los colegios particulares que visito, 
dice, que nada tiene que agreg"ar a 10 expuesto 
en sus informes anteriores. 

Me es grato saludar al senor Presidente 
con mi consideracion mas distinguida.- S. 
Diez Mori. 

Buenos Aires, Octubre 30 de 1889. 

Seiior Inspector, don Salvador Diez Mort: 

En mi anterior informe Ie habia prometi
do comunicar el estado de las escuelas par
ticulares en este distrito, como asi mismo las 
observaciones que hubiere hecho en las visitas 
que estoy practicando; pero como aun no he 
conc1uido, he creido mas conveniente poster
garlo hasta el proximo meso " 

Aparte de las visitas a las escuelas particu
lares, las he verificado tam bien a las escuelas 
publicas, que estan bajo mi dependencia 

Como el senor Inspector sabe, en el co
rriente mes ha dejado de funcionar una de 
as escnelas del distrito, por haber sido refun-

resolucion del honorable Consejo Nacional de 
Educacion y haberlo solicitado el Consejo Es· 
colar, habiendo pasado sus ninos ~t la escuela 
indicada, como tarn bien su directora no as] la 
sub-preceptora que fue exonerada. 

Los utiles y el tren escolar de esta escue
. la fneron enviados al deposito del honorable 
Consejo Nacional, siendo algunos lltiles entre
gad os a la escuela graduada de varones. 

En estas ultimas visitas de inspeccion he

chas a la escuela graduada de "arones he ob
servado la buena organizacion y disciplina de 
este establecimiento en el que la generalidad 
de las c1ases esttm perfectamente atendidas y 
su estado de adelanto es bueno, notandose al
gunas pequenas deficiencias en la trasmision 
de los conocirnientos en algunas c1ases; pero 
que desapareceran dado el ernpeno y buena 
voluntad de su Director que hace 10 posible 
por desterrar ciertas practicas viciosas, dando 
continuamente c1ases - rnodelo que son rnuy 
provechosas para el personal. 

Se encontraba ausente el dia de mi visita 
la senora de Ceballos, recientemente incorpo
rada al personal ensenante de esta escnela, 
maestra qne parece no tiene el deseo de conti 
nnar en su pnesto, dado el sir,numero de au
sencias en el corto tiempo que hace desernpena 
el cargo de maestra infantil; su Director se ha 
quejado ya de esta irregulariclad injustificada, 
sobre la que el Consejo Escolar ha tornado las 
rnedidas necesarias. 

ESCUELA ELEMENTAL DE NINAS NUM. 

Para ('ompletar 1a inspeccion de esta escne
la e inforrnar al senor Inspector, debe manifes' 
tar que las c1ases que he visitado ultimamente 
las he encontrado mejor organizadas y pre
paradas qne las anteriores, si bien es cierto 
que aun no ha desaparecido del todo ese 
error perjudicial de la ensenanza que reduce 
todo el desarrollo de las facnltades mentales 
al cuitivo de la rnemoria, deficiencia que pare
ce forma parte de la atmosfera que rodea el 
establecimiento y que fiota en todas sus c1ases 
con grave perjuicio para los eclucandos 10 que 
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forzosamente tiene que desaparecer si mis ob
servaciones son atendidas. 

Actualmente se practican en esta escllela 
algunas obras y se esta cambiando la caiieria 
de desagile de los sllmideros y lavatorios cuya 
rotura originada por defectos de constrnccion 
habia dado lugar al hundimiento del piso de 
una de las galerias, trabajo que debe con
C\uirse a la brevedad, pues han sido ordenados 
con la urgencia que merecia. 

Estando en esta escuela he po dido observar 
que esta aim en practica 0 por 10 menos re
cien se ha establecido, el sistema de peniten
cia tan anti guo como perjudicial, anti - higie
nico, y anti-pedagogico del encierro, pues en 
uno de los cuartujos que existen debajo de la 
escalera que conduce a la planta alta del edi
ficio encontre a una nina de corta edad que 
lJoraba amargamente al encontrarse encerrada 
bajo lIave en un rincon tan oscuro como in
salubre; abri el cerrojo y puse en libertad a 
la inocente presidaria e interrogada por la 
causa de su detencion, dijome que la senorita 
Lola la habia el\cerrado, (esta senorita es 
ayudante y esta al frente de una c\ase de pri
mer grado,) lIame a la Directora y la recon
vine severamente por la manera tan inconve
niente de corregir a las alumnas de su es
cuela, quien me dijo ignoraba 10 que pasaba, 
razon demas para merecer la reconvencion, 
aUIl4ue creo no ha sido el primer caso de en
cierro que se ha producido en esta escuela. 

El Consejo Escolar una vez enterado de 
esta grave denuncia tomo las medidas que el 
caso requeria para hacer desaparecer ese siste
ma de correccion. 

cia de ninas no es la que Ie corresponde por 
su capacidad. 

Esta escuela esta bien dirigida y si es ver
dad que parte del personal no es del to do com
petente, es trabajador y parece aprovechar las 
convenientes indicaciones de su Directora. 

He visto funciQnar las clases al frente de 
las que estaban sus respectivas maestras, a ex
cepcion de una ayudante que se encontraba 
ausente por estar enferma como 10 comprueba 
el certificado existente en la secretaria del 
Consejo Escolar expedido pOl el medico es
colar respectivo. 

La puntualidad en la asistencia de los aillm
nos no es muy regular, pues :>e presentan de
masiado tarde a la escuela, 10 que acusa ne
gligencia por parte de sus maestros por no co
rregir esta mala costumbre. 

Es una lastima el corto numero de educan
dos con que cuenta esta escuela, donde por 
su personal y capacidad puede duplicarse 
el numero dr: alumnos. EI Consejo Escolar 
deseoso de ver aumentar la asistencia a ella 
ha tornado algunas medidas ten dentes a obli
gar a los padres de tantos ninos que no re
ciben educacion a que envien sus hijos a las 
escuelas, pero no da los resultados esperados 
por 10 que creo seria mas conveniente la 

aplicacion de las penas dispuestas por 1a Ley 
de Educacion. 

El horario, programas y demas disposiciones 
reglamentarias son debidamente cumplidas; 
tiene todos los utiles necesarios , habiendole 
enviado una coleccion de carteles de Berra 
que era 10 unico que Ie faltaba, por no haber-
10 pedido en oportunidad su Directora. 

Saluda atentamente al senor Inspector. -
No solo en esta escuela se practican E. Paulero, Secretario sub-inspector. 

obras de urgencia, pues en la graduada de 
ninas por igual causa se esta verificando el 
arreglo de las letrinas para que puedan servir 
aunque mas no sea hasta el periodo de las 
vacaciones, epoca en que sera necesario prac· 
ticar reformas mas serias para dejar en buen 
estado dichas oficinas. 

La escuela elemental de ninas numero 2, 

funciona con regularidad, aunque la asisten-

BlIenosAies, Noviembre 5 de 1889. 

Al SenOr Inspector Tecnico, don Salvador 
Diez Mori: 

Cumpliendo 10 dispuesto por el Reglamen
to General de Inspeccion, tengo el gusto de 
informar a usted acerca de la visita practi
cad a durante el proximo pasado mes a la& 
escuelas del distrito, 
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A "dl dd d h' ., d excepclOn e as gra ua as to as an y que creo se extJrpara, aun cuan 0 sea nece-
sido visitadas. sario atacarlo de frente y con energia. 

Las escuelas, en general, marchan bien. 
Las empleadas trabajan con buena volun

tad, aunque son muy pocas las que se conoce 
cstudian, pues regularmente las lecciones que 
dan adolecen siempre de cierta monotonia que 
las l1acen poco agradables y provechosas tam
bien. 

Creo, senor Inspector, que nuestras actua
les sub-preceptoras y ayudantes necesitan es
tudiar, no tanto las materias« in extenso )} 
como « metodologia; )} pues visitanrlo conse
cutivamente las escuelas puede notarse el 
poco adelanto que se observa en la manera 
como estas empleadas dan sus respectivas lec
ciones. 

Este Consejo Escolar ha tornado medidas 
que creo producir£m magnificos resultados ha
ciendo que los Directores y empleados cum
plan mas estrictamente sus deberes ; al efecto, 
aquellos senores deben pasar mensualmente 
a estc Consejo una especie de memoria del 
movimiento y marcka de la escuela durante los 
treinta dias del mes, asi como vi sitar diaria
mente las c1ases llevando un libro en el cual 
consten las lecciones-modelos dadas a los di
versos empleados, debiendo estos llevar en sus 
respectivas c1ases un cuaderno en el que cons
te el traoajo diario que ejecutcn. 

Si bien estas medidas no revisten ninguna 
novedad, por cuanto en todas 0 la mayor par
te de las escuelas, estos libros se llevan, ella~ 
tienen la ventaja de obligar a Directores y em
plead os a cumplir con este deber, el que, no 
se puede dudar, muchas veces se ha descui
dado. 

Debo hacer notar, ademas, el abuso en que 
diariamente incunen las empleadas con sus 
continuas faltas a clase, abuso que solo se po
dra cor tar por medio de energicas medidas, 
que, fe1izmente, han side tomadas por este 
Consejo Escolar, y que no dudo daran resul
tados excelentes haciendo disminuir enferme
dade~ e inconvenientes, accidentes y mala vo

hmtad, causas principales del mal que senalo 

Los edificios todos se encuentran en buenas 
condiciones higienicas y de aseo, necesitando 
en uno que otro refacciones urgentes que es· 
tan en vias de ejecucion, habiendo sido hechas 
otras muchas que se reputaban indispensables 
y que era necesario efectuar sin perdida de 
tiempo a menos de querer atenerse a las con
secuencias. 

He aqui las escuelas visitadas: 

ESCUELA NlJMERO 2 

Directora: Julia S. de Curto. 
Aseo del establecimiento ...... Muy bueno 
Idem de las c1ases ................ Muy bueno 
Disciplina ............................... Excelente 

Las clases funcionan bien; las empleadas 
son, en su generalidad, competentes. La seno
rita Lignago demuestra poca practica y no mu
chos conocimientos. 

Los datos tornados en la visita son los 8i-
guientes: 

Grado J"-A cargo de la senorita Barral: 
Inscriptos ........... ........ .. .. .... ............ ...... 5 I 
Ausentes .............................................. 5 
Clase dada -Ejercicios intuitivos: «El te:.. 
Buena preparacion, buen metodo , mucho 

entusiasmo en las alumnas y bastante pro
vecho. 

Grado 1" - Seccion infantil, a cargo de 
Catalina Corpinetts (enferma): 

Inscriptos . ........ ............... ......... ............ 40 
Ausentes .................................. ........ .... 2 I 

No se dio c1ase. 
Grado 1°-0tra seccion a cargo de Emilia 

Galia: 
Ejercicios intuitivos: «Reposo». 

Clase bien dada; la empleada demuestra 
competencia y contraccion. 

Alumnos inscriptos.. .......................... 48 

Alumnos ausentes .............................. I I 

Otra secdon-A cargo de Ana Lignago: 
Alumnos inscriptos ......................... ... 70 

Alumnos ausentes .............................. 30 
Clase:- «Terminos Geogr<'lficos ». 

Esta leccion estuvo mal dada, pues la em-
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pleada daba la definicion de 10 que iba a ense
nar, debiendo en seguida los alumnos repetir 10 
dicho. 

Hice algunas observaciolles a fin de corre
gir este vicio. 

Todas las empleadas en esta escuela !levan 
su cuaderno de preparaciolles, 0 lllejor, elor
den observado en las diversas materias du
rante los distintos dias de la semana. 

ESCUELA N° 3 

Aseo del establecimiento: bueno. 
Idem de las clases: regular. 
Disciplina observada: buena, menos en el 

grado 3° en el que los alumnos no observan 
mucha. 

El Director, Sr. Jose Maria Aubin, no se 
encontraba en el establecimiento por estar ha
ciendo, segun me 10 indico, un informe res
pecto a examenes. 

Grado IO-Maestra: G. Segot. 

Habia ausentes once alum nos. Los niiios 
escribian en cuadernos Garnier, haciendo sim
ples copias sin observar ninguna regIa y ya 
empleando el lapiz, ya la pluma. Los progra
mas se han concluido. 

Otra Seccion Maestra: C. Inzaugarat 

Habia ausentes 23 alumnos. Los niiios ocu·· 
pabanse en escribir una leccion que habia si
do dada por los carteles Berra. Esta empleada 
como la anterior, lleva sus cuadernos de pre
paraciones perfectame!1te bien. 

Grado 2°-Maestro: Angel M. Aguilar 

Habia ausentes 13 alumnos. Se ocupaban 
los presentes, en escribir al dictado. Esta cla
se se hacia como general mente sucede, bas
tante mal. 

El maestro elige un capitulo del libro de 

lectura, dicta, un alum no lleva la voz y los de
mas escriben, Ilega la media hora y ........ el 
dictado concluye. 

He indicado al empleado como debe hacer, 
para que los alumnos aprovechen, en algo esta 
clase. 

Grado O-Maestro: Rosendo Aranda 

Habia ausentes 3 alumnos. Ocupabase la 

clase en dar Geografia. La leccion bien dada; 

disciplina muy mala. 

ESCUELA N° 4 

Direcror: D. Saturnino Benavidez 

Aseo del estab ~ecimiento: muy bueno. 
Idem de las clases: bueno. 
Disciplina: buena. 
Los grados bien dirigidos. Se nota en la 

ayudante, senorita Peregrina de Las Heras, 
muy pocos conocimientos y ninguna practica; 
sus clases no aprovecharfm a sus alumnos. 

ESCUELA N° 6 

Directora: Marfa J. Butty 

Los libros de esta escuela se encuentran 

muy bien llevados. 
Aseo del establecimiento: muy bueno. 
Idem de las clases: muy bueno. 
Disciplina: excelente. 
Los empleados del primer grado demues

tran bastante preparacion, !levan sus cuader
nos de preparaciones y parecen tener buena 

vol un tad y conocimientos. 
He observado en la clase de la senorita Jo

sefa Pevessa que ensefia definiciones, hacien
do que la:s alumnas las repitan mecanica

mente. 
He aqui los datos tornados en el momenta 

de la visita: 

Grado 1°-Maestra: Elvira Esteves 

Alumnos inscriptos.................. 67 
Tennino medio diario de ........ 54 

Tiene su cuaderno de preparaciones, bien 

hecho: Dio una clase sobre la fior, muy bien 

dada. 
Disciplina: muy buena. 

Otra Seccion Maestra: Maria D. Coyar 

Alumnos inscriptos ............. ... .. 73 
A"istencia media...... ............ ..... 56 

Dio una clase de ejercicios intuitivos sobre 

las figuras planas: muy bien. 

Otra seccion inscriptos............. 64 
Asistencia media ............... .... .... 52 

Clase sobre Aritmetica: bien dada. 
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Otra seccion inscriptos.. ......... 68 
Asistencia media............. ......... 48 

Clase bien dada: Ejercicios intuitivos. 

ESCUELA N° 7 
Directora: Dolores Pereyra 

Los libros se encuentrau bien llevados. 
Aseo del establecimiento: muy bueno. 
Idem de las clases: muy bueno. 
Disciplina: excelente. 
En este establecimiento deben hacerse se

rias refacciones. 
Las clases no estan mal manejadas. La di

rectora trabaja en todas las clases por haber 
habido en esta escuela muchas faltas de ina
sistencia. 

ESCUELA NO 8 
Dircctora: ]osefina 111. Frigotir 

Aseo del establecimiento: regular. 
Aseo de las clases: regular. 
La directora no estaba en las clases por 

encontrarse enferma segun indicacion de la 

sub-preceptora. 
Los alumnos inscriptos y presentes en el 

dia de la visita eran: 

Grado rO Inscriptos ............... 86 
» » Presentes ............... 34 
,. 2° Inscriptos .............. 25 
» »Presentes............... 12 

En esta escuela no se lleva libro de prepa
raciones, ni por la directora, ni por la em· 
pleada. 

Se dio una clase sobre Moral por la sub· 
preceptora, senorita Rosa Z. Frugoni. 

Poca animacion por parte de los alumnos, 
y 10 mismo por la de la empleada. 

Saluda al senor Inspector atentamente.
Juan Vicente Olivera, Sub-inspector. 

Buenos Aires, Noviembre 1° de 1889. 

Senor Inspector Tecnico: 

Breves palabras seran las que tendre que 
pasar en este informe para imponer a v d. de 
la marcha de las escuelas en este distrito. 
Primero por la epoca avanzada del ano, en que 

nada podria decirse en el seutido de intentar 

I reformas, y segundo por 10 que ya tengo tras-
mitido en informes anteriores. 

Todas, sin embargo, signen su marcha regu
lar, 10 que importa decir bastante por el mo
mento, y terminar~m, segun 10 espero, de ese 
modo, mas 0 menos satisfactoriamente, aun
que no a medida de mis deseos, que recien 
se cumplir{m en el ano proximo, que tendre 
ocasion de completar mis observaciones ha 
ciendo que tengan su aplicacion. 

Entre una de las reformas que he tratado 
de evitar de llevar a la practica, ha sido la 
manera de Uevar los registros de algunas es
cue lac, que considero defectuosa. Como es de 
suponer, estos defectos corren en perjuicio de 
la estadistica, p'lr cuanto se adulteran 5US da
tos. EI ano venidero, desde su principio, sera 
de mi especial cuidado este punto. 

En los dias que respectivamente he visitado 
las escuelas he encontrado la siguiente asis
tencia: 

Escuela num. 4············· II5 
» » 2 ....... .... .. 143 
:0 » 5··········· ·· 174 
» » 6 .. .. ......... 145 
,. » 3············· 266 

" » 1. ....... . .... 218 

formando un total de 1061 ninos pr('sentes. 

EDIFICIOS 

Los senores Simonazzi, encargados de las 
refacciones de los edificios fiscales, han dado 
comienzo a su eometido. En breve quedara 
totalmente el de la escuela num. 2, estandolo 
en parte los de la num. I y 3. 

Era mi aspiracion que estos trabajos se 
efectuasen por la necesidad que de ellos ha
bia, y por 10 que con razon entonces podre 
haeer solidarios a sus direetores de su conser

vacion. 

Terminados los trabajos en todas las es
euelas, creo que en 10 sucesivo no ocasionarfm 
al Consejo Nacional tantos gastos como hasta 
el presente, pues solamente puede haber su
cedido asi por la falta de vigilancia que hubo 

hasta el presente. 
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ADELANTO EN lA ENSENANZA 

Falta un mes para finalizar el curso escolar, 
y ya puede anticiparse un jllicio sobre el re
sultado de las escuelas por el examen. 

Dare, pues, una pequena idea sobre cada 
una. La escuela num. I dara una prueba sa
tisfactoria, a excepcion del SO grado, que por 
la falta de profesor durante algun tiempo, no 
ha podido obtener la preparacion necesaria, y 
ademas, porque el que actualmente 10 tiene a 
su cargo posee poca practica. 

El siguiente dato corroborara mis a:sertos. 
Es la escuela que tiene menos unalfabetos, 

pues solo restan aun 36 ninos que no saben 
leer, de los 61 que tiene la In seccion del pri
mer grado, sin induir los que durante el ano 
han pasado a la inmediata superior. Si esto 
sucede con la In seccion del re

1" grado, cuando 

en Dluchas escuelas general mente se subdivi
den por el excesivo numero, facil sera com
prender el estado del re

1" grado y demas da· 
ses, donde sus respectivos profesores han cum
plido mcritoriamente con su deber, y dictan 
habilrr ente sus dases. 

Escue:a nz'tm. 3 - Puede augurarsele un 
buen resultado en general, pero no en particu
lar. Mal preparados y sin terminar los progra
mas se encuentran los grados 3° 5° Y 6°. Mi. 
diendo ~u estado de adelanto por el numero 
de analfabetos tendremos mucha distancia 
para que el exito sea el deseado, pero hay 
que tener en cuenta que algunas de las perso
nas encargadas de los grados infantiles carecen 
de preparacion, y que hay ninos de muy corta 
edad. 

No saben leer 232 ninos, sobre una inscrip
cion de 390. 

Escuela m'tm. -/-Escaso sera el resultado 
que de esta escuela: [0 por la mala organiza
cion que tuvo. y 2° por el personal poco 
competente que tiene. Desde su nueva orga
nizacion poco es el tiempo trascurrido para 
que se pueda apreciar el adelanto, pero en 
relacion sera bueno. Digo asi, porque si tene
mos en consideracion la categoria de la escuela 
y el numero de analfabetos, veremos que su 

proporcion es menos sensible: 94 alumnos no 
saben leer sobre una inscripcion de r73. 

Escuela nz'tm. 2 - Esta escuela dara un 
resultado mediano, y esto se deb era a la falta 
de competencia de alguna de sus empleadas, 
como al poco inten~s y habilidad de la senora 
directora. El numero de analfabetos es de 102 

soure J 86 inscriptos. 
Escuela llUm. 5-Habiimdose trabajado 

con ahinco en est a escuela, su resultado sera 
bueno, y seria el mucho mejor a no haber 
sido la poca idoneidad del personal. Este ul
timo motivo traeni como consecuencia el re
sultado casi nulo del 3C

l' grado. Los analf"be
tos est{m en numew de 118 sobre 265 ninos 
inscriptos. 

Escuela tlztm. 6 - Inutil sera el pronos
ticar su resultado. Es mas que sabido que 
tiene que ser negativo. Por mas buena dispo
sicion que tenga su actual director, imposible 
sera que llegue a la linea, maxime si se toma 
en consideracion que despues de todas las 
alternativas porque ha pasado, tiene la des
gracia que el personal que 10 secunda es in
competente, sobre todo el senor Rios, ultima
mente 110mbrado, que es una nulidad completa. 
~Como? se me dira, ~por que se Ie ha propucsto 
y nombrado? 

Si, senor. La razon es muy s~ncilla. Como 
se obliga al Consejo Escolar a proponer per
sonas con titulo, y siendo que este no tuviera 
otra persona que se hallara en tales condicio
nes, de ahi que se Ie propusiera y resultar3 
nombrado. 

Una digresion me permitire en este caso. 
Antes que este senor fuera propllesto, 10 fue 
otro que no poseia titulo alguno, pero que se 
tenian buenos antecedentes de su competencia. 

No fue nombrado, y par eso tenemos que la
mentar se haya introducido una nueva remora 
a las tantas que la desventurada escuela ha 
tenido. Creo que muchas veces vale mas un:.! 
persona sin titulo que con ell 

El numero de analfabetos, sin embargo, 
esta en menor proporcion que en algunas es 
cuelas. Existen 73 alumnos en esa condicirll. 
sobre 186 inscriptos. 
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El senor Inspector se extranara, t'll vez, 
que tome c(.mo tema de este informe el mi
mero de analfabetos que hay en las escuelas 
de este Distrito, al finalizar el curso; pero, sin 
embargo, creo que por las razones que ex
pondre, tiene su porque. 

. Yo puedo afirmar, senor, que en nuestras 
escuelas no se ensena a leer a los que no 

saben, y la prueba esta en las cifras que he 
consignado (Por que? 

Pienso que debe ser: 1° Porque los direc
rores no se preocupan de los primeros grados; 
2° Por la falta de competencia en los emplea
dos, y 3° Por el metodo de lectura que se 
emplea, que ademas de ser mal aplicado, es 
difuso. Y sino ~que razon hay para que los 
ninos no aprendan a leer en un ano? Este 
topico es de capital importancia, por cU'into 
de ese modo las escuelas no lIenan su fin, y 
solo una disposicion nueva podni cambiar de 
faz. La someto, pues, a su consideracion. 

ConJerellcias-Cumpliendo con el Regla
mento tuvo lugar el tercer sabado del mes la 
conferencia ultima que debia ser de clausura 
por el corriente ano. En ella expuse en pocas 
palabras su objeto y el resumen de las que 
hubieron. Rice ver la necesidad que hay de 
elias, y de procurar conseguir mayores cono
cimientos para el mejor desempeno de nuestra 
mision; y finalmente, conclui exhortando al 
personal docente al cumplimiento fiel de su 
deber, pidiendo que tuvieran en cuenta estas 
palabras para el momento no muy lejano de 
los examenes al hacer las clasificaciones de 
los alumnos, por cuanto la prodigalidad trae 
serios perjuicios a todos en general. 

Archivo-Durante el mes trascurrido he 
podido ordenar el archivo de la Sub-Inspec
cion, para 10 cual he sido secundado por el 
escribiente de la secretaria. 

Escuelas particltlares - Estas escuelas 
no ha sido po sible visitarlas, por haberseme 
confiado, precisamente en el tiempo de que 
debia disponer para ello, la comision de exa
minar alumnos libres Sin embargo de esto, 10 
hice con algunas que mas 10 necesitaban, y 
entre elias citan~ las siguientes: 

Colegio Ausilla-En mi anterior informe 

dije que este colegio funcionab~ en un edificio 
inadecuado, y atendiendo su director las razo
nes que Ie manifestara, como la conveniencia 
de introducir algunas reformas, actualmente 
se encuentra en condiciones mas favorables, 
a pesar de carecer esle establecimiento del 
servicio de aguas corrientes. 

SeIJunario Ingles - En este estableci
mienlo se llevaban muy mal los registros, y 
peor se enviaban las planillas de estadisticas. 
Di algunas explicaciones al senor director, y 
vi me en la necesidad de p!'oporcionarie los li
bros en blanco correspondientes, para qne en 
adelante pueda cumplir estrictamente con 0 

prescripto por la ley. 
Colegio Ingles de ambos sexos-En el 

mismo estado que consigne en mi anterior 
informe, se encuentra. Esto no es colegio; es 
un hacinamiento de ninos· en un local ina de
cLlado, y dirigidos por personas del todo in-
competentes. 

Proporcione los registros necesarios para 
que la estadistica fuera bien confeccionada, 
dandu algunas indicaciones a este ultimo res
pecto. 

Clase particular-Dirigida por la senorita 
Polonia Weber --He recibido comunicacion de 
haberse trasladado a la calle Herrera nllmero 

:Q.17· 
Como manifeste al principio de este capitu

lo, quedan sin inspeccionarse por este mes, 
cinco colegios.-R. Albino. 

Mal dispuesto, y 10 que es mas) peligrando 
su conservacion hasta el presente, hoy se en
cuentra en las condiciones que exige el Re

glamento vigente, y no falta mas que las bi
bliotecas donde se han de depositar, para cuyo 

efecto hanse solicitado del Consejo Nacional 

Buenos Aires, 2 de Novicmbrc de 1889. 

Sen.or Inspector de la 3~ Secci6n de la 
Capital, D. Salvador Die'l Mori. 

Me es grato presentar a Vd., en cumpli
miento de mi deber, un resumell de los traba-en vista de su nec~sidad. 
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jos que he realizado durante el mes de Octubre 
pas ado, como Sub-Inspector del 13° Distrito 
Escolar. Y para no dar dema&iada extension a 
este informe, voy tan solo a extractar del «libro 
diario» aquellos apuntes que considero de 
mayor inten~s. 

TRABAJOS DE OF1CINA 

1° Recibida la circular N° 13 del Consejo 
N. de Educacion en la que orden a se ::moten 
con toda exactitud tn las planillas mensuales, 
las faltas de asistencia de los empleados, re
miti nota a los senores directores, transcri
bien do dicha circular y recomenc andoles, que 
no solo hicieran cons tar las faltas completas 
de asistencia, sino tambiim, y esto iieparada
lllente, las veces que cada empleado ha lIegado 
tarde 0 se ha retirado antes de terminal' las 
horas escolares. Hasta aqui, solo se han to
mado en consideracion las faltas completas de 
los empleados, pero creo que merecen tambien 
su correctivo las incompletas, especialmente si 
estas presentan un caracter abusiv~, pues el 
hecho de presentarse tarde repetiaas veces 0 
retirarse antes de hora, no deja de ocasionar 
graves perjuicios a [a ensenanza. 

2° EI dos de Octubre me fueron entregados 
por deposito el res to de los tltiles consignados 
en los expedientes nO 175 Y 1416; los que 
entregue inmediatamente a las escuelas a que 
estaban destinados. Algunos bancos que habia 
demas en la Escuela N ° 14, fueron trasladados 
a la N° 7 donde eran de suma necesidad. 

3° Habiendose presentado un olicial de la 
"Olicina de Obras Publicas» con orden de 
cortar la caneria de aguas corrientes en la 
casa, calle Olavarria N° 677, recurri a la citada 
olicina y al exponer que dicha casa estaba 
ocupada por escuela publica, se mando sus
pender la orden dada. 

4° Remiti a la estadistica las planillas de 
Setiembre de las escuelas comunes, y las del 
30r trimestre de los colegios particulares, con 
;;us res{lmenes correspondientes, de los cuales 

voy a extractar los datos principales: 

Numero Numero Alumnos I Asistencia 

Esc~~las /'laeds~ros inscriptos medi. 

Escuelas comunes G -;- -;;;;-\ 1674 

Id. particulares .... 6 22 884 728 

TOTALES ..... ~ ---:;g 3005 I 2402 

V1S1TAS DE 1NSPEccrON 

Durante el mes de Octubre ultimo he visi
tado dies escuelas comunes y tres particulares. 
He aqui extractadas las observaciones hechas 
en cada una de elias: 

ESCUELA ELEMENTAL DE VARCNES N° II 

1. «Recomiendo al Director de mas exacto 

cumplimiento a 10 dispuesto por el Consejo 
respecto a la fractura de vidrios; estos han 
de ser repuestos por la persona que haya oca
sionaJ.o el dano, y en su defecto debe darse 
cuenta al C. Escolar para que disponga 10 
mas conveniente al re;pecto. » 

2. «AI ayudante que tiene a su cargo la 
sala ra de primer grado, debo advertirle: 
que las lecciones han de ser dadas directa
mente pOl'. el maestro a los alumnos, no siendo 
permitido el uso de instructores 0 monitores.» 

ESCUELA SUPERIOR DE V ARONE'> N° r 

I. «Encontr;'mdose este establecimient(. en 

igualdad de circunstancias que en mi visita 
anterior, no puedo agregar nada a 10 anotado 
en aquella fecha. » 

2. «Subsiste todavia la misma causa que 
motiva indudablemente la desorganizacion de 
estl escuela, cua.1 es, la falta de personal.» 
Este defecto esta en via de remediarse, pues 
el C. Escolar ha hecho algunas propuestas que 

seguramente serim atendidas POt el C. N a
ciOI.al de Educacion. 

Efectivamente, despues de IJll visita han 
sido nombrados dos ayudantes. Sin embargo, 
aun quedan dos clases sin maestro, pues la 
la escuela tiene nueve salas habilitadas y solo 
cuenta hoy con siete empleados subalternos, 
en razon a que renunciaron cuatro y no han 
sido nombrados mas que dos en lugar de estos. 
Seria, pues, necesario el nombramiento de dos 
preceptores mas, pero se ofrece la dificultad 
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de que no se presentan maestros diplomados 
como pide el C. Nacional. 

3. El 24 de Octubre volvi a visitar esta 
escuela cuya organizacion ha mejorado nota
blemente. Di una leccion de Aritmetica a los 
alumnos de 5° grado que verso sobre el mini
mo comun multiplo. 

ESCUELA SUPERIOR DE NINAS N° 7 

1. La Directora debe presentar el pedido 
de los muebles y utiles que necesita para 
habilitar las dos salas de dases que se han 
agregado al edificio de esta escuela. 

2. Conviene solicitar del propietariv de la 
casa que ponga tambien persianas en las ven
tanas del Oeste de las salas antiguas, pues son 
muy necesarias para la ventilacion de las 
dases. 

. 3. La Directora tient: a su cargo el 5° y 
6° grado, 10 que aparte.de los inconvenientes 
que en si ofrece, la impiden el que pueda 
atender, con especialidad, la d:reccion general 
del establecimiento que por su categoria y 
condiciones asi 10 requiere. 

4. Cuenta con el siguiente numero de alum
nas y maestras: 

1° 138 107 3 
12 Ayudantes 

I Sub-preceptora 
2° 51 42 I Sub-preceptora 

3° 47 36 I Preceptora 

4° 21 17 » 

5· 14 12 
f I I Directora 

6° 5 5 
--- --- ---

-71 Tot.!e. 276 21 9 6 Y la Directora 

ESCUELA INFANTIL N~ 2 

x. Se observa en esta escuela actividad de 
parte de las maestras y anima cion en los alum
nos, pero para que esto no degenere en des
orden, debo recordar 10 indicado en mi visita 
anterior: « Que las maestras hablen con voz 
mas moderada, y que se eviten en 10 posible 
las respuestas simultaneas de los alumnos.» 

2, Cucnta con los siguientes alumnos : 

I
cr Grado II2 inscriptos,93 presentes 

2° » 16 » 14 ,. 

Totales .... 128 » " 
ESCUELA INFANTIL NO 13 

I. Faltaba la ayudante por hallarse en fer
rna, segun 10 aCledita el certificado medico 
que remitio al C. Escolar. 

2. Presencie varias lecciones dadas por la 
Directora a los alumnos de 2° grado a su cargo, 
y nada tengo que observar respecto a los me
todos empleados. 

3. Seria preferible que las lecciones de 
Lectura y Caligrafia fueran generales, pues 
dividida la clase en dos secciones entre las 
cuales se alternan estas asignaturas, ocurre 
comunmente que los ejercicios caligraficos no 
son atendidos como seria de desear . 

4. Los alumnos, en general, se hallan bas
tante adelantados. 

ESCUELA ELEMENTAL N° 14 

1. He observado que la Ayudante va ad
quiriendo mejores disposiciones para la ense
nanza: Las lecciones que he presenciado en 
esta visita han sido dadas con mas acierto que 

otras veces. 
2. Respecto a las lecciones de LectlUa re

comiendo a esta empleada que lea detenida
mente el manual explicativo de los carteles del 
Dr. Berra que tiene en uso. 

3. Cuenta ya esta escuela creada hace po
cos meses, con los siguientes alum nos : 

I
er Grado 86 inscriptog,36 presentes 

" 4 I » 

Totales "'" 90 » 37 » 

4. Mi visita fue practicada el Sabado 26 
de Octubre y a esto se debe el reducido nu
mero de alumnos que halle presentes, pues los 
sabados son muy pocos los ninos que asisten. 
Esta falta es general en todas las escuelas. 

5. Como ha terminado el periodo de las 
conferencias, tal vez se consiguiera mayor asis
tencia advirtiendo a los padres que los sabados 
duran tambien las clases hasta las 4 p. m. 
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ESCUELA ELEMENTAL N° 4 

I. Di una breve leccion de lectura a los 
alumnos de primer grado a cargo de la sub
preceptora, senorita Tombini, a quien reco
mende que: 

2. Para llegar al conocimiento de las sila
bas, se principia por hacer que el nino des
componga las palabras mad res ya conocidas 
en sus elementos orales, y despues se procura 
que este descubra por si !llismo el sonido de 
las silabas anatogas a las conocidas y que se 
forman por el simple cambio de las vocales. 

3. Debe hacerse mas uso del pizarran, no 
concretandose exclusivamente al uso de los 
carteles, pues estos han de considerarse espe
cialmente, ya como guia del maestro, ya co
mo auxiliar para los ejercicios que deben pro
seguir a las lecciones dadas sobre el pizarran. 

ESCUELA 1NFANT1L N° 6 

1. Presencie y tome parte en varias lec
ciones dad as por la sub-preceptora. Esta debe 
procurar que sus lecciones sean mas amenas, 
con 10 que conseguira mas orden y progreso 
en la clase d« primer grado que tiene a su 
cargo. 

2. La enseiianza de la Moral, a los ninos 
de los primeros grados, debe hacerse especial
mente por medio de cnentos a pequeiios re
latos interesantes y al alcance de los llinos a 
quienes se trata de educar. 

ESCUELA ELEMENTAL N° 9 

I. Recorri las tres salas de c1ase con que 
cuenta esta escuela, deteniendome especial
mente en la de primer grado a cargo del ayu
dante. pues haUe a este leyendo particular
mente. 

2. A los alumnos, segun maniresta el em· 
plea do, les habia indicado que copiasen de 
los carteles las palabras conocidas. Muy pocos 
habian obedecido esta orden, seguramente por 
los pocos atractivos que ella ofrecia. 

3. Di una breve leccian de lectura y escri
tura simultimeas y recomende al enwleado 

que no abandonase nunca ~ sus alumnos, pues 

no puede haber progreso en la ensenanza sin 
la accian directa del maestro, que en todos 
los momentos ha de procurar poner en ejer
cicio Jas facultades de aqueUos ninos cuya 
educacian se Ie confia. 

ESCUELAS PART1CULARES 

Visite el colegio Italo-Argentino y las dos 
escuelas que sostiene la sociedad «Nazionale 
Italiana» una de varones y otra de ninas. 
Nada tengo que agregar a 10 expuesto en mis 
informes anteriores, pues se da cumplimiento 
a las disposiciones de la ley, si bien caben 
indudablemente mejoras que confio se irllll 
consiguiendo, en vista de la buena vol un tad 
que guia a los senores Directores. 

El 19 de Octubre tuvo lugar la ultima se
sian de las conferencias practicas de este dno, 
cuyo resumen remitire a Yd. por separado. 

Saluda con toda consideracian al senor 

Inspector. - Sixto Pastor. 

I A EDUGAOION EN LA ISLA DE MUTIN GARDIA 

Isla de Martin GarCia, Diciembre 5 de 1889. 

Al seiior Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, doctor don Benjemtin 
Zorrilla. 

Tenemos el honor de comunicar a Yd. que 
los examenes anuales de las escuelas han te
nido lugar el 4 del corriente, bajo la inspeccian 
de los abajo firmados, vocales del Consejo 
Escolar de esta Isla. 

El fallecimiento eel senor don Jose C. Gaz_ 
zona, la renuncia del senor don Carlos Bar 
bad. y reduciendo ados el numero de 10-

miembros del Consejo Escolar, por una parte 
y por otra la cuarentena rigorosa impuesta 
a la Isla son causa de que algunos ninos cuyas 
familias estan aisladas en e1 radio del Laza
reto, no han podido ser examinados con los 
de mas y de que no se haya podido dedicar a 
los examenes un tiempo mas considerable ni 
darles la solemnidad que hubieramos deseado 
que revistiesen. 

Sin embargo, hemos tenido la satisfaccian 

de constatar muchos progresos realizados. Er;l 
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la escuela de varones, mlly especialmente, de 
la que puede decirse ha empezado a funcioaar 
con la llegada del profesor senor don Jose 
Chastia, no hemos encontrado observacion al
guna que hacer, sino felicitaciones que diri
g:~1cs al maestro y a sus alumnos. 

No dud amos de que, si la Isla no perma
nece demasiado tiempo en las condiciones ex
cepcionales creadas por las ultimas medidas 
sanitarias, los adeJantos ya realizados seguir{m 
una marcha siempre ascendente. 

Las vacaciones han empezado a la termi
nacion de los examenes. 

Saludamos atentamente <II senor Presidente. 
-NICOLAS LozANo-Augu'}{o Aile (Iujo). 

SESIONES 

DEL CONSEJO NACIO~AL DE EDUCACIO~ 

S E S I () N 105' 

Dia 14 de Diciembre de 1889 

PRESENTES Abierta Ja sesion a Jas 2,10 

p. m., se dio lectura del acta 
Preside ate de Ja anterior, que fue apro-
Barra bada y firmada. 
Guido Entrando en seguida a ocu-

parse de los asu~:r:s al despacho, se resolvio: 
a) Ordenar los siguientes pagos: 
-AI Consejo Escolar del l er distrito por 

sueldos y alquileres del mes de la fecha, pe

sos 3428.16 (Exp. 3304). 
-AI id. id. del 2· id., $ 2663.57 (Exp. 

330 5). 
-AI id. id. del 3e1' id., $ 3856.94. (Exp. 

3306). 
-AI id. id. del 4· id., :$ 3691.35. (Exp. 

3307). 
-AI id. id. del 5° id. $ 3518.64. (Exp. 

3308). 
-AI id. id. del 6· id., $ 2942.38. (Exp. 

3309). 
--AI id. id. del 7' id., $ 539°.76. (Exp. 

33IO). 
-AI id id. d~1 8· id" $ 2886.09. (Exp. 

~3II). 

-AI id. id. del 9° id., 4°27.24. (Exp. 
33 I 2). 

-AI id. id. del ro· id., 5713.66. (Exp. 

33 I.3). 
-AI id. id. del I I· id., $ 3614.48. (Exp. 

33 14). 
-AI id id. del 12" id., $ 627I.48. (Exp. 

33 15). 
-AI id. id. del 13· id ., S 5544.81. (Exp. 

3316). 
-AI id. id. del r 4· id., S 8782.38. (Exp. 

33 17). 
--AI id. id. del 15· id., $ 4618.I7. (Exp. 

33 I8). 
-AI id. id. del 16· id., $ 4482.98. (Exp. 

33 19). 
-AI senor secretario y escribiente del Con-

sejo Escolar de Posadas, por sus haberes de 

Noviembre, $ 70. (Exp. 3232). 
b) No hacer lugar a IOi anticipos de suel

dos que solicitan respectivamente don Aurelio 
J. Garibaldi y don Baldomero Sendras. 

c) Acusar recibo del deposito de $ 500 he
cho en ~I Banco Nacional, de que da cuenta 
el Juzgado de 10 Criminal. (Exp. 3271). 

d) Acusar recibo de las nQtas en que los 
consejos escolares del l· Y 8° distritos, cornu

nican el dla que se ha designado para la dis
tribucion de los certificados de promocion. 

e) Publicar el informe que eleva el Inspec
tor Nacional de Escuelas de Tucuman, co
rrespondiente al I er cuatrimestre del corriente 

ano. 
f) Conceder la pr6rroga que solicita la di

rectora de la escuela num. 3, dona Genoveva 
G. de Gorvea, hasta el 15 de Febrero proximo, 
debiendo en dicha fecha hacerse cargo de la 
escueJa, bajo apercibimiento de nombtarle 

reemplazante. 
g) Acceder a 10 pedido por los senores 

Jacobsen, Nulsen y Ca., respecto del pago de 
los derechos de aduana que oblaron por los 
utiles escolares que les com pro este Consejo, 
pasandose en consecuenci'l al Ministerio de 
Hacienda la nota de practica. 

h) {\cusar recibo de la nota en que el Con

sejo Escolar del IS· distrito comunica h!1ber 
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alquilado una casa para la escuela num. 6, 
manitestfmdole que debe buscar otra en me
jores condiciones para instalar la referida es

. cuela. 

i) Citar para la proxima sesion al senor 
Inspector Vedia y al ~enor secretario del Con
sejo del distrito de Belgrano. 

En seguida se levanto la sesion siendo las 

5.10 p. m.-B. ZORRILLA-Santiago L6pez, 
Pro-Secretario. 

S E S J 6 N 106" 

-AI preceptor de Puerto Bermejo, por 

Noviembre y Diciembre, $ 240 (Exp. 3253). 
-A los preceptores de Resistencia, por 

Noviembre, $ 23 I. (Exp. 3268) . 
-A los de Sampacho, por Noviembre, 

$ 200. (Exp. 3249). 
-A la preceptora de Posadas, por Noviem

bre, $ 110. (Exp, 3286). 
-A la ayudante de la escuela de Resisten

cia, por sus habcres de los meses de Mayo a 
Octubre, $ 170.50. (Exp. 3288). 

-A D. Severo H. Gonzalez, por alquileles, 

$ 60. (Exp. 3300). 
Dia 21 de Diciembre de 1889 -A D. Erneslo Garcia, por comisiones, 

Abierta la sesion a la 1 y 30 $ 151.9°. (Exp. 3298). PRESENTES 

Presidente 

Guido 

Garcia 

p. m., se dio lectura del acta de 
la anterior, que fue aprobadl Y 
firmada. 

Entrando en seguiJa a ocu-

parse de los asuntos al despacho, se resolvio: 
a) Ordenar los siguientes pagos: 
-A don Francisco Battaglia, por trabajos 

de pintureria y refaccion en el edificio que 

ocupa este Consejo, $ 3900. (Exp. 297'[) ' 
-A D. Bernardo Bai y Ca., por utiles en

tregados al Deposito, $ 3336.80. (Exp. 3359). 
-A los preceptores de Victorica, por sus 

haberes del mes de Noviembre, $ 200. (Exp. 

3267). 
-A la preceptora de Concepcion, por Oc 

tuore, $ 90. (Exp 3290). 
-A la de San Jc;.vier, por Octubre, $ 120. 

(Exp. 22<;1). 
-A los preceptores de Villa Libertad, por 

Noviembre, $ 15I. (ExP.3266) 
-AI preceptor de Tiroleses (Resistencia), 

por Noviembre, $ 120. (Exp 3289). 
-A Ivs preceptores de Formosa, por No

viembre, $ 300. (Exp. 3287). 
-AI de Presidencia Roca, por Diciembre, 

$ 120. (Exp. 33.P). 

-A D. Felix Lajouane, por textos, $ 1750. 

(Exp. 3282). 
-AI Consejo General de Educacion de 

San Juan por el 2° cuatrimestre del corriente 

ano, S !8,987.1O. (Exp. 2720). 
-A Baldomero Castro, por sus haberes 

como peon del Deposito, $ 62.50. (Exp. 3337). 
-A la Administracion del diario «Bud 

America », S 217.50. (ExP.3322). 
-A D. Celestino Luraschi, por utiles, pe

sos 75·41. (Exp. 3299). 
b) Aprobar: 
-La planilla de gastos que eleva el Depo

sito por el mes de N oviembre ppdo. 
-Las cuentas que por gastos de examenes 

presentan los Consejos Escolares del 8°, del 
9° y del 6° distrito. 

-La cuenta de utiles que presenta el Con
sejo Escolar del 6° distrito . 

-EI balance de caja que eleva el Consejo 
Escolar del 9° distrito. 

c) Publicar: 
-Los informes que presentan los senores 

Inspectores T~cnicos Vedia, Ferreyra y Diez 
Mori. 

-Los informes parciales que presenta de 

-A la preceptora de Villa Libertad, por los examenes de fin de ano el Consejo Escolar 
Noviembre, S 100. (Exp. 3231). Jel 9° distrito. 

-AI preceptor de las Palmas, por Octubre 
y Noviembre, $ 256. (Exp. 2377). 

-A la preceptor a de las palmas, po~ id. 

id., $ 216. (Exp. 3278). 

-La nota en que el Consejo Escolar de 
Martin Garcia da cuenta del result ado de los 
examenes. 

d) Conceder la licenci<\ que solicita el em-
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pleado de la Biblioteca de Maestros don Vic-I 
torino Botto por el termino de dos meses y 
dejando suplente 

e) Ofrecer como ultimo precio al senor del 
Campillo por su tinca de la calle de Charcas, 
la suma de $ 120,000. 

f) No hacer lugar al anticipo de sueldos 
que solicita dona Rosa Segovia. 

g) Autorizar al encargado de la mesa de 
entradas para que haga confeccionar 4000 car
petas para el archivo. 

h) Pro veer por Deposito los utiles que pide 
el encargado de EL MONITOR. 

i) Acusar recibo de la nota en que el Con
sejo Escolar del IS° distrito da cuenta de la 
terminacion de los examenes. 

En seguida se levanto la sesion siendo las 
5 p. m. - B. ZORRILLA - Santiago L6pez, 
Pro-Secretario. 

S E S I 6 N 107" 

Dia 26 de Diciembre de 1889 

PRESENTES Abierta la sesion a las 2 p. m., 
se dio lectura del acta de la an 

Presidente leJior, que [ue aprobada. 
Barra Entrc.ndo en seguida a ocu-

parse de los asuntos al despacho, se resolvio: 
a) Nombrar al senor D. Spiro Ungaro vocal 

del Consejo Escolar del 13° distrito, en reem
plaza de D. Jose Fernandez, que fallecio. 

b) Ordenar los siguientes pagos: 
-A Bossi, Ramos y Ca., por trabajos eje

cutados en el Deposito Municipal, calle Melo, 

Azcuenaga y $ 18,728.13. (Exp. 3384). 
-A dona Maria Pueta de Serantes, por su 

sueldo del mes de Noviembre, $ 82.32. (Exp. 

3379)· 
-A D. Aurelio Garibaldi, $ 141.12. (Exp. 

3353)· 
c) Expedir la orden de pnictica al arqui

tecto don Carlos A. Altgelt para que proceda 
a la colocacion del conductor de los pararayos 
que fue destruido ultimamente. 

En seguida se levanto la sesion, siendo las 

5.30 p. m.-B. ZORRILLA.-$a1'ltiago L6pez, 
fro Secretario, 

COR REO DEL INTERIOR 

MENDOZA 

NOTA DEL INSPECTOR NACIONAL 

El diario La Palabra, de Mendoza, acoge 
con simpatia la nota siguiente que el Inspec
tor Nacional de Escuelas ha pasado al senor 
Gobernador de la Provincia. 

Al Excmo. Gobernador de la Provincia, 
Dr. D. Oseas Guinazu. 

Encargado por el Honorable Consejo Na
cional de Educacion, que tengo el honor de 
representar, de promover en la Provincia las 
medidas que propendan al progreso de la edu
cacion comun, recurriendo al Excmo. Gobier
no en caso necesario, me permito con tal mo· 
tivo llamar la atencion de V. E. sobre dos 
puntos de vital importancia para los intereses 
edl1cacionales de Mendoza. 

1° Fomento de la educacion escolar. 
2° Mejora en la remuneracion de los maes

tros. 
De las 86 escuelas con que cuenta actual

mente la Provincia, solo 18 funcionan en edi
ticios tiscales y 68 en casas alquiladas. 

Casi todos los edificios, inclusive varios 
fiscales, son de muy mala clase por su cons
trnccion ordinaria, estrechos, incomodos y mu
chos de ell os se llueven: son completamente 
inadecl1ados para escuela, pues ademas de an
ti-higienicos, dificultan la organizacion, la dis
ciplina escolar y la conservaci0n del mobilia
rio en buen estado. 

Hoy ya no se discute la necesidad y ~on

veniencia de que la institucion escolar tenga 
sus edificios propios en todas las Provincias; 
la preocupacion de los poderes publicos es de 
llenar esa necesidad. 

Con este tin el Excmo. Gobierno Nacional 
por intermedio de su Consejo e Inspectores, 
invita a las Provincias a incorporarse al mo
vimiento de educacion escolar siguiendo eJ 
ejemplo de la Capital Federal. 

Buenos Aires. Entre Rios, Santa Fe, Co
rrientes, Santiago, Tucuman, San Luis y otras 
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Provincias han respondido al Hamado, secun
dan do los patriotic os propositos del Excmo. Go
biemo General, y hoy poseen suntuosos edifi

,cios escolares, y tienen otros en construccion. 
y Mendoza, ~debera quedarse atnis en 

este movimiento de progreso educacional? 
Es verdad que ba iniciado el ano anterior 

la edificacion de doce escuelas en la ciudad, y 
se espera del celo y perseverancia de la adIl"i
nistracion actual que seran lIevados a termino 
en breve plazo. 

Pero Mendoza necesita todavia mas de 
cincuenta casas-escuelas, y que los beneficios 
de la educacion se extiendan gradualmente 
cada ano a todos l()s departamentos. 

No necesito recordar a V. E. que la Na
cion auxilia con patriotica munificencia todo 
esfuerzo que Mendoza haga en tal sentido; 
por cada peso que esta invierta en edificios 
para escuelas a en sueldos de maestros, la 
Nacion contribuye con dos mds para cubrir 
el costo total. 

Pero las buenas escuelas no las hacen solo 
los buenos edificios, sino tambien los buenos 
maestros; y para tenerlos buenos, es indis
pensable remunerarlos bien. 

Asi 10 han comprendido Entre Rios, Bue
nos Aires, Coruoba, etc., y a fuerza de recom
pensar con liberalidad los penosf)s servicios 
profesionales, se !levan de esta los mejores 
elementos educadores, los maestros mas inte
ligentes y los que especialmente preparados 
salen de nuestras Escuelas Normales. 

L1amo especialmente la atencion de V. E. 
sabre el hecho alarmante de que cada ano 
emigra mayor numero de maestros; abando
nan nuestras escuelas para ir it pres tar sus 
servicios a Buenos Aires y especialmente a 
Cordoba, alhagados con proposiciones mas 
ventajosas, siendo esta la causa de que es
casee cada ~ez mas en esta el personal bien 
preparado. 

Para que Ja educacion en Mendoza no vaya 
en decadencia, para que su propia fuerza do
cente no sufra un descenso, un retroceso, es 
necesario que la Provincia, poniendose it la 

par de sus hermanas; las provincias ya citadas, 

haga un esfuerzo y hasta un sacrificio, y re' 
munere debidamente a sus maestros, sus ab' 
negados servidores, sacandolos de las condi
ciones miseras a que est~n condenados actual
mente. 

En virtud de las consideraciones expuestas 
e invocando el nombre del H. Consejo Nacio
nal, solicito en secundar con largueza la accion 
de la Provincia en el sentido indicado, me 
permito rogar al Excmo. senor Gobemador 
quiera dictar las medidas conducentes a aten
der las premiosas necesidades que dejo 
apuntauas, asunto de primordial importancia 
para el progreso intelectual y general de la 
Pr0vincia. 

Tengo el honor de ofrecer a V. E. mis 
respetos y distinguida consideracion.- San
tos Biritos,-Inspector Nacional. 

SALTA 

REGLAMENTO DE LA BIBLIOTECA POPULAR 

CAPIruLO I-Disposidones generales
Art. 1° La Biblioteca Popular estara bajo la 

dependencia del Consejo General de Edu
cacion. 

Art. 2° Permanecera abierta al servicio pu
blico todos los dias del ana con excepcion de 
los feriados, durante las horas siguientes: 

En verano de 2 a 5 p. m. y de 8 t. 10 p. m. 

En inviemo de I a 4 p. m. y de 7 a 9 p. m. 
Art. 3° Constituira su fondo propio: 
a) La cantidad que anualmente destine la 

ley de Presupuesto del Consejo General de 
Educacion para adquisicion de libros. 

b) Las entradas de la Bibliotcca por mul
tas, destruccion 0 perdida de libros presta

dos, etc. 
c) L:lS donaciones particulares en libros 0 

dinero. 
CAPITULO II -Del bibliotecario-Art. 4° 

Para ser nombrado bibliotecario se requiere 
que el solicitante haya presentado una fianza 
a satisfaccion del Consejo General de Edu

cacion. 
Art. SO A cargo del bibliotecario egl;lra eI 
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cuidado y acondicionamiento de la Biblioteca 
y llevara en orden los siguientes libros: 

a) Un catalogo arreglado alfabeticamente 
por auto res, dividido en secciones, de todo 
libro que hubiere en la Biblioteca con el nu
mero correspondiente a cada uno y al estante 
a que pertenezca, los que para el efecto es
taran tam bien numerados. 

b) Un libro copiador de correspondencia. 
c) Un libro de prestamos, en que se anotara 

la fecha, apellido y nombre, titulo de la obra, 
domicilio del lector, clase, estado y tome ar

leglado alfabeticamente por orden de ape
llidos. 

d) Un registro de recibos impresos, en que 
conste la firma del lector, el titulo de la obra, 
el precio convencional 6 de factura y el folio 
correspondiente al libro de prestamos, a fin de 
que dichos recibos se inutilicen a medida que 
se entreguen los libros prestados. 

e) Un libro de multas y entradas en que se 
anotara todas IllS multas cobradas y val ores 
percibidos por libros extraviados 6 inutilizados. 

f) Un libro· en que se anotaran los protec
tores de la Biblioteca. 

de prestamos que determina el inciso c del 

art. 5°. 
Art. ro. EI bibliotecario no podra entregar 

obra alguna para ser llevada a domicilio sin6 it 
persona conocida y que Ie de suficiente 
garantia. 

Art. 1 I. Sera responsable de todo cuallto 
se extra vie, destruya 6 deteriore por su culpa 
6 falta de cumplimiento a las disposiciones del 
presente reglamento. 

Art. 12. Cuatrimestralmente pasara al Con
sejo General una cuenta documentada de los 

ingresos y egresos de la Biblioteca, acompa
i'iada de un informe y datos estadisticos de la 
marcha del establecimiento a su cargo. 

Art. 13. EI bibliotecario estara sujeto en 
todas sus funciones a la inspecci6n del Consejo 
General de Educaci6n y debera darIe cuenta 
detallada de to do 10 que se refiere a su empleo, 
siempre que aquel se 10 exija. 

Art. 14. Fijara en la puerta de la Bibliotec" 
y anunciara por los peri6dicos los dias y horas 
en que esta permanece abierta al servicio 
publico de acuerdo con 10 dispuesto en el 
art. 2°. 

CAPITULO 1II- De los lectores-Art. 15. 
g) Un libro de inventarios y recibos de Todo individuo mayor de doce alios tiene el 

libros en que se anotara todo inventario levan- derecho de leer 6 consultar en ellocal de la 
tado en la Biblioteca y las facturas y costo de Biblioteca la obra que Ie plazca, siempre que 
cada nueva entrega de libros. 

Art. 6° A cad a vencimiento de plazo el 
bibliotecario exigira la devoluci6n del libro 

la pidiere al bibliotecario. 
Art. 16. Solamente las personas domicilia

das en el radio de la ciudad de Salta tendran 
prestado y se valdra de todos los medios lega- derecho al prestamo de los libros de la 
les para obtenerla. 

Art. 7° Semestralmente pasara el Consejo 
General de Educaci6n una lista de los libros 
extraviados, expresando el nombre y domicilio 
del lector, el titulo de la obra, la fecha del 

prestamo y el numero de volumenes y su 
estado. 

Art. 8° Se reputara extraviado un libro 
cuando hayan transcurrido treinta dias desde 
el vencimiento del plazo sin ser devuelto a la 

Biblioteca. 
Art. 9° Los libros que se presten a domici

lio se anotaran en un recibo impreso firmado 

por el lector (art. 5° inciso d), y en el libro 

Biblioteca. 
Art. 17. Ellector a domicilio que se hubie

re excedido en el plazo estipulado sin devolver 
ellibro que se Ie franquee 6 no abonase las 
multas en que hubiere incurrido, no podra 
Hevar libro alguno a domicilio mientras no 
devuelva el libro 6 pagase las multas, sin per
juicio de exigirsele judicialmente el pago 6 la 
devoluci6n del libro. 

Art. 18. Todo el que Hevase a dornicilio un 
volllmen de una obra, queda obligado a res
ponder de toda ella en caso de que aqllel se 

extraviase 6 destruyese. 
Art. 19. Todo el que retuviere en su poder 
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un libro por mas tiempo del fijado en el recibo, 

abonara cinco centavos por cad a dia de reten
cion indebida. 

Art. 20. Las muItas por deterioro, exceso 
de plazo, etc. que se impongan por el biblio
tecario, no deben exceder del valor del libro, 

Art. 2 r, Aunque una obra constase de 
varios tomos, ningun individuo podra sacar mas 
de uno a la vez. 

Art. 22, Ninguna persona menor de quince 
arios podra lIevar libros a domicilio a menos 
de ser garantizada por sus padres 0 tutores, y 
a falta de estos, por alguna persona respetable 
de la ciudad. 

Art. 23. Los libros sin encuadernar, atlas, 
mapas, periodicos etc., de facil deterioro, no 
podran salir de la Biblioteca. 

Art. 24. EI mayor plazo por el que se pres
taran los libros sera de quince dias, al fin de 
los cuales el lector podra pedir prorroga de 
ocho 0 quince dias mas, pero de ninguna ma
nera podra retener un libro por mas de treinta 
dias. 

Art. 25. Por detenoro de un libro se pa
gara una muIta a juicio del bibliotecario ; por 
la destruccion 0 perdida se pagara su valor 
integro; si fuese un solo tomo se pagani el 
valor de la obra com pi eta, teniendo el dere
cho de lIevarse los tomos restantes. En defecto 
del pago podra reponerse la obra trunca con 
otra de igual c1ase y valor. 

Art. 26. Pasado el tiempo fijado para la 
devolucion de un libro y no habiendose efec
tuado esta, el que 10 tuviere sera compelido 
por todos los medios legales a la devolucion 
o pago de eI y de las multas en que hubiere 
incurrido ademas de los gastos que origine su 
resistencia. 

CAPITULO IV- Del ugier- Art. 27. Este 
empleado sera nombrado por el Consejo a 
propuesta del bibliotecario. 

Art. 28. Sus ob1igaciones son: 
a) Atender al aseo y conservacion de los 

muebles, libros y utiles de la Biblioteca. 
b) Cobrar diariamente los Iibros de plazo 

vencido por medio de esquelas que Ie dara e1 

bib1iotecario dejando constancia de elias en 
el libro copiador. 

CAPITULO v - Disposiciones finales
Art. 29. A medida que reciba nuevos libros 
el bibliotecario cuidara de formar los apendi
ces del catalogo general y cuando fuese ne
cesario solicitara su impresion en folleto por 
el Consejo General. 

Art. 30. Es prohibido enajenar libros de la 
Biblioteca de cualquier naturaleza que fuesen. 

Art. 31. Toda persona estara autorizada a 
recoger de las casas particulares los libros que 
con el sello de la Biblioteca se retuviesen in
debidamente para en seguida entregarlos a la 
misma. 

Art. 32. Queda autorizado el bibliotecario 
para hacer los gastos necesarios para el alum
brado, limpieza y conservacion de los muebles 
y ediiicio de la Biblioteca; para otros necesita
ra autorizacion expresa del Consejo General 
de Educacion. 

Art. 33. Este Reglamento sera impreso en 
un numero suficiente de ejemplares para que 
sea conocido de los lectores y principiara a 
regir desde esta fecha.- Sala de Sesiones, Oc
tubre 3 de 1889 .-l< LORENTINO M. SERREY
D. Mera. 

ENTRE RIOS 

SUBVENCION NACIONAL 

El Consejo General de Educacion de la 
Provincia, ha comunicado al Conl'ejo Nacio
nal que harecibido $ 16.286,lb importe de la 
subvencion nacional correspondiente al tercer 
cuatrimestre de 1888, 

NOTICIAS 

Fiestas de la educacion-Insertamos a conti

nu~ ci6n los discursos pronunciados en la Escuela 

Graduada de Varones del pnmer Distrito, al termi

narse la fiesta celebrada con motivo de la distribu

cion de los certificados de promoci6n . 

DISCURSO DEL DOCTOR DON FRANCISCO RAMOS MEJiA 

Sefioras, senores, j6venes alumnos: 

La humanidad ha cambiado fundamental mente 
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sus nombres. A la deificacion de la fuerza ha rncter tipico al animo varoni1: el esfuerzo y la cons-

reemplazado el predominio de la inteligencia; al re

gimen de las castas y de las c1ases, la igualdad de 

los derechos. Ya no hay siervos ni vasal!os sino 

hombres y ciudadanos, esta reforma de las condi

ciones ha traido una modificacion correlativa en los 

usos y costumbres, en las leyes y en las institu

ciones politicas y sociales. 

No os hablare sino de las qU2 nos son mas perti

nentes al objeto que nos reune ahora en este re

cinto. 

Al circo romano, por donde pasaron sucesiva

mente los gladiadores, las bestias feroces, los marti

tes del cristianismo; a los torneos y pasos de ar

mas de In Edad Media d~nde se desaburrfa una 

nobleza ruda e ignorante, que no alcanzqba a des

bas tar la galanteria frivola, pedante de las Cortes 

de Amor han sucedido las fiestas nobles y grandio

sas de la inteligencia. 

Las Exposiciones industriales y artisticas, los 

Congresos cientificos y literarios, los certamenes y 

concursos han reemplazado a todas aquellas exhi

biciones que estas tenian por objeto la ostentacion 

de la fuerza bruta. Ya hoy, si se exhibe la fuerza es 

s610 para demostrar que ella esta sometida a la in

teligencia. 

Y si bubieramos de recurrir, seiio 'es, a una prue

ba mas tangible de todo esto, tendriamos la tiesta 

que ahora nos congrega y que responde a uno de 

los rasgos mas caracteristicos del siglo en que nos 

ha cabido vivir: la difusion de la instruccioll como 

medio de facilitar el desarrollo de las apti tudes y 

los solicitos cuidados que inspira la niiiez, germen 

siempre fecundo de 10 bello y de 10 bueno, encanto 

del presente y esperanza del porvenir. 

Seiiores alumnos: Esta fiesta es toda vuestra y a 

vosotros dedlcada. Es, pues, a vosotros a quienes 

debo dirigirme. 

Los certificados que acabais de recibir, ver

daderos diplomas de esfuerzo y de contraccion no 

son sino el principio de la tarea y ellos deben 

ser para vosotros un estimlllo que os empeiie 

mas en el camino del saber, que da poder, que da 

riquezas, que prolonga indefinidamente la vida. 

No la vida deleznable del cuerpo, sino la vida im

perecedera del espiritu, que salvando los estrechos 

Iimites de su generacion perdona en el recuerdo de 

sus conciudadanos y aun de la humanida:l entera, 

segUn la extension de su acci6n so bre el destino del 

hombre en este mundo. Y no se necesita para esto 

sino dos unicas condiciones, las dos que dan su ca-

tancia. 

Napoleon decia a sus soldados, que cada uno de 

ellos, desde el mas insignificante furriel Ilevaba en 

su mochila el baston de mariscal de Francia, dando 

a en tender con esto que dependia del solo esfuerzo 

personal de cada uno Hegar a obtener los puestos 

mas distinguidos del Ejercito, del Estado General, 

Mariscal 0 Rey. 

EI Dr. Arnold dice, que la diferencia entre un 

hombre y otro no proviene de su distinta capacidad, 

sino de la energia de su voluntad y Disraeli, por 

boca de uno de sus personajes, que una larga me

ditacion 10 ha convencido que una criatura humana, 

cuando tiene un objetivo c1aramente determinado 10 

consigue siempre, y que nada puede resistir a su 

vflluntad cuando esta pronta a sacrificar teniendo 

para cumplir sus designios. 

En efecto. la voluntad y la inteligencia son Ins 

dos grandes agentes del mundo moral. Pero la vo

luntad se educa, y es obra de 'vosotros mismos el 

desarrollarlo y fortalecerlo para que sea activo y 

predominante en el mundo en que habeis de ac

tuar, y la inteligencia la desarrolla y forti fica el es

tudio, y no debe desanimaros en esta tarea ni vues

tra edad ni vuestra codicia. Niiios como vosotros, 

debiles e ignorantes, que Horaban por el alimento 

diario, y que tenian su queja como vuestra, fueron 

todas las grandes pers':>nalidades que In humanidad 

admira, todos 10s descubridores, los inventores, los 

grandes capitanes, reyes y conquistadores Home

ro, Solon, Socrates, Aristoteles, Alejandro, Cesar, 

Pompeyo, Virgilio, Horacio, Carlomagno, Carlos V, 

Cristobal Colon, Newton, Napoleon, Wellington, 

San Martin, Belgrano, Rivadavia, todos han sido 

debiles y oscuros niiios, y quien sabe cuantos de 

vosotros estais predestinado& a la gloria, cuantos de 

vosotros no llevan dentro de si mismo e l fuego sa

grado de la inmortalidad, que no espera para des

arrollarse sino la edad, el esfuerzo, el esfuerzo 50-

hre todo que ha de darle vida y eficacia. 

Mucho menos debe arredraros vuestra condicion 

hoy que la socledad prodiga a manos lJenas los me

dios faciles y baratos de instruirse y pulimentar la 

inteligencia; hoy que los principios son natos de igual

dad proc1amada en Europa por la Revolucion Fran

cesa de 1789; en Norte America, pOl' las colonias de 

la Nueva Inglaterra; en la America del Sud, por la 

Revolucion Argentina de 18ro, han nivelado todas 

las condiciones. lY quereis que os diga mi pensa

miento? Creo que deberiais desear encontrar mayo-
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res obstaculos para que vuestros resultados fueran 

dignos de vuestro esfuerzo, como 10 flleron los 

de todos aquellos que desde su posicion humilde 

Ilegaron a L'l mas alta cumbre de la inmortalidad. 

Os 10 voy a nombrar para que veais 10 que puede 

el eRfllerzo inleligente. 

Bernadotte, mariscal de Francia, hijo de un simple 

abogado de provincia, fue rey de Suecia, bajo el 

nombre de Carlos XIV y dejo asegurada en el trono 

a su descendencia que todavla reina; Ley, el mas 

heroico de los mariscales franceses, duque y par de 

Francia, fue hijo de un tonelero. 

Ricardo Arkwright. el inventor de la maquinaria 

de hilar, de la manufactura de algodon, fue barbero; 

Shakespeare, el inmortal Hespears, hijo de un car

nicero; el celebre; navegante ingles Cork, fue jorna

lero; Andres ]honson, presidente que Cue de los 

Estados Unidos, fue sastre; Stephel\son, el celebre 

inventor de las maquinas de ferrocarril, iue fogui ta; 

Copernico. hijo de panadero; Kieper, de un taber

nero aleman; los padres de dos grandes Papas: Gre

gorio VII y Sixto V, fueron carpintero el uno y pas

lor el otro. 

No quiero Catigar vuestra atencion multiplicando 

las citas, pero leyendo las biografias de los gra~des 

hombres, encontrareis que las mas preclaras celebri

dades han tenido un origen humilde como si fuese 

una ley de la naturaleza humana, que cuanto mas 

bajcs son los principios, mayor IS la altura de la 

elevaci6n. 

Todo esto, ,como 10 han conseguido? ,Como han 

podido elevarse desde origene& tan humildes hasta 

las mas altas cumbres de celebridad en paises don

de la institucion nacional y las preocupaciones per

sonales parecen cerrar el PdSO a todos los que no 

han naci do en las gradas del trono 0 en las filas de 

la aristocracia? A fuerza de energia y perseveran

cia unicamente, prepararan un objetivo con ocasion, 

y venciendo con paciencia y con esfuerzos varonil 

los obstaculos que se forman a su realizacion. Pen

sando como el Dr. Joreny, que un hombre puede 

siempre 10 que otros han hecho, 0 como Napoleon, 

que la palabra imposible solo se encuentra en el 

diccionario de los tontos. Casi no hay historia 

de descubrimiento alguno, 0 vida de hombre cele

bre que no haya sido una larga e interrumpida 

cadena de esfuerzos reiterados y pacientes. Cristo

bal Colon, Jacquard, Fulton, Peel, Bacemes y mil 

atros ejemplos palpitantes de 10 que os digo. 

Os los JlroJlongo a vtj.estra imitacion, y si no sois 

grandes como ellos, sera porque no quereii y mere · 

cereis no serlo. 

DISCURSO DEL SENOR JUAN M. DE VEDIA 

Senores jovenes alumnos: 

EI Consejo Escolar del primer Distrito de la Ca

pital. me ha hecho el honor de designarme para 

clausurar esta simpatica fiesta y he aceptado gus

toso esa tarea, en el deseo de aunar una vez mas 

mis esfuerzos a los de la autoridad inmediata, que 

con tanto celo y elevacion, se consagra al servicio 

de la educacion comun. 

AI pensar en lIenar esa tarea vienen a mi i magi

nacion dos nombres ilustres, el del propagandista 

de la educacion, senor don Domingo Faustino Sar

miento, que echara los cimientos de este gran edifi

cio, y el del inCatigable maestro senor don Marcos 

Sastre, cuyo nombre ostenta esta escuela como un 

homenaje a sus altos meritos. 

Inclinemonos respetuosos ante la memoria de esos 

dos grandes obreros en la obra de la educacion. 

Pensando ahora en los ninos, que esperan impa

cientes el momento en que regresaran a sus casas. 

lIevando sus certificados de promocion los mas feli

ces y yendo todos a gozar de las vacaciones, voy a 
permitirme detenerles por algunos momentos, recor

dando los estudios que han hecho en esta escuela 

bajo de direccion inteligente de los senores Pizzur

no y Navarro, secundados por un personal que ha 

dado pruebas inequivocas de que se preocupa de 

cumplir, del mejor modo posible, con sus delicadas 

Cunciones. 

Primeramente habeis aprendido en esta ~scue1a 
a leer y escribir, dos estudios que son como los 

instrumentos del trabajo en la obra de la educa

cion, y que, por consiguiente, os habilitan para con

tinuar instruyendoos por vuestro propio esfuerzo. 

EI primero os pone en aptitud de comprender 10 

que dicen los innumerables libros que se han escri

to en vuestro obsequio, como habreis tenido oca

sion de apreciarlo durante el r;urso de la ensenanza; 

yel segundo, os habilita para el manejo de la pluma 

y el I apiz, herramientas con las cuales se expresan 

nuestros pensamientos, sin necesidad de usar del 

organa de la voz. 

Cuando entrasleis par primera vez a la escuela 

no podiais entender a los demas sin6 por medio del 

organo del oido, ni podiais trasmitirles vuestrn pen

samiento sino pOl' medio de la voz; ahora poseeis un 

nuevo organo, sumamente delicado y fino que os 

permite conversar con los demas sin desplegar vues

tros labios. 
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La lectura y la escritura son utiles indispensables 

en todo trabajo y principal mente para completar 

nuestra instruccion . Cultivando una y otra enrri

quecereis vuestro vocabulario, aprendereis a expre

saros con mas propiedad y lIegareis a posesionaros 

del lenguaje. Para ello no faltan recursos en esta 

ciudad, donde los libros estan al alcance de todos, 

existiendo bibliotecas que os ofrecen las mayores 

facilidades para que podais poneros en conunicacion 

con los espiritus elevados que han escrito sobre to

dos los ramos de los conocimientos humanos. 

Los calculos mentales que hemos visto hacer en 

esta escuela a algunas clases, prueban la preparacion 

que teneis en el estudio de la aritmelica y os auguran 

una marcha ascendente en vuestros progresos en esa 

ciencia, tan util en todos l'1s actos de la vida. MulTitud 

de problemas se os van a presentar frecuentemente 

en el mundo y si aplicais todas vuestras fuerzas a su 

estudio y solucion, no dudo que llegareis a familia

rizaros con los ca!culos mas dificileb. 

Como habeis tenido ocasion de apreciarlo al reci

bir las lecciones de vuestros maestros, la aritmetica 

tiene una intima relacion con todas las cosas que 

nos rodean y can todos los asuntos ordinarios de la 

vida. Ella interviene constantemente en nuestras 

operaciones=de caja, aprecia nuestros recursos y 

nuestros gastos, nos ensena a ser previsores y econo

micos y mediante esas operaciones de sumas, restas, 

multi plicaciones y divisiones, que tantas veces ha

beis ejecutado en este recinto, podeis compulsar la 

importancia de los gastos de un individuo como de 

una naci6n, el desen"olvimiento de su comercio, la 

march a asc;endente del progreso y trazaros un criterio 

recto para juzgar de aquello que puede convenir a 

vuestros intereses. 

Ese estuJio es a la vez un auxiliar poderoso en 

todas las carreras que el hombre p'tede abrazar. Por 

media de ella se cuenta el tiempo que emple2 la tie

rra en su revolucion en torno del sol, las distancias 

que separan los diversos estados, los grad os de tem

peratura, la extension territorial, la produccion y la 

riqueza, sirviendo los guarismos que la representan 

para darnos una idea muy aproxima.da de las regio

nes del globo, sn dima, extension, produccion, po

blacion y riquezas de toda naturaleza. 

Hay personas que creen que ahi debiera terminar 

la instruccion de los ninos que concurren a las es

cuelas primarias. Que ella debiera estar reducida a 

la lectura, la escritura y la aritmetica, como en otros 

tiempos, en que tambien se pensaba que no debia 

enseiiarse a las ninas a escribir, porque la posesion 

de ese arte envolvia peligros de la mayor grnvedad. 

Vosotros habreis tenido ocasion de apreciar dur.late 

vuestros estudios la necesidad de una instruccion mas 

extensa y que el simple hecho de saber ·Ieer 0 escri

bir, es decir, de descifrar los c.racteres y de combi

narlos para expresar un pensamiento, no son mas 

que partes de un todo. lQUe podriais leer 0 escribir 

con acierto sino tuvieseis algullas nociones de los 

demas ramos del estudio? lA que ocupacion po

driais dedicaros que no os exigiese algunos conoci

mientos en las c iencias naturales, en la fisica, en la 

geografia, en la historia, en la agricultura, el comer

cio, la instruccion civica, la moral, etc? lCQmo lle

nariais vuestros deberes como ciudadanos de un pais 

libre sin6 conocieseis la instruccion civica? lComo 

vuestros deberes sociales sin el cor.oci miento de la 

moral? 

Instruiros en un ramo aislado del estudio seria 

desenvol ver solo en parte vuestras fuerzas. 

Imaginaos un ser cuyo. maestros al ensenarle la 

gimnastica 10 hiciesen hacienda recaer todo el ejer

cicio corporal sobre uno solo de sus miembros, y ten

dreis una idea de 10 que seria una educacion basad a 

solo en el desarrollo de ciertas facultades, 0 una edu

cacion que tendiese solo a daros el conocimiento me

canico de la lectura, la escritura y el calculo. 

EI nino tiene vinculos estrechos que 10 unen a to

dos los ramos del saber. Sus aptitudes se reflejan en 

todos los ramos Je los conocimientos humano-, y 

para educarle convenie;:temente, es indispensable 

dirigir sus facultades en lodos sentidos. 

Es, pues, indispensable el que enlos programas de 

instruccion primaria figuren los elementos de todos 

los estudios que son necesarios al desenvolvimiento 

de nuestras aptitudes, y que nos preparan a:lmira

blemente para el ejercicio de nuestros trabajos fu

turos y el cumplimiento de nuestros debere~. 

Los estud ios geograficos tienen en este extenso 

pais, sujeto a todas las variaciones del clima. lie no 

de acddentlls, en parte aU11 inexplorado. a dande 

afluyen los hombres de todo el mundo y que man· 

tiene un comercio activo con los principaJes estados 

de la Europa y America, una importancia que no 

puede escaperse al criterio de nadie. Su Historia tan 

lIena de sucesos interesantes y de episodios gJoriosos, 

nos ofrece a cada momento dignos ejemplos que imi

tar y enseiianzas que es necesario que todos tenga

mos presentes. 

Sus montafias y sus montes, fuentes inagotables 

de riquezas sin cuento que un dia. estareis lIamados 

a explotar, os ~enalan asimismo un nuevo ca.mpa 
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al eSlUdio y para el eual debeis llevar alguna prepa

racion desde Ja escuela primaria. 

Termino este discurso con algunas paJabras de 

agradecimiento a la numerosa concurrencia que hon· 

rrara Ja fiesta con su asistencia y se dio por clau

surado eJ acto declarando que desde aqueJ momenta 

entraban las escueJas en vacaciones_ 

Filtrol- La Direcci6n de Ja Asistencia Publica 

ha adoptado varias medidas para preservar a Jos ni

nos de Belgrano de las enfermedades reinantes y 

principalmente del desarrollo de la difteria y el sa

rampion que han hecho muchas victimas en el distri

to, debido quizas a Ja constitucion de su suelo. Una 

de esas medidas ha consistirlo en aconsejar aJ Con

sejo EscoJar el uso de los filtros sistema Chamber

land en lodos los establecimientGs de ensenanza. 

Distincion - El Consejo Escolar del Distrito de 

Balvanera, reconoeiendo Jos meritos contraidos por 

la directo~a de la Escuela Graduada de ninas, seno 

rita AngeJa Menendez, y en presencia del brillante 

exito de los examenes porque acaban de ' pasar las 

alumnas de Ja escuela a suo cargo, se ha dirigido al 

Consejo NacionaJ de Educacion pidiendo se discier

na a dicha senorita un diploma honorifico, de 

acuerdo con 10 que establecen Jos articulos 70 y 71 

del Reglamento General de Escuelas para 1890_ 

Felicita mas a Ja senorita Menendez por la distin

cion de que ha sido cbjelo, y a que es sin duda 

acreedora, siendo justos apreciadores de sus meritos, 

los miembros del Consejo Escolar de Balvanera. Re

servamos, sin embargo, nuestras opiniones en cuan

to a la oportunidad y ante la ausencia de las forma

lidades previas a que el Reglamento se refiere. 

Biblioteca popular del municipiO-Con el ana 

nuevo nos lIega el resumen del movimiento de la Bi

blioteca Rivadavia, establecida en la calle Corrientes 

numero 770. 

En todo el ano de 1889 han circulado entre las 

manos de los lectores que bene la bi blinteca en el 

municipio de la capital 28,020 volumenes y han ido 

a leer en el mismo estable:imiento 11,865 personas 

de todas edades y sexos. 

La biblioteca continua abierta al publico, de dii! 

y de noche, proporcionando gratuitamente a sus con

currentes la agradable sociedad de los hombres no

tables de todos Ius tiempos con los cuales pueden 

conversar sabre los acontecimientos de la historia, la 

politica, el comercio, la industria, las p "oducciones 

de la imaginacion, los viajes y descubrimientos, cul

tivo de la poesia, etc" etc. 

Inspector de colonial - Dentro de breves dias 

sera propuesta al Ministerio de lnstruccion Publica 

par el Consejo Nacional de Educacion la persona 

que ha de desempenar las funciones de Inspector en 

los Territorios Nacionales, acontecimiento que debe 

celebrarse como un paso dado en el sentido del pro

greso de la educacion en esas regiones 

Pedidos - Todas las notas, carta~ 0 tarjetas que 

hemos recibido en estos ultimos dias pidiendonos el 

envio de esta revista han sido atenclidas en el dia, 

aun cuando no siempre nos sea posible .contestarias. 

Disponiendo el Consejo Nacional de un numero de 

ejemplares de EL MONITOR para satisfacer cualquier 

exigencia imprevista, ponemos especial cuidado en 

enviarlo a los que 10 soliciten. 

indice y catalogo - Probablemeolte se distribui

ran con este numero dos impresiones sueltas, consis

tentel3 la una en t:n apentlice al Catalogo de la Bi

blioteca Pedagogica que vic la luz en el numero 148 

y la otra en un doble indice de EL MONITOR DE LA 

EOUCACION COMUN, el que podra ser utilizado por los 

que reunan la coleccion. 

Ese segundo indice esta formado por los sumarios 

que van en la ultima pagina de cada numero de la 

revista. 

Belgrano - El periodico La Prensa de Belgrano 

esta publica'ado las clasificaciones obtcmidas por los 

alumnos de las escuelas publicas de ese Distrito ell 

los examenes anuqles de 1889. 

EI Tribuno de Belgt'allo acuerda tambien una pre

ferente atencion a la educacion popular. 

Codigo de instruccion primaria -El vocal del 

Consejo Nacional de Educacion, doctor don Felix 

Martin y Herrera, yel Inspector Tecnico, don Juan 

Manuel de Vedia, han publicado una coleccion de las 

leyes, decretos, acuerd05, reglamentos y disposicio

nes vigentes en materia de instruccion primaria, 

cuyo reparto ha empezado a hacerse. 

La obra de que nos ocupamos, es un volumen de 

800 paginas cuyo titulo es el de estas !ineas y en la 

que se contiene toda la legislacion de la Republica, 

sobre la materia, comprendienciose asimism') en ella 

la ensenanza que se da en las escuelas normales. 

Sus materiales estaban dispers~s y era indispensa

ble compilarlos y darlos a la publicidad en un solo 

volumen, para que todas las personas que en el pais 

se ocupan de in~truccion publica, los pudiera tener 

a su disposic ion. 

Empieza la obra con las disposiciones constitucio

nales sobre la materia, sigue con las leyes de edu-
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cacion y su reglamentacion continua con los progra

mas, planes de estudios, horarios y term ina con to

das las disposiciones de caracter permanente, que se 

ballan en vigencia. 

EI lector puede juzgar por el siguiente sumario: 

Primera parte - Declaraciones Constitueionales; 

Leyes de Educaci6n; Decretos Reglamentarios ; Ley 

de las Ciencias; R(glamentacioll; Inspeccion Nacio

nal de Escuelas; Instrucciones dadas a los inspecto

res nacionales; Reglamento de la Inspeceion Naeio

nal; Escuelas Normales; Ley autorizando el estable

cimiento; Ley creando una en cad a provincia; Leyes 

creando nuevas escuelas; Decretos sobre concesion 

de becas; Plan de estudios de las escuelas normales; 

Reglamento interne de las mismas ; Ley de Censo 

Escolar ; Instruceiones ; Procedimientos ; Formula

cion. 

Segunda parte-Escuelas Comunes; Plan de Es

tudios; Programas; Horarios; Reglamento general de 

escuelas; Edificios; Utiles y textos; Bi blioteca peda

gogica; Museo Escolar; Personal docente; Ley de 

jubilucion; Congreso demag6gico; Declaraciones al 

Congreso; Examenes de maestros; Palm as escolares; 

Interpretacio:: de la ley de j ubilacion; Inspeccion de 

escuelas; Cuerpo medico escolar; Rcglamento; For

mulacion de Inspeccion; Vacunacion; Direccion y 

Administracion; Reglamento Interno del Consejo 

Nacional; Acuerdos con los Consejos de Provincia; 

Sobre particion de berencias; Rentas Municipales; 

Matricula Escolar; Denuneias de bienes; Escuelas 

particulares; Disposiciones sobre sus establecimien

tos. 

Esta obra ha tom ado mayores proporciones de las 

que se creia que tendria, en virtud de los diversos 

acuerdos que el Consejo Nacional ha tomado en los 

ultimos tiempos, sobre diversos asuntos de su resor

te y que constituyen un bllen caudal de importantes 

medidas. 

II estudio del piano-·EI profesor Weetzold, de 

Berlin, pretende que la clorosis y las enfermeda

des nerviosas de que padecen tantas jovenes pia

istas deben ser atribuidas en gran parte al excesi

vo ejel'cicio a que los obliga ese instrumento: el 

piano. Agrega: 

1° Es absolutamente necesario concluir con la 

ala costumbre de obligar a ninas pequenas it to · 

car el piano. 

2° Que a ese suplicio no' deben condenarse sino a 

aquellas personas que realmente tengan aficion y 

un temperamento fuerte. 

3° Sobre cien ninas condenadas sin piedad al 

piano hay noventa que, despues de largos anos de 

estudio no han adquirido sino una simple agilidad 

en los dedos y no tienen nada de comun con el arte. 

4° Es deber de los padres combatir esta practica 

de que solo aprovechan los profesores verdadera 

plaga de cierta clase de la sociedad. 

5° No es ni necesario ni deseable tener un gran 

numero de pianistas mediocres; necesitamos por 10 

contra rio jovenes frescas, sanas de cuerpo y alma. 

6° Seria cOllveniente dejar sin efecto en los co
legios la facultad de que gozan algunas alumnas de 

eximirse, so pretexto de anemia, de los cursos de 

trabajo manual, de la gimnasia y del dibujo, pues 

los estudios musicales son mucho mas enervantes. 

Carta de un prllcepto:-EI preceptor de la Es

cuela mixta de Rawson, Sr. D. Manuel Giustetti de 

la Sieya, .que llego a ese punto el IS de Julio del 

corriente ano para continuar con su senora al frente 

de aquel establecimiento, nos escribe con fecha de 

Diciembre 15 10 siguiente: «Conceptuo de alguna 

utilidad para el ilustrado periodico del Consejo Na

cional que Yd. dirige el proporcionarle algunos da

tos sobre las escuelas nacionales y particulares de 

esta c010nia y me seria grato el poder contribuir COil 

mi pequeno caudal de conocimientos y mi buenit 

voluntad, a la noble causa de la educacion comun 

en otras esfel'as que las del trabajo diario del maes

tro.» 

«La pC'blaeion escolar de esta capital, Rawson, es 

de I20 ninos de ambos sexos, teniendo inscriptos en 

nuestra escuela 96 pudiendo calcularse una asisten

cia diarid. de 65, de los cuales las dos terceras par· 

tes saben ya leer, escribir y posE'en las primeras no

ei ones de las materias que prescribe el programa de 

estudios. Este hecho, demostrara al senor director, 

que en este pueblo tam bien sigue la educacion el 

rapido impulso de progreso que el doctor Zorrilla y 

sus honorables colegas han sabido imprimirle en 

toda la Republica.» 

«Agradeciendo a Yd. las atenciones que me dispen

s6 durante mi permanencia en esa, y deseando pro

barle que su interes por obtener el nombramiento 

de mi senora no han sido esteriles, acompano a la 

presente una nota de la Gobernaeion en que me 

manifiesta su aplauso.» 

.----------------------------------------------------------------------------
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LECTURA Y KSCRITURA 

Carteles de lectura y logografia, por Berra. 

Carteles "EI Nene», por Andres Ferreyra. 

Carteles de lectura, por Alfredo V. Acevedo. 

Libros 1° y 2°, por Alfredo V. Acevedo. 

Libro 1°, por Juan M. Mantilla. 

Lecturas infantiles. por E. Rocherolles. 

EI buen lector, por Julia S. de Curto. 

Ellector americano (3 tomos), por Abelardo Nunez' 

Lecturas practicas, pOl' J ost y Humbert. 

Frascuelo. por S. Bruno. 

Glorias argentinas, por Mariano Pelliza. 

F.I Argentino, pOl' Mariano PeJiiza. 

El Tempe argentino, por Marcos Sastre. 

Lecturas selectas. por Calixto Oyuela. 

EI Mosaico. lectura manuscrita. 

GRAMATICA 

Compendlo de la Academia Espanola, 

CALIGRAFiA 

Cuadernos 2°, 3° Y 5°, de F. Berghmans. 

Cuadernos I a 8, de Garnier. 

Cuaderno 4°, de Juan V. Olivera. 

ARITMETICA 

Aritmetica (1° y 2° tomo): pOl' Leysenne. 

Aritmetica para los ninos, por A. Vallin y Bus

tillos. 

Sistema metrico decimal, por Jose M. Arechaga. 

GEOMETRiA 

Geometria para los ninos, pOl' A. Vall in y Bus. 

tillos. 

Geometria, por Paul Bert. 

Geometria, por Sonnet. 

MORAL Y URBANIDAD 

N ociones practicas, por Esteban Lamadrid. 

Elementos de moral, por A. Franch. 

Instruccion civica, por D. E. Ortega. 

GEOGRAFiA 

Lecciones de Geografia argentina, por Benigno T. 

Martinez. 

Lecciones de Geogl'afia argentina. por Francisco 

Guerrini. 

Nociones de Geografia Fisica y Politica, por D. 

A. Cosson. 

Lecciones de Geografia, por Albino y Gritta. 

HISTORI.\. 

Nociones de Historia argentina, por Benigno T. 

Martinez. 

Compendio de Hiftoria, por Juana Manso. 

Nociones de Historia General, por Juan Tufro. 

CIRNCIAS NATURALES 

Nociones de Fisiologia, por M. Foster. 

Nociones de Botanica, por J. D. Hocker. 

Nociones de Geologia, por A. Geikie. 

Principios de Agricultura, por N. T. Lupton. 

~ociones de Fisica. por Balfour Stewart. 

Nociones de Quimica, pOl' Roscoe. 

Nociones de Ciencias Naturales, por Pablo A. 

Pizzurno. 

DIBUJO 

Cuadernos de dibujo. por Tufro y Gilardon. 

Dibujos (parte analitica), por Krussi. 

Cuadernos de dibujo, por T. S. O. y R. B. 

MUSICA Y CANTO 

Abecedario musical, por J. G. Panlzza. 

Tratado de musica, por Saturnino Beron. 

Metodo de solfeo, por Hilarion Eslava. 

Metodo de solfeo, pOl' F. G. Guidi. 

Carteles y metodo de solfeo, por Gabriel Diez. 

FRANCES 

Nociones de la lengua francesa y libro primario, 

por Luis F. Mantilla. 
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